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Издержки 
господдержки
Льготная ипотека оказалась 
не слишком выгодной

Реализация банками программы 
субсидирования ипотечного кре
дитования, только недавно утвер
жденной властями, оказалась 
сопряжена с целым рядом серь
езных трудностей. Как выясни
лось, под такие кредиты крайне 
сложно получить финансирова
ние в ЦБ, они могут быть признаны 
нарушающими права потребите
лей, а кроме того, при определен
ных условиях оказаться финан
сово невыгодными и для самих 
заемщиков. Выслушав мнение 
рынка, власти взяли таймаут 
на пояснения и уточнения.

Вчера замминистра финансов 
Алексей Моисеев провел совеща-
ние с банкирами, где обсуждались 
вопросы реализации программы 
субсидирования ставок по ипотеч-
ным кредитам. В нем приняли учас-
тие представители банков, банков-
ские ассоциации, а также Минстрой 
и АИЖК. Наиболее острым вопро-
сом стали сложности с получением 
финансирования в ЦБ под кредиты, 
выданные банками в рамках про-
граммы, а также риски ее расхожде-
ния с действующим законодательст-
вом. Первая трудность в том, что на-
прямую ипотечные кредиты банков 
ЦБ не рефинансирует, заложить ре-
гулятору можно только ипотечные 
облигации, обеспеченные этими 
кредитами. Секьюритизации льгот-
ных кредитов через SPV програм-
ма не предусматривает, а секьюри-
тизация ипотеки с баланса банка не 
позволяет разгрузить его капитал. 
Вторая проблема — субсидируются 
только те кредиты, по которым за-
страхованы жизнь и здоровье заем-
щика и право собственности на жи-
лье. Но это противоречит нормам 
ипотечного законодательства и по-
зиции ФАС о навязывании банками 
страховок, рассказали банкиры.
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Вчера президент России Владимир 
 Путин во время встречи с бизнесменами 
на съезде Российского союза промыш
ленников и предпринимателей (РСПП) 
рассказал им, в какой опасности нахо
дятся их капиталы за границей: влас
ти некоторых стран вотвот могут забло
кировать ни за что любые активы. О том, 
какое впечатление это сообщение про
извело на самих бизнесменов, расска
зывает специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Ежегодный съезд РСПП, как обычно, про-
ходил в отеле Ritz Carlton. Впрочем, на этот 
раз съезд отличался тем, что, во-первых, вы-
глядел победнее, чем всегда: для самих делега-
тов съезда и их гостей не было предусмотрено 
даже бутербродов, в то время как раньше сто-
лы, что называется, ломились от яств, предо-
ставленных лучшими кейтерингами Москвы. 
В конце концов владельцы этих кейтерингов 
тоже были делегатами съезда, и это был их 
скромный вклад в то, чтобы достойно его про-
вести. На этот раз их поведение скромностью 
не отличалось. Они, видимо, вовсе отказались 
участвовать в этом в целом святом деле.

Изменились и сами делегаты. Они, ко-
нечно, и раньше были немногословны, но 
на этот раз производили впечатление тех са-
мых людей, которые достигли нужных ре-
зультатов в бизнесе благодаря налоговым 
льготам, предоставляемым обществам глу-
хих и немых, куда эти делегаты входили на 
правах первых среди равных.

Видимо, кризис произвел на всех такое 
оглушающее впечатление. Исключение со-
ставляли единицы.

— Кризис? — переспросил Борис Титов, 
уполномоченный по правам бизнесменов 
при президенте России.— А где вы видите 
кризис?

— А вы нигде не видите? — удивился я.
— Вот в 2008 году я видел,— пояснил Бо-

рис Титов.— И в 1998-м. Валилось все. А сей-
час, ну, ряд предприятий остановился, но 
людей в целом не увольняют. Цифры безра-
ботицы — на достойном уровне… Нет, это 
еще не кризис!

Борис Титов вздохнул даже как-то мечта-
тельно.

Я, честно говоря, подумал, что он шутит:
— А что же это тогда?

— Пока это стагнация,— объяснил Борис Ти-
тов.— Но вот только в правительстве, по-моему, 
не хотят понимать, что кризис-то — впереди.

То есть он все-таки шутил.
— Я сейчас слушал доклад министра фи-

нансов Силуанова,— продолжил Борис Ти-
тов,— и понял так: они сейчас в тревоге, ко-

нечно, и думают: а отскочит нефть или нет? 
И надеются, что отскочит. А кризис уже вну-
три. И пока не используются резервы, его 
удается не замечать.

В зале действительно один за другим вы-
ступали министры. Министр экономическо-
го развития Алексей Улюкаев со странной 
нервозностью травил анекдоты:

— Что такое верблюд? Это арабский ска-
кун, который прошел через согласования.

Министр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров искал улыбки Алексея 
 Мордашова.

Глава Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев со смехом расска-
зывал, что его ведомство решило отказать-
ся от эффекта дачников, и это означало, что 
служба решила не преследовать физиче-
ских лиц, чтобы полностью посвятить себя 
юридическим.

Глава Фонда прямых инвестиций Кирилл 
Дмитриев распахивал перед делегатами съе-
зда душу и карманы:

— Мы с Дерипаской проинвестировали… 
Мы с Галицким проинвестировали… Мы…

— Вы так всех членов бюро РСПП перечи-
слите…— попытался прервать его многолет-
ний глава РСПП Александр Шохин, встрево-
жившийся, видимо, оттого, что в какой-то 
момент могут перечислить и его самого.

Господин Дмитриев легко согласился 
оставить коллег господина Шохина в покое.

Председатель Ассоциации европейского 
бизнеса, работающего в России, Филипп Пего-
рье с акцентом, но очень легким, как и поло-
жено человеку, хорошо знакомому с пробле-
мами российского бизнеса, но дистанцирую-
щемуся от них, рассказывал, что в действиях 
его ассоциации в России вряд ли что-то было 
бы возможно без поддержки «Владимира Ива-
новича» (по-видимому, Якунина.— А. К.).

Между тем среди делегатов съезда уже 
с утра ходила история не про Владимира 
Ивановича, а про Владимира Петровича. 
Про то, как главу АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова не хотели пропускать через 
рамку на второй этаж отеля. Появилось пред-
положение, что звенел браслет…
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Информация к размещению
Владимир Путин доверительно сообщил бизнесменам,  
что их деньги за рубежом могут быть заблокированы

Владимир Путин после разъяснений 
Александра Шохина сказал, что его 
собственная речь уже и не нужна   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Иностранные поставщики начали все
рьез беспокоиться о планах России 
по импортозамещению. Так, один из 
крупнейших мировых производителей 
программного обеспечения, немец
кая SAP, чтобы не лишиться контрак
тов в госсекторе РФ обязуется инвести
ровать в развитие технологий в стране 
и создать больше рабочих мест. Как 
стало известно ”Ъ“, с соответству
ющим предложением компания уже 
обратилась в правительство. В 2013 го
ду SAP заработала на госзаказах более 
5 млрд руб., уступив по объему выручки 
 только Microsoft.

Как сообщил источник в SAP, российское 
представительство компании предложило 
Минкомсвязи и Минпромторгу заключить 
инвестиционное соглашение, в рамках ко-
торого SAP обязуется инвестировать в разви-
тие технологий в стране, частично локали-
зовать разработку, создав новые рабочие ме-
ста. В этом соглашении SAP намерена пись-
менно подтвердить свою готовность прохо-
дить любые проверки, доказывая отсутствие 
недекларированных возможностей в софте. 

Источник 
”
Ъ“ в Минкомсвязи сообщил, что 

предложение SAP получено, но решение не 
принято. В пресс-службе SAP отказались от 
комментариев. В Минпромторге не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ на IT-рынке сообщил, что 

SAP прорабатывает вопросы о предоставле-
нии доступа к своим решениям через рос-
сийские IT-компании по принципу OEM 
(сборка конечного продукта на основе соф-
та SAP). Кроме того, SAP пыталась лоббиро-
вать свои интересы в РФ через Ассоциацию 
предприятий компьютерных и информа-
ционных технологий (АП КИТ). SAP пред-
лагала уточнить у правительства, на ка-
ких условиях иностранные IT-компании 
в дальнейшем могли бы участвовать в гос-
закупках на равных с отечественными ком-
паниями, пояснил исполнительный дирек-
тор АП КИТ Николай Комлев. Эту инициа-
тиву, по его словам, поддержали некото-
рые международные компании, в частно-
сти Siemens, но против выступили россий-
ские члены АП КИТ.
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Помоги себе SAP
Немецкая компания  
меняет инвестиции на госзаказы

Как и предсказывал ”Ъ“, новым заме
стителем министра иностранных дел 
 назначен выходец из ФСБ — генерал ар
мии Олег Сыромолотов, глава службы 
контрразведки, отвечавший за обеспе
чение безопасности Олимпиады в  Сочи. 
В  МИДе он займется вопросами противо
действия терроризму. По словам источ
ника ”Ъ“ в Кремле, решение о назначе
нии господина Сыромолотова принимал 
лично Владимир Путин, знакомый с ним 
еще по работе в ФСБ. Другие бывшие 
коллеги генерала считают, что борь
ба с терроризмом может стать одной 
из немногих сфер сотрудничества РФ 
и США в условиях конфронтации.

Новую должность — замминистра по 
противодействию терроризму — прези-
дент ввел в МИДе неделю назад. В указе 
не было сказано, кто станет новым замом 
Сергея Лаврова, но источники 

”
Ъ“ сообща-

ли, что это будет человек из ФСБ (см. 
”
Ъ“ от 

13 марта). Вчера в этом вопросе появилась 
ясность: еще одним президентским ука-
зом на пост заместителя главы МИДа был 

назначен 61-летний руководитель службы 
контрразведки ФСБ Олег Сыромолотов.

По словам источника 
”
Ъ“ в Кремле, ре-

шение о назначении господина Сыромоло-
това Владимир Путин принимал самостоя-
тельно, а не по представлению Сергея Лавро-
ва. Другой информированный собеседник 

”
Ъ“ рассказал, что президент лично знаком 

с генералом еще по работе в ФСБ. Став в мае 
2000 года главой государства, Владимир Пу-
тин уже в июле повысил своего бывшего 
коллегу с начальника управления по контр-
разведывательному обеспечению транспор-
та департамента экономической безопас-
ности ФСБ до заместителя директора всей 
службы и начальника департамента контр-
разведки. В июле 2004 года Олег Сыромоло-
тов возглавил службу контрразведки ФСБ. 
С января 2013 года он являлся зампредом 
Госкомиссии по подготовке и проведению 
Олимпийских и Паралимпийских игр в Со-
чи, став главным ответственным за безопас-
ность мероприятия.
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Президент Владимир Путин 
на прошедшем вчера съе-
зде РСПП согласился отло-
жить начало деофшориза-
ции до момента объявления 
готовящейся сейчас амни-
стии капиталов. Совмеще-
нием кнута и пряника влас-
ти хотят повысить шансы 
на то, что оба механизма — 
принудительного и добро-
вольного раскрытия пред-
принимателями укрытых 
ими от лишних глаз акти-
вов — все же окажутся ре-
ально работающими.

С обсуждения необходи-
мости отсрочки начала при-
менения закона «О контроли-
руемых иностранных компа-
ниях» (КИК) члены РСПП на-
чинали свою ежегодную Не-
делю российского бизнеса 
(см. 

”
Ъ“ от 17 марта). Однако 

в понедельник, несмотря на 
полное единодушие всех за-
интересованных сторон, ни 

одна из них (включая Мин-
фин) о подготовке необхо-
димых поправок не заяви-
ла, ожидая политической от-
машки от президента. Напом-
ним, согласно закону о КИК, 
до 1 апреля российские соб-
ственники должны подать в 
налоговые органы уведомле-
ния о владении более чем 10% 
иностранных компаний. Од-
нако на практике сделать это 
они не могут: форма уведом-
лений правительством до сих 
пор не утверждена.

Вчера на съезде РСПП от-
машка была дана. «Очевид-
но, что многие из тех, кто хо-
тел бы выполнить требова-
ние закона, по целому ряду 
причин не успевают это сде-
лать в установленный срок. 
Поэтому я согласен с теми, 
кто считает, что необходимо 
продлить время подачи уве-
домлений»,— сказал прези-
дент. При этом он объяснил, 

что отсрочка вызвана не тех-
ническими причинами — 
перенос нужно синхронизи-
ровать со вступлением в си-
лу закона об амнистии капи-
тала. Напомним, именно это 
властям предлагал бизнес-ом-
будсмен Борис Титов, а затем 
и РСПП. Посетивший вчера 
предпринимателей министр 
финансов Антон Силуанов со-
общил, что его ведомство го-
тово перенести срок раскры-
тия данных о КИК с 1 апре-
ля на 1 октября 2015 года, по-
правки об отсрочке будут про-
работаны с Госдумой.

По словам президента 
РСПП Александра Шохина, 
совмещение сроков необхо-
димо потому, что предпри-
ниматели хотят понимать 
параметры амнистии, что-
бы определить линию своего 
поведения по закону о КИК. 
Прежде всего, их интересу-
ют гарантии безопасности от 

претензий силовиков после 
раскрытия сведений об акти-
вах. Вчера Владимир Путин 
еще раз уверил бизнесме-
нов, что бояться им нечего. 
«Средства перевели, задачу 
решили — никто не должен 
туда лезть и выковыривать 
там что-то, что не положено в 
рамках закона»,— сказал он. 
Другое обещание президент 
дал уже на состоявшейся по 
завершении съезда закры-
той встрече с членами бюро 
правления РСПП. Он сказал, 
что налог со стоимости лега-
лизуемых активов платить 
не придется.

Как следует из слов Влади-
мира Путина, амнистия не 
войдет в противоречие с тре-
бованиями международной 
антиотмывочной организа-
ции FATF. Эта структура не до-
пускает «прощения» в отно-
шении доходов от торговли 
наркотиками и оружием, фи-

нансирования терроризма и 
прочих подобных операций. 
Пока требования FATF предла-
гается учесть бесхитростным 
способом: при подаче декла-
рации заявитель должен будет 
гарантировать, что доходы по-
лучены законным путем или 
по амнистируемым престу-
плениям (налоговым, тамо-
женным и валютным). Но, по 
словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Белом доме, 

варианта, при котором мож-
но провести амнистию в тре-
буемом президентом широ-
ком формате и при этом не по-
ссориться с FATF, на самом де-
ле не существует. Российские 
власти это осознают, но гото-
вы идти на такое обострение 
отношений.

Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов полагает, что снизить 
риски предпринимателей 
могло бы создание специаль-
ной комиссии по контролю 

за ходом амнистии. В нее мо-
гли бы войти представители 
правоохранителей, бизнеса 
и экспертного сообщества. 
«Желательно, чтобы этот ор-
ган был создан при президен-
те»,— сказал 

”
Ъ“ господин Ти-

тов. Комиссия могла бы реаги-
ровать на случаи использова-
ния информации, представ-
ленной в ходе амнистии для 
преследования бизнеса по 
статьям, напрямую под «про-
щение» не подпадающим, на-
пример на попытки возбу-
ждения уголовных дел за мо-
шенничество. Важно, чтобы 
комиссия обладала реальны-
ми полномочиями, прежде 
всего возможностью прини-
мать решения о необходимо-
сти закрытия уголовных дел. 
Идея спецкомиссии, по сло-
вам Бориса Титова, «свежая» и 
с администрацией президен-
та пока не обсуждалась.

Вадим Вислогузов

Деофшоризация попала под амнистию
Владимир Путин совместил сроки применения к бизнесу кнута и пряника

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

процента составил размер сокращения инвестиций в основной капитал в феврале 2015 года по 
сравнению с февралем 2014 года, сообщил вчера Росстат. В январе—феврале 2015 года падение инвестиций, 
продолжающееся пятый квартал подряд, лишь усилилось. Их отскока экономический блок правительства ждет 
во второй половине 2015 года — при стабилизации курса рубля и снижении инфляции. Но внутреннее креди-
тование вряд ли станет доступным для большинства несырьевых компаний, обеспечив качественный структур-
ный рывок. Средняя рентабельность в промышленности в 2014 году осталась на уровне 2013 года (8,5%) — в 
обработке упала до 3% с 6%, а в добыче выросла до 25% с 17%, дали оценку в Центре развития ВШЭ. –10,0

–7,5

–5,0

–2,5

0

Капитальные инвестиции в России

–6,5
октябрь ноябрь декабрь январь февраль

(% в годовом выражении)

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Хроника пикирующего 
потребления

На фоне умеренно негативных данных 
о промышленном производстве (см. 

”Ъ“ от 18 марта) и об инвестициях 
(на этой же странице) в феврале 
2015 года статистика Росстата, 
характеризующая экономическое 
состояние домохозяйств и частного 
потребления «год к году», резко 
ухудшилась (см. график). Согласно 
оценкам ЦМАКПа, с исключением 
сезонных и календарных колебаний 
оборот розничных продаж продоволь-
ствия сократился за февраль на 3,6% 
(минус 1,1% за январь), непродоволь-
ственных товаров — на 10% (после 
падения на 1,9% соответственно). 
Впервые за последние несколько 
лет в феврале на 1,3% провалилось 
и потребление услуг.

Помимо ослабления курса рубля, 
последние пять месяцев реальные 
зарплаты с учетом сезонности 
сокращались в среднем на 1,5–2%, 
в феврале — на 1,3%. В феврале 
к факторам, ограничивающим 
частный спрос, подключилась без-
работица, увеличившаяся до 5,8% — 
на 200 тыс. человек. Это оказалось 
максимальным отрицательным 
результатом с февраля 2013 года 
и привело к сильному торможению 
розничного кредитования.

В экономическом блоке прави-
тельства, как и в ЦМАКПе (в отличие 
от ИЭП имени Егора Гайдара и 
РАНХиГС, где предсказывают за-
тяжной структурный кризис (см. ”Ъ“ 
от 6 марта)), ожидают стабилизации 
и даже улучшения ситуации с част-
ными доходами и безработицей 
уже во второй половине 2015 года. 
Однако в ЦМАКПе подчеркивают, 
что произойдет это лишь в случае 
улучшения ситуация на валютном 
рынке, стабилизации нынешних неф-
тяных цен и устойчивого замедления 
инфляции. В результате безработица 
не вырастет больше чем до 6%, а 
правительство сможет предпринять 
очередную индексацию зарплат 
бюджетников, за которыми должен 
подтянуться и частный сектор. Одна-
ко если верить ИЭП и РАНХиГС, это 
лишь замаскирует проблему низкой 
общеэкономической эффективности.

Впрочем, опубликованная вчера 
февральская статистика банковского 
сектора ЦБ свидетельствует: домохо-
зяйства пока не могут справиться со 
своими девальвационными ожидани-
ями и (учитывая переоценку) потому 
пополняют валютные депозиты. 
Стратегия граждан — не сберечь, 
а максимально компенсировать 
потери доходов за счет увеличения 
коротких, наиболее высокодоходных 
вкладов, что, в том числе, свиде-
тельствует о низком уровне доверия 
к банковской системе.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ЧАСТНОГО СПРОСА, СБЕРЕЖЕНИЙ 
И ЗАНЯТОСТИ (%, В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)
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Платные услуги

Глава Ассоциации европей-
ского бизнеса доверительно, 
как родным, рассказывал де-
легатам, что он вот только что 
был в Брюсселе, где ведет пе-
реговоры о том, чтобы снять 
уже наконец санкции против 
России.

— Я поработал над этим… 
— признался он, и ему оста-
валось только смахнуть пот со 
лба.— Было немножко жестко.

Искренне благодарные 
аплодисменты из зала.

— Но приемлемо,— закон-
чил он.

Судя по тому, что санкции 
до сих пор не отменены, бы-
ло скорее жестко, чем при-
емлемо.

Александр Шохин вручил 
памятные знаки РСПП заслу-
жившим их бизнесменам. 
Знак «За социальную ответ-
ственность бизнеса» получил 
Виктор Рашников. Знак «Си-
ла России» по понятным при-
чинам достался корпорации 
«Тактическое ракетное воору-
жение» (ну, не обществу «Садо-
воды России» же его вручать, 
хотя и там есть, конечно, дос-
тойные люди).

Вскоре, и даже очень, в за-
ле появился Владимир Пу-
тин. При желании это можно 
было истолковать и так, что он 
стремится как можно быстрее 
встретиться с делегатами съе-
зда, потому что истосковался 
по общению с ними.

И ведь желание-то было.
Впрочем, не все при по-

явлении президента России 
встали. Остались сидеть мно-
гие молодые делегаты. Рань-
ше такого не было. Теперь, 
видимо, будет. Подрастает 
смена.

Александр Шохин расска-
зал президенту, над чем съезд 
работал до его прихода и по-
чему важно, чтобы он услы-
шал это:

— Фиксируем, что у нас 
нормальный диалог с влас-
тью,— на всякий случай пре-
дупредил он.— Встреча с ва-
ми важна и для того, чтобы 
можно было потом работать 
и с правительством, и с Цен-
тробанком.

Президента России хоть и 
предупредили об этом, но в 
последний момент, когда он 

уже пришел и сел в кресло, 
так что можно было считать, 
что его используют втемную.

Обсудили, по словам Алек-
сандра Шохина, проблему из-
быточного контроля и надзо-
ра; возврат капиталов в Рос-
сию из других юрисдикций 
(«Это надо синхронизировать 
с амнистией капитала, а то 
ужесточение ответственности 
бизнеса без амнистии приве-
дет к тому, что амнистия со-
стоится, и одновременно про-
изойдет ужесточение…»); фи-
скальную нагрузку (она, ре-
шили делегаты съезда, долж-
на быть зафиксирована на 
уровне 1 января 2014 года, а 
не на уровне 1 января 2015 го-
да); доступность финансовых 
ресурсов («В снижении клю-
чевой ставки ЦБ видим хоро-
ший сигнал» — но пока что, 
судя по всему, крайне слабый).

Странно, когда делегаты 
съезда успели обсудить столь-
ко лоббистских идей — оста-
ется думать, что, может, днем 
раньше. Вчера они, по край-
ней мере, гораздо больше вре-
мени посвятили обсуждению 
достоинств и недостатков вер-
блюдов и арабских скакунов.

— Хочется,— признал-
ся президент Александр Шо-
хин,— чтобы вы дали оценку 
нашей деятельности… хоть 
у нас и не отчетно-выборное 
собрание.

Он, кажется, не учитывал, 
что участие президента ка-
ждое собрание делает отчет-
но-выборным.

— Александр Николаевич 
(Шохин.— А. К.) перечислил 
практически все,— кивнул 
Владимир Путин,— и доста-
точно было бы сказать, что по 
этим направлениям и надо ра-
ботать.

Тем не менее он детализи-
ровал.

Пообещал, что государст-
во будет продолжать создание 
максимально благоприятных 
условий для бизнеса, крупно-
го, среднего и мелкого — «это 
лучший ответ на внешние вы-
зовы» (читай: санкции). Прав-
да, не уточнил, какие такие ус-
ловия оно создало для бизнеса 
до сих пор.

— Вступил в силу закон о 
контролируемых иностран-
ных компаниях,— продол-
жил российский прези-
дент.— До 1 апреля все они 
должны задекларировать все 
свои активы. Но не все успе-
вают в силу разных техниче-
ских причин.

Я так понял, что господин 
Путин — за то, чтобы про-

длить срок предоставления 
деклараций. Но вслух он это-
го не сказал.

После этого Владимир Пу-
тин вдруг перешел на особо 
доверительный тон с залом. 
И это, конечно, не могло не 
встревожить делегатов съезда.

Президент сообщил, что из 
некоторых стран поступает 
информация, что может воз-
никнуть ситуация, когда влас-
ти этих стран воспрепятству-
ют возврату средств россий-
ских граждан непосредствен-
но в Россию.

— Просто имейте это в ви-
ду,— пожал плечами прези-
дент России.— Дальше вам 
решать… Но опасность бло-
кирования возврата средств 
в российскую юрисдикцию 
существует.

Он закончил.
В зале наступила тишина. 

Как следовало относиться к 
этой информации, причем 
совсем уж, можно сказать, из 
первых рук? С одной стороны, 
сообщение наверняка было 
сделано в рамках скорейшей 
деофшоризации и возвраще-
ния российских активов из-за 
границы на Родину.

А с друго-о-й… это ведь все-
таки деньги. И это бизнес. И с 
этим не шутят. А если и прав-
да? Ведь президент же все-та-
ки. Побольше нас знает… А 
если завтра — в поход?..

Безусловно, в этом смысле 
бизнесмены — те же дети, на-
пугать их легко, успокоить не-
возможно. Тут ходишь — и те-
ни-то своей боишься. А тут — 
такое…

В общем, зал продемон-
стрировал смятение. А пре-
зидент поблагодарил всех за 
участие и ушел встречаться 
с представителями крупно-
го капитала в их очень узком 
кругу.

Эта встреча проходила в со-
вершенно закрытом режиме. 
В ней участвовали все первые 
30 номеров российского спи-
ска Forbes — и даже больше.

Между тем 
”
Ъ“ стали извест-

ны некоторые подробности. 
Так, Владимир Путин прочел 
собравшимся кратенькую лек-
цию о положении на Украине.

Кроме того, президент по 
многочисленным просьбам 
трудящихся олигархов рас-
сказал детали его тревоги за 
их капиталы за границей. По 
словам некоторых из них, по-
сле встречи общая тревога 
только усилилась.

Согласились, что амни-
стию надо и в самом деле син-
хронизировать с деклариро-
ванием офшорных активов. 
«Давайте только определимся 
со сроками,— обратился, по 
информации 

”
Ъ“, президент 

к своему помощнику Андрею 
Белоусову.— Это не должно 
быть по-нашему, по-русски, 
чтоб решили перенести — и 
на неопределенный срок…»

— Многие не хотели де-
кларировать,— рассказал, 
пока шла закрытая встреча, 
Борис Титов, не участвовав-
ший в ней, хоть он и работа-
ет по защите прав предпри-
нимателей.

Очевидно, что бизнесме-
ны, которых пригласили на 
эту встречу, в состоянии защи-
тить себя сами, а то и Бориса 
Титова, если понадобится.

Так что господину Титову 
оставалось защищать сейчас 
права в основном региональ-
ных депутатов съезда РСПП.

— Так вот,— продолжал 
он,— многие ждали первых 
штрафов за то, что не задекла-
рировали свои активы, что-
бы посмотреть, что им делать 
дальше… А надо синхронизи-
ровать, чтобы задеклариро-
вавший сразу стал амнисти-

руемым и попал под защиту 
закона об амнистии, и чтобы 
у него были гарантии: в конце 
концов, по амнистии не мо-
жет быть возбуждено уголов-
ное дело… Ну, только в особом 
порядке… А потом пусть пла-
тят налоги с КИКов (контроли-
руемые иностранные компа-
нии.— 

”
Ъ“) — они будут заде-

кларированы под амнистию.
Справедливости ради сле-

дует сказать, что именно Бо-
рис Титов был одним из глав-
ных инициаторов такой син-
хронизации и начал говорить 
президенту об этом на разно-
образных публичных встре-
чах несколько месяцев назад 
— как только Владимир Пу-
тин озвучил эту идею в своем 
послании.

— А вас взволновала ин-
формация о том, что некото-
рые страны могут блокиро-
вать средства российского 
бизнеса? —спросил я его.

— Меня — нет,— честно от-
ветил Борис Титов.— Я давно 
все перевел в Россию.

— Понятно,— кивнул я.
— Я же чиновник,— доба-

вил он.— Нам нельзя. Но про-
блема есть. Стало невозможно 
работать! Мои знакомые такое 
рассказывают! На Западе и во-
обще стали вырабатывать но-
вые правила борьбы с офшо-
рами. И к тому же к русскому 
бизнесу — особое в этом смы-
сле отношение. Количество 
подтверждающей документа-
ции — зашкаливает! А у одно-
го близкого знакомого — да, 
просто блокировали!..

Между тем закрытая встре-
ча продолжалась. Неожидан-
но много претензий было вы-
сказано московским властям. 
Крупные бизнесмены расска-
зывали президенту, что эко-
номическая жизнь в городе 
душится, что аренда неболь-
шого подвала не в центре го-
рода обходится уже в $5 тыс., и 
цены не падают. «А на этот год 
вообще запретили выносные 
рестораны!» — с обидой рас-
сказывал один из них.

Но и про ограничения на 
доступ к экспорту угля в Ки-
тай тоже рассказали.

В общем, выговорились.
А ведь больше-то им, если 

разобраться, по большому сче-
ту ничего и не надо.

Андрей Колесников
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новости

Как стало известно ”Ъ“, у одно-
го из крупнейших филиалов Фе-
дерального агентства по специ-
альному строительству — ФГУП 
«Дальспецстрой» — второй раз 
за год сменился начальник. 
Если предыдущего главу пред-
приятия Юрия Хризмана сняли 
из-за обвинений в хищении иму-
щества на 1,8 млрд руб., то сей-
час, как утверждают в агентстве, 
отставка Дмитрия Савина не свя-
зана с претензиями со стороны 
правоохранительных органов, 
хотя предостережение от Ген-
прокуратуры у него имеется.

Об отставке главы «Дальспец-
строя» 

”
Ъ“ сообщил источник, близ-

кий к оперативному штабу строи-
тельства космодрома Восточный: 
«Еще 17 марта днем он присутство-
вал на выездной коллегии Спец-
строя, где докладывал о финансо-
во-экономическом состоянии пред-
приятия, а уже вечером был под-
писан приказ о его увольнении». В 
пресс-службе Спецстроя 

”
Ъ“ уволь-

нение подтвердили, подчеркнув, 
что это была его просьба: «Он про-
должит работу в 

”
Дальспецстрое“ в 

должности заместителя руководите-
ля предприятия».

Господин Савин сменил менее 
года назад на посту главы «Даль-
спецстроя» Юрия Хризмана. По-
следнему, напомним, Следствен-
ный комитет в октябре 2014 года 
предъявил обвинение по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (хищение чужого имущест-
ва, вверенного виновному, совер-
шенное группой лиц в особо круп-
ном размере). Следователи считают, 
что в период 2012–2013 годов он и 
несколько сотрудников «Дальспец-
строя» были причастны к хищению 
не менее 1,8 млрд руб., выделенных 
на строительство Восточного.

Претензии у правоохранитель-
ных органов были и к Дмитрию Са-

вину. Так, по итогам одного из визи-
тов на стройку первого замгенпроку-
рора Александра Буксмана господи-
ну Савину было вынесено предосте-
режение (см. 

”
Ъ“ от 28 октября 2014 

года). Кроме того, надзорные органы 
обратили внимание на то, что пред-
ставленные филиалом Спецстроя 
отчеты о поступлении и использова-
нии средств заказчиков и выданных 
авансов (в период с июля 2013 по де-
кабрь 2014 года) не содержат номе-
ра и даты договора с заказчиком, на-
именования объекта и суммы аван-
сового платежа. Из-за этого, как со-
общал ранее 

”
Ъ“, Роскосмос не мо-

жет сделать вывод о расходовании 
«Дальспецстроем» средств в размере 
12,854 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 6 марта).

Космодром был не единствен-
ной проблемной точкой «Даль-
спецстроя». Например, по сведени-
ям 

”
Ъ“, в конце 2014 года губерна-

тор Камчатского края Виктор Илю-
хин доложил полпреду президен-
та в Дальневосточном федеральном 
округе Юрию Трутневу о ходе стро-
ительства объектов в Петропавлов-
ске-Камчатском по программе «По-
вышение устойчивости жилых до-
мов в сейсмических районах РФ 
на 2009–2018 годы». После этого за-
мглавы Минстроя Елена Сиэрра на-
писала в аппарат правительства 
письмо, в котором обвинила «Даль-
спецстрой» в неоднократном срыве 
строительных графиков и предло-
жила отменить распоряжение о на-
значении предприятия единствен-
ным исполнителем работ.

Теперь эти вопросы предстоит ре-
шать новому человеку. В агентстве 

”
Ъ“ сообщили, что директор Спец-

строя Александр Волосов назначил 
и. о. начальника «Дальспецстроя» 
Юрия Волкодава, ранее возглавляв-
шего ведомственное генподрядное 
предприятие «Инстрой».

Иван Сафронов

Дальше «Дальспецстроя» 
не пошлют
Начальника строителей космодрома 
Восточный понизили в должности

Крым стал «краеугольным кам-
нем международной полити-
ки», в силу чего требуется мощ-
ная контрпропаганда, способная 
«заткнуть людей», распростра-
няющих мифы о том, что Рос-
сия нарушила нормы междуна-
родного права. Об этом заявил 
вчера представитель МИДа. Де-
путаты Госдумы уже изучают, на-
сколько международные обяза-
тельства России ограничивают 
ее суверенитет.

Ни Россия, ни Крым, объединив-
шись год назад, не нарушили ни од-
ной нормы «любимого международ-
ного права», сообщила заместитель 
директора департамента информа-
ции и печати российского МИДа 
Мария Захарова. Она призвала ин-
формагентства и телеканалы, рабо-
тающие на зарубежную аудиторию, 
развенчивать «мифы, которые вбра-
сываются западными коллегами». 
Главные аргументы, по ее мнению, 
сформулированы в двух деклараци-
ях ООН (1969 и 1970 годов), которые 
признают право народов на само-

определение вплоть до отделения. 
Единственный миф, для развенча-
ния которого Мария Захарова сочла 
возможным не подбирать аргумен-
тов, это «сравнение присоединения 
Крыма с 1938 годом» (имелось в ви-
ду Мюнхенское соглашение о разде-
ле Чехословакии между Германией, 
Венгрией и Польшей). «Сразу заты-
кайте этих людей»,— посоветовала 
представитель МИДа.

Не исключено, что к концу го-
да у России станет меньше пово-
дов доказывать свою верность меж-
дународному праву. Спикер Госду-
мы Сергей Нарышкин еще в декаб-
ре поручил двум думским комите-
там — по международным делам и 
по делам СНГ «представить предло-
жения по проведению анализа ре-
ализации международных догово-
ров РФ» (см. 

”
Ъ“ от 3 марта). Источ-

ник 
”
Ъ“ в руководстве Госдумы сооб-

щил, что из-за большого количества 
международных документов в 2015 
году акцент будет сделан на догово-
рах, связанных с правами человека 
и инвестициями. Эта аналитическая 

работа, как заверил 
”
Ъ“ глава коми-

тета по международным делам Алек-
сей Пушков («Единая Россия»), ни-
как не связана с предложениями гла-
вы Следственного комитета России 
Александра Бастрыкина, который 
26 февраля заявил о категорическом 
несогласии с приоритетом междуна-
родного права над национальным. 
Этот принцип заложен в ч. 4 ст. 15 
Конституции. Господин Пушков за-
явил 

”
Ъ“, что не выступает «за пере-

смотр конституционной нормы», но 
«мы сами себя ограничиваем». Поэ-
тому он допустил пересмотр «кон-
кретного международного соглаше-
ния, которое ограничивает наш су-
веренитет».

Международный аспект вхожде-
ния Крыма в состав России волно-
вал практически всех участников 
вчерашнего круглого стола, устро-
енного в Москве по поводу годов-
щины вхождения Крыма в состав 
РФ. Кинорежиссер Никита Михал-
ков уверен, что Крым стал «краеу-
гольным камнем международной 
политики». Он саркастически ото-

звался об антироссийских санкци-
ях Запада, которому неведом мен-
тальный «минимализм русского че-
ловека». «Русским может быть толь-
ко тот, у которого чего-нибудь нет: 
а нет, и хрен с ним»,— заявил го-
сподин Михалков. «Минимализма 
крымчане нахлебались при укра-
инцах, и мы своим минимализмом 
можем Крым напугать»,— не согла-
сился гендиректор международно-
го информагентства «Россия сегод-
ня» Дмитрий Киселев. Если в бли-
жайшие год-два на полуострове не 
будет «радикальных перемен в об-
лике, в технологии жизни и серви-
са, то скажут, что это полный про-
вал России», уверен он. Глава Крыма 
Сергей Аксенов сообщил, что «год 
назад казалось, что миссия невы-
полнима», а теперь «99% жителей по-
лучили российские паспорта». «Око-
ло 2 тыс. человек от получения рос-
сийского гражданства отказались. 
Мы относимся к этому с понимани-
ем»,— добавил господин Аксенов.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

МИД заявил протест мифам
Годовщину вхождения Крыма в состав России отметили за круглым столом

Александр Хорошавин стал пер-
вым главой региона, который 
продолжает исполнять свои  
обязанности в СИЗО. Посколь-
ку принятые облдумой законы 
не вступают в силу без подписи 
губернатора, ее спикер Влади-
мир Ефремов не исключил вчера, 
что они могут быть переданы го-
сподину Хорошавину на подпись 
в СИЗО «Лефортово». В против-
ном случае облдума может на-
чать процедуру выражения недо-
верия губернатору.

Главная проблема, с которой 
столкнулись сахалинские власти по-
сле ареста губернатора Александра 
Хорошавина,— законодательство. 
По словам главы отделения «Единой 
России» депутата облдумы Алексан-
дра Кислицына, «обсуждается ини-
циатива о соцпомощи ветеранам 
к 9 мая — пока это даже не законо-
проект, нужен тот, кто его будет вно-
сить, нужно одобрение главы регио-
на». Уже принятые законы не могут 
вступить в силу, потому что губерна-
тор не может их подписать. По сло-
вам спикера облдумы Владимира 
Ефремова, вчера облдума приняла 
пять законов, в том числе об област-
ном резервном фонде (подушке без-

опасности) и о материнском капи-
тале (продление до 2020 года регио-
нальной программы по выплате ма-
теринского капитала при рождении 
второго и последующего ребенка в 
семье). Еще три закона дума приня-
ла 5 марта.

Напомним, Александр Хороша-
вин пока официально не отстранен 
от должности. Согласно п. 7.1 ст. 18 
закона «Об общих принципах орга-
низации исполнительных и законо-
дательных органов власти субъек-
тов РФ», если губернатор временно 
не может исполнять свои обязаннос-
ти, его замещает должностное ли-
цо, предусмотренное уставом субъ-
екта. Ст. 27 устава Сахалинской об-
ласти передает полномочия главы 
региона его первому заместителю. 
Но в определении Верховного суда 
от 27 февраля 2008 года говорится, 
что первый вице-губернатор может 
осуществлять свои полномочия, «за 
исключением права законодатель-
ной инициативы», а также «права об-
народования и отклонения законов» 
местной думы и ее роспуска.

П. 4 ст. 50 устава Сахалинской об-
ласти дает право спикеру облдумы 
обратиться в суд, если губернатор в 
течение 14 дней не подписывает и 

не отклоняет принятый думой за-
кон. Предметом обращения стано-
вится нарушение устава области, и, 
если суд это признает, облдума впра-
ве выразить ему недоверие (ч. 2 ст. 19 
закона «Об общих принципах орга-
низации…»). Вчера господин Ефре-
мов не исключил, что принятые обл-
думой законы могут отвезти на под-
пись господину Хорошавину в СИЗО 
«Лефортово». Эту возможность, по-
яснил спикер, облдума сейчас обсу-
ждает с правительством региона и 
СКР. Владимир Ефремов надеется, 
что и. о. главы региона все-таки на-
значат в ближайшие дни.

Формально сложившаяся на 
острове управленческая ситуация 
может длиться сколь угодно долго, 
заявил 

”
Ъ“ директор Центра техно-

логии госуправления РАНХиГС Вла-
димир Южаков. «С точки зрения те-
кущей деятельности у администра-
ции области не должно возникнуть 
никаких проблем, ведь всей орга-
низационно-распределительной де-
ятельностью занимается не посто-
ронний человек»,— полагает экс-
перт. При этом он отмечает, что, если 
дело дойдет до суда, «сложно предпо-
ложить, какого рода решение будет 
— например, суд может принять ре-

шение ускорить процедуру офици-
ального назначения и. о. губернато-
ра». Ранее собеседники 

”
Ъ“ в Крем-

ле объясняли, что выбор кандидата 
затягивается из-за того, что «в реги-
оне пересекаются интересы многих 
структур» (см. 

”
Ъ“ от 10 марта). Сре-

ди таковых собеседники 
”
Ъ“ называ-

ют полпреда президента в Дальнево-
сточном федеральном округе Юрия 
Трутнева, а также руководство ком-
паний «Роснефть» и «Газпром». На-
значение сахалинского губернато-
ра не может произойти и без уча-
стия первого заместителя главы ад-
министрации президента Вячесла-
ва Володина. Пока же собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, одним 

из возможных кандидатов называ-
ют замминистра энергетики Антона 
Инюцына, который ранее в Кремле 
занимал должность начальника де-
партамента подготовки материалов 
к публичным выступлениям Влади-
мира Путина. По словам источника 

”
Ъ“ в Кремле, также среди кандида-

тов присутствует один из действую-
щих губернаторов. 

Софья Самохина,  
Кирилл Мельников,  
Иван Сафронов;  
Евгения Сычева, Хабаровск

В СИЗО на подпись срочно
Сахалинскому губернатору могут доставить законы прямо в «Лефортово»

«Олег Владимирович — профес-
сионал высочайшего уровня. Под 
его руководством обеспечение без-
опасности на Олимпийских играх 
в Сочи было незаметным, но эффек-
тивным. При этом взаимодействие 
между вовлеченными структура-
ми было безупречным, Оргкомитет 
мог спокойно делать свою работу. 
По завершении Игр МОК признал 
это новым стандартом проведения 
крупных международных меропри-
ятий»,— заявил 

”
Ъ“ глава Оргкоми-

тета игр-2014, председатель сове-
та директоров «Газпром-медиа хол-
динга» Дмитрий Чернышенко.

Мнения относительно причин 
перехода генерала из ФСБ в МИД 
расходятся. Ряд источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, утвержда-
ют, что он пал жертвой внутриве-
домственной борьбы за директор-
ский пост. Другие связывают ка-
дровую перестановку с нашумев-
шим арестом матери семерых де-
тей Светланы Давыдовой по обви-
нению в «госизмене» за то, что она 
передала в посольство Украины 
сведения о возможной переброске 
российских военных в Донбасс — 
на днях она была оправдана в свя-
зи с отсутствием состава преступле-
ния. По словам еще одного собесед-
ника 

”
Ъ“, в середине мая у генера-

ла Сыромолотова подходил к концу 
контракт. «Перевод в МИД считает-
ся почетной пенсией»,— утвержда-
ет источник 

”
Ъ“.

Впрочем, бывший сотрудник 
центрального аппарата ФСБ, экс-
сенатор Анатолий Лысков харак-
теризует генерала Сыромолотова 
как «квалифицированного сотруд-
ника», которому будут официально 
предоставлены «широкие полномо-
чия в ранге одного из руководите-
лей ведомства». Такое назначение 
господин Лысков объясняет в том 
числе опытом международной ра-
боты генерала. Он, по словам экс-
сенатора, участвовал в том числе в 

работе IСAO (Международная орга-
низация гражданской авиации, ко-
торая занимается, в частности, раз-
витием ее безопасности). «В борьбе 
с международным террором рабо-
чие контакты, которые были у не-
го в других спецслужбах, очень по-
могут эффективной работе»,— заве-
рил Анатолий Лысков 

”
Ъ“.

Олег Сыромолотов стал девятым 
заместителем главы МИД РФ. Все во-
семь нынешних замов Сергея Лав-
рова — кадровые дипломаты. Од-
нако случаи перехода в МИД на вы-

сокие должности представителей 
ФСБ уже были. Так, в сентябре 2001 
года, менее чем через две недели по-
сле теракта в Нью-Йорке, заместите-
лем главы МИДа стал Анатолий Са-
фонов, ранее занимавший пост пер-
вого заместителя директора ФСБ и 
председателя комитета по вопросам 
безопасности Союза Белоруссии и 
РФ. В 2004-м господин Сафонов был 
назначен на новую должность, со-
зданную Владимиром Путиным в 
МИДе,— спецпредставителя прези-
дента по вопросам международно-
го сотрудничества в борьбе с терро-
ризмом и транснациональной орга-
низованной преступностью.

По словам Анатолия Сафонова, 
«подобные назначения — это ме-
ждународная практика последних 

10–15 лет». «На это есть ряд объек-
тивных причин: представители 
спецслужб знают проблему; они 
умеют обращаться с деликатной ин-
формацией — как давать, так и по-
лучать ее; они имеют каналы досту-
па к различным информационным 
ресурсам — и не только своей стра-
ны; и, наконец, высокопоставлен-
ные представители спецслужб, как 
правило, имеют выходы — порой 
и прямые — на политические эше-
лоны власти своей страны»,— пояс-
нил господин Сафонов 

”
Ъ“.

Говоря о личных качествах Олега 
Сыромолотова, Анатолий Сафонов, 
знающий его более 30 лет, сказал, 
что тот «умеет слушать и восприни-
мать сигналы, доступен для партне-
ров, способен договариваться, то 
есть учитывать взаимные интересы 
сторон». Господин Сафонов заме-
тил, что новому заместителю главы 
МИДа придется работать в «слож-
ных» условиях: «В отношениях Рос-
сии и Запада доминирует атмосфе-
ра конфронтации, и ее последствия 
сказываются на всех направлениях 
сотрудничества. Наблюдается дег-
радация не только взаимного дове-
рия, но и взаимного уважения, че-
го не было даже в период холодной 
войны».

Впрочем, в момент беседы с 
”
Ъ“ 

Анатолий Сафонов находился в Тор-
гау (ФРГ) на закрытой встрече высо-
копоставленных ветеранов спец-
служб и военных ведомств РФ и 
США — группы «Эльба». И, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, участники 

встречи сошлись во мнении, что «да-
же такие острые противоречия, как 
украинский кризис, не должны пре-
пятствовать сотрудничеству в сфере 
противодействия терроризму». «На-
оборот, контртерроризм может стать 
точкой расширения сотрудничест-
ва, как то было в начале 2000-х»,— 
предположил собеседник 

”
Ъ“.

Максим Иванов,  
Елена Киселева,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Генерал Сыромолотов  
меняет аббревиатуру

Новую редакцию общей части Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях (КоАП), описыва-
ющей принципы работы кодекса, 
раскритиковали Счетная пала-
та (СП) и Общественная пала-
та (ОП). ОП, по данным ”Ъ“, не-
довольна ужесточением санкций 
для бизнеса: согласно проекту, 
юрлицам может грозить ликви-
дация, а индивидуальным пред-
принимателям — приостанов-
ка деятельности. СП посчитала, 
что без понимания сроков при-
нятия и концепции особенной ча-
сти КоАП, где описаны санкции 
за конкретные правонарушения, 
общую часть принимать нельзя. 
В Госдуме заявили ”Ъ“, что рабо-
та над КоАП еще не закончена. 

СП и ОП в отзывах, которые посту-
пили в Госдуму 16 и 17 марта соответ-
ственно, фактически призвали авто-
ров-депутатов внести свой законо-
проект заново. Новая редакция об-
щей части КоАП была внесена в Гос-
думу 20 января. Его первыми автора-
ми стали зампреды думского коми-
тета по конституционному законо-
дательству Александр Агеев («Спра-
ведливая Россия»), Дмитрий Вяткин 
и глава комитета Владимир Плигин 
(оба единороссы). Господин Плигин 
объяснил необходимость системно-
го обновления КоАП тем, что нынеш-
няя версия действует с 2001 года и с 
того момента в текст было внесено 
более 2,5 тыс. изменений, из-за чего 
он «утратил единство правового ре-
гулирования» (см. 

”
Ъ“ от 21 января). 

В общей части предложено изме-
нить принцип работы кодекса. Среди 
нововведений — возможность при-
менения такого вида санкций для ин-
дивидуальных предпринимателей и 
юрлиц, как приостановка работы пер-
вых и ликвидация вторых. «ОП счи-
тает, что такая мера может являться 
чрезмерно строгим видом админис-
тративной ответственности и может 
нести в себе высокий риск злоупотре-
блений со стороны правопримените-
ля»,— говорится в отзыве за подписью 
первого заместителя секретаря пала-
ты Вячеслава Бочарова. Также она мо-
жет ухудшать «существующие условия 
ведения бизнеса», считает ОП. Пред-
ложено создать «более гибкий» меха-
низм административного воздейст-
вия. Одним из вариантов такой диф-
ференциации по размеру штрафов 
«может быть разделение правонару-
шителей по критериям принадлеж-
ности их к одной из категорий мало-
го и среднего предпринимательства» 
с учетом значительности нарушения, 
пишет господин Бочаров. «Без учета 
поправок принятие закона в первом 
чтении невозможно»,— признает ОП.

«Появление в общей части КоАП 
такой жесткой санкции, как ликви-
дация юрлица, избыточно. В насто-
ящее время у нас есть такая санк-
ция, как административное прио-
становление деятельности на срок 
до 90 дней, и этой меры вполне до-
статочно»,— заявил 

”
Ъ“ партнер 

юридической фирмы ЮСТ Евгений 
Жилин. Эта норма «создает силь-
ный коррупциогенный фактор, 
подталкивая бизнесменов в разных 
формах договариваться», полагает 
господин Жилин. 

Счетная палата сочла «целесоо-
бразным доработку законопроекта 
до рассмотрения в первом чтении» 
прежде всего по концептуальным 
мотивам, следует из отзыва, подпи-
санного главой СП Татьяной Голи-
ковой. Внесение множественных 
изменений в документ «само по се-
бе» показалось СП недостаточным 
«основанием для изложения акта в 
новой редакции». А ссылаясь на «не-
разрывность правового регулиро-
вания» в обеих частях кодекса, го-
спожа Голикова указала, что «в слу-
чае необходимости систематиза-
ции норм административного пра-
ва» КоАП «подлежит принятию од-
новременно в обеих его частях».

В материалах к проекту «не содер-
жится информации о концепции 
особенной части и сроках ее плани-
руемого введения в действие», так 
же как отсутствуют нормы о сроках 
введения в действие и проекта уже 
внесенного закона, указала глава 
СП. Если же общая часть в нынеш-
ней редакции будет принята сама по 
себе, то «нарушится принцип един-
ства правоприменения». Например, 
законопроект делит правонаруше-
ния на три категории — грубые, зна-
чительные и менее значительные 
(от принадлежности к которым бу-
дет зависеть размер штрафов), а ны-
нешняя особая часть КоАП этого не 
учитывает. «Указанные коллизии мо-
гут создать существенные препятст-
вия при привлечении лиц к админи-
стративной ответственности, в част-
ности, в виде штрафов, суммы кото-
рых являются источником формиро-
вания доходной части бюджетов»,— 
опасается госпожа Голикова.

Владимир Плигин заявил 
”
Ъ“, что 

работа над КоАП еще не закончена. 
До 15 апреля «могут быть подготов-
лены первичные материалы по осо-
бенной части КоАП», а до 1 мая — по 
«процедурно-процессуальной части 
КоАП», отметил он. Соисполнителем 
по законопроекту назначен комитет 
по экономполитике и предпринима-
тельству Игоря Руденского.

Максим Иванов,  
Анна Занина

Новую редакцию КоАП 
вернут авторам
СП и ОП притормаживают обновление кодекса

с1

Олег Сыромолотов стал  
девятым заместителем главы 
МИД РФ, но единственным  
не кадровым дипломатом   
ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Президент РФ назначил главой 
УГИБДД Москвы 49-летнего  
полковника Виктора Коваленко.  
Пост оставался вакантным с 
марта 2014 года — после ухода 
в отставку Александра Ильина. 
Виктор Коваленко работает в си-
стеме ГИБДД 26 лет, последние 
годы занимался борьбой с угона-
ми автотранспорта. Эксперты и 
правозащитники охарактеризо-
вали его как «не самый плохой,  
но и не идеальный вариант» руко-
водителя в этой должности.

Президент Владимир Путин под-
писал указ о назначении начальни-
ком управления ГИБДД по Москве и 
замначальника столичной полиции 
Виктора Коваленко. Господин Кова-
ленко исполнял обязанности руко-
водителя московской Госавтоинспек-
ции, после того как этот пост в нача-
ле 2014 года покинул Александр Иль-
ин. Напомним, господина Ильина, 
бывшего начальника УГИБДД Яро-
славской области, позвал в 2011 году 
в свою команду мэр Москвы Сергей 
Собянин. При нем в 2013 году разго-
релся коррупционный скандал, свя-
занный с торговлей правами, в связи 
с которым глава МВД Владимир Ко-
локольцев объявил господину Иль-
ину о неполном служебном соответ-
ствии. В начале марта 2014 года тот 
ушел по собственному желанию.

Виктор Коваленко работает в Го-
савтоинспекции с 1989 года: про-
шел путь от инспектора ДПС до зам-
начальника ОГИБДД по ЦАО Москвы 
в 2002 году, затем — до замначальни-
ка УГИБДД по Москве, руководителя 
8-го отдела (угоны) в 2012 году.

«Хорошо, что назначение состо-
ялось, а то я уже собирался зада-
вать вопрос министру МВД, почему 
УГИБДД без руководства уже год,— 
говорит сенатор от Карелии, быв-
ший глава ГАИ России Владимир Фе-
доров.— Виктор Коваленко — чело-
век известный, за год он показал, что 
готов к руководящей работе».

«Мы наблюдаем повышение эф-
фективности работы в области за-
держания злоумышленников и пои-
ска украденных автомобилей,— от-
метил ведущий специалист центра 
оперативного реагирования компа-
нии 

”
Цезарь Сателлит“ Юрий Коро-

левцев.— Благодаря деятельности 
Виктора Васильевича (Коваленко.— 

”
Ъ“) и его команды, количество авто-

краж в Москве продолжает снижать-
ся из года в год».

«Ничего плохого о нем сказать не 
могу,— говорит председатель про-
фсоюза работников полиции Мо-
сквы Михаил Пашков.— Был слу-

чай, когда к нам с жалобой обратил-
ся один из сотрудников ГИБДД, по 
его мнению, несправедливо нака-
занный. Мы связались с Ковален-
ко, он провел проверку, оказалось, 
что сотрудника наказали по делу». 
«Виктор Коваленко всегда произво-
дил впечатление компетентного че-
ловека,— заявил 

”
Ъ“ зампред обще-

ственного совета при ГУ МВД по Мо-
скве Виктор Травин.— Но у многих 
возникали сомнения, нужно ли его 
назначать на эту должность. Он не 
самый плохой вариант, но, с другой 
стороны, и не идеальный. Управлять 
ГИБДД Москвы довольно сложная 
задача. Нужно всем угодить: маши-
нам с мигалками, мэрии, личному 
составу, водителям. Местечко это го-
рячее, не каждый сможет усидеть».

Вчера господин Коваленко вы-
ступал на заседании обществен-
ного совета ГУ МВД по Москве. Как 
рассказал 

”
Ъ“ член совета, коорди-

натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, обсуждалось не-
сколько проблемных тем, включая 

эвакуацию автомобилей в городе. 
Напомним, сейчас идут ожесточен-
ные споры между ГИБДД России, 
Госдумой и мэрией Москвы по по-
воду подготовленного депутатами 
законопроекта, урезающего права 
региональных властей применять 
эвакуаторы (см. 

”
Ъ“ от 14 марта). 

«УГИБДД выполняет план по эвакуа-
ции примерно 1 тыс. машин в день, 
поэтому я думаю, что новый началь-
ник будет ближе к московским вла-
стям, чем к федеральным»,— счита-
ет господин Травин. «В этом проти-
востоянии Виктор Коваленко ни-
чью сторону занимать не будет,— 
считает Петр Шкуматов.— План по 
эвакуации он выполнять будет, но 
устраивать беспредел — вряд ли».

Вице-мэр Москвы Максим Ликсу-
тов, курирующий транспортную по-
литику, охарактеризовал господи-
на Коваленко как «высокопрофесси-
онального, компетентного и опыт-
ного специалиста». «Уверен, Викто-
ру Васильевичу удастся успешно вы-
полнить все задачи, которые стоят 
перед управлением,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Ликсутов.— Мы ориентиро-
ваны на плодотворную работу с ор-
ганами ГИБДД».

Иван Буранов

С жезлом по жизни
Главным столичным гаишником  
стал заслуженный борец с автоугонами

В Санкт-Петербурге задержан 
итальянский мафиозо Никола 
ди Мауро, который разыскивал-
ся Интерполом и полицией сво-
ей страны за участие в преступ-
ном сообществе и рейдерские 
захваты предприятий. После то-
го как в Италии правоохранитель-
ные органы сумели разгромить 
мафиозный клан Фашиани, один 
из его подручных решил пере-
ждать смутные времена за рубе-
жом. Добравшись до России, он 
вполне легально устроился на ра-
боту в небольшую пиццерию, где 
до последнего момента считался 
ведущим экспертом по сицилий-
ской кухне.

Уроженец Рима Никола ди Мау-
ро был объявлен в розыск итальян-
скими властями по обвинению в со-
вершении преступления, предусмо-
тренного ст. 416 УК Италии (участие 
в преступном сообществе). По не-
официальным данным, 33-летний 
ди Мауро входил в мафиозный клан 
Кармине Фашиани и в период с 2008 
года до разгрома итальянской поли-
цией этой группировки в 2014 году 
принимал непосредственное учас-
тие в деятельности незаконной орга-
низации. По данным 

”
Ъ“, господин 

ди Мауро был участником и орга-
низатором ряда схем по рейдерско-
му захвату дорогостоящих объектов 
недвижимости и прибыльных заве-
дений по обслуживанию туристов 
в итальянской курортной провин-
ции Остия на побережье Тирренско-
го моря. Именно он якобы занимал-
ся регистрацией подставных фирм, 
на баланс которых переводились за-
хваченные объекты. Он же контр-
олировал перечисление получен-
ной прибыли на банковские счета 
руководителей клана. Только эко-
номическими операциями мафио-
зо не ограничивал свое участие в де-
лах клана. Так, в поле зрения евро-
пейских правоохранительных ор-
ганов он впервые попал в 2009 году 

как участник неудавшейся попытки 
доставить в Италию несколько тонн 
гашиша. Впрочем, тогда его вина не 
была доказана.

После того как в 2014 году клан 
Кармине Фашиани был разгром-
лен итальянскими правоохрани-
тельными органами, а он сам был 
осужден на 28 лет лишения свобо-
ды, Никола ди Мауро подался в бега, 
выбрав в качестве временного убе-
жища Россию. Поскольку на тот мо-
мент он еще не числился в розыске, 
мафиозо транзитом через несколь-
ко стран без проблем перебрался 
в Санкт-Петербург, где устроился в 
ресторан итальянской кухни в ка-
честве специалиста по приготовле-
нию пиццы и снял небольшую ком-
фортабельную квартирку в Москов-
ском районе. Благодаря проявлен-
ному мастерству и активному освое-
нию русского языка ему удалось вы-
править себе разрешение на работу 
и проживание в РФ. Однако пример-
но через полгода в петербургский от-
дел российского НЦБ Интерпола по-
ступил запрос от римского управле-
ния по борьбе с мафией, в котором 
были указаны установочные дан-
ные доверенного лица дона Фаши-
ани. Проверив проживающих в Пи-

тере итальянцев соответствующего 
возраста, оперативники быстро вы-
числили беглеца. В минувшую сре-
ду около половины одиннадцатого 
утра в пиццерию, расположенную 
в торгово-развлекательном центре 
«Радуга» на проспекте Космонавтов, 
вошли несколько одетых в штатское 
оперативников 12-го отдела ОРЧ №4 
(уголовного розыска) регионально-
го ГУ МВД России и представители 
отдела НЦБ Интерпола. Когда они 
вошли в заведение, Никола ди Мау-
ро готовил начинку для очередной 
пиццы. Узнав о цели визита сыщи-
ков, он предложил оперативникам, 
пока он собирается, позавтракать 
его творением. Получив отказ, он 
сдал дела и инструменты коллеге и 
проследовал за полицейскими. Ита-
льянца доставили в 33-й отдел поли-
ции Московского района, а затем пе-
ревезли в СИЗО №4. Как пояснили 

”
Ъ“ в МВД, инициатору розыска на-

правлено соответствующее уведом-
ление. И если в течение 40 суток в 
Генпрокуратуру из Италии поступит 
запрос на экстрадицию задержанно-
го, его в кратчайшие сроки переда-
дут итальянским властям.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Мафиозо нашли  
в петербургской пиццерии
В России задержан разыскиваемый итальянской полицией

Д О С Ь Е М А Ф И Я  О С Т И И

Глава мафиозного клана одного из районов Рима Остии  — Кармине Фашиани. Под его 
руководством клан через подставных лиц проник в легальную экономику Рима; специализи-
руется на ресторанном бизнесе, банях, развлекательных заведениях, дискотеках, агентствах 
по аренде и перепродаже автомобилей. В июле 2013 года в ходе масштабной операции Фи-
нансовая полиция Италии задержала более 50 участников кланов Фашиани и Триасси, в том 
числе и главу клана Кармине Фашиани и членов его семьи (жену Сильвию Франку Бартоли, 
дочерей Сабрину и Адзурру). В марте 2014 года в ходе операции «Закат» в рамках дальней-
шего расследования полиция задержала еще 16 участников организованной преступной груп-
пировки. В числе арестованных уроженец России Кирилл Лучкин. Полиция арестовала активы 
нескольких компаний, через которые действовали мафиози: Settesei, Rapanui, Yogusto, MPM, 
Dafa, Sand, Kars и др. Арестованные обвиняются в преступном сговоре, мошенничествах, 
вымогательствах, наркоторговле и ряде других преступлений. В конце января 2015 года суд 
приговорил 14 участников остийской мафии к разным срокам лишения свободы, а пятерых 
оправдал. Самого Кармине Фашиани приговорили к 28 годам, его четверых детей — к срокам 
от 11 до 26 лет. Жена Фашиани — Сильвия Бартоли отсидит за решеткой 16 лет и 9 месяцев. 
Еще один сын Фашиани был оправдан. Алена Миклашевская

Хамовнический райсуд Москвы вчера вынес приго-
вор по скандально известному уголовному делу — 
о применении насилия к полицейским, которые пы-
тались задержать полпреда главы Чечни на Украине 
Рамзана Цицулаева. Сроки от одного года до трех 
с половиной лет получили трое помощников пол-
преда. Сам он находится в розыске.

Главным доказательством обвинения стала видеоза-
пись инцидента, происшедшего 19 ноября прошлого го-
да в ресторане отеля «Золотое кольцо». В тот день полпред 
Цицулаев встречался там с Марией Новиковой — супру-
гой владельца и основателя платежной системы Delta 
Key Андрея Новикова, арестованного по обвинению в 
вымогательстве и похищении человека.

Несмотря на низкое качество записи камеры видео-
наблюдения, на ней видно, что Рамзан Цицулаев взял у 
просительницы объемистый конверт и положил его во 
внутренний карман пиджака. В этот момент два моло-
дых человека в костюмах, ужинавшие за соседним сто-
ликом, резко бросились к полпреду, схватив его за ру-
ки, но им помешали брат полпреда Саламбек Цицула-
ев, племянник Амир Сагаитов и охранник Дмитрий Тка-
ченко. Все они сидели за другим столиком, а затем рину-
лись на защиту босса.

Как было установлено судом, полпред заблокировал 
одного из нападавших. Его брат Саламбек — бывший 
участковый, приехавший в «Золотое кольцо» просто по-
видаться с родственником, положил на лопатки второго, 
но продолжал какие-то манипуляции с его одеждой — по 
версии следствия, отставной милиционер рассчитывал 
захватить соперника на удушающий прием.

Охранник Рамзана Цицулаева Ткаченко — бывший 
боец украинского спецназа «Беркут», имеющий рост око-
ло 2 м и вес далеко за сотню килограммов,— активного 
участия в схватке не принял. Он просто поднимал муж-
чин с пола и разносил их в разные стороны. В свою оче-
редь, Амир Сагаитов в суматохе успел несколько раз уда-
рить оппонентов кулаками и даже ногами.

Буквально через минуту после начала схватки в зал 
ворвалась группа крепких молодых людей. Они без осо-
бого труда положили лицами вниз свиту полпреда, надев 
на всех наручники. Рамзана Цицулаева среди них не ока-
залось. Как вспоминали позже участники событий, сразу 
после начала драки посетители ресторана, среди которых 
был полпред, бросились на выход. На улице Цицулаев сел 
в поджидавший его автомобиль и уехал на нем в Чечню.

Отметим, что встреча полпреда с Марией Новиковой 
проходила под негласным контролем оперативников ГУ 
МВД по Москве. Дело в том, что Новикова рассчитывала 
с помощью Рамзана Цицулаева добиться освобождения 
своего мужа из СИЗО. Она передала ему €50 тыс., на кото-
рые, как сообщил ей полпред, были наняты лучшие ад-
вокаты для ее мужа. Но, поскольку тот так и остался под 
стражей, женщина решила, что чеченец ее обманывает, 
и обратилась с заявлением в полицию.

Учитывая, что перед встречей в «Золотом кольце» раз-
говор шел о следующем платеже за освобождение Анд-
рея Новикова, оперативники предоставили заявитель-
нице так называемую куклу — упаковку из двух купюр 

по €100, проложенную изнутри пачкой резаной бумаги. 
Однако вести в ресторан пусть и переодетых в граждан-
ское спецназовцев руководители операции посчитали 
слишком рискованным. В связи с этим ее участники раз-
делились на две группы. В первую группу — наблюдения 
— вошли майор и подполковник, ставшие потом потер-
певшими по уголовному делу. Они должны были сидеть 
за соседним столиком и контролировать момент пере-
дачи подозреваемому «куклы». Группа захвата располо-
жилась в другом зале отеля, ожидая команды от коллег.

Но мероприятие пошло наперекосяк из-за плохой мо-
бильной связи в помещении ресторана. Как пояснили су-
ду потерпевшие, увидев, что полпред положил упаков-
ку в карман, они начали отправлять группе захвата ого-
воренное SMS-сообщение, но оно не проходило. Когда 
Рамзан Цицулаев вытащил «куклу» из пиджака, полицей-
ские решили, что операция под угрозой срыва, и сами 
попытались задержать полпреда.

Приняв к сведению доводы всех сторон, Хамовниче-
ский суд несколько смягчил сделанные в обвинительном 
заключении СКР выводы. Так, например, было установле-
но, что удары племянника полпреда не нанесли даже лег-
кого вреда здоровью полицейских. Из обвинения была 
исключена и формулировка об «унижении чести и досто-
инства сотрудников полиции». Не признал суд и версию 
следствия о том, что Рамзан Цицулаев являлся организа-
тором «применения насилия к полицейским» (ст. 318 УК 
РФ). По мнению суда, полпред боролся с полицейскими 
наравне с членами своей свиты — то есть был обычным 
исполнителем преступления. Поскольку допросить чи-
новника следователи до сих пор не могут, его уголовное 
дело было объединено с уголовным делом об «особо круп-
ном мошенничестве» в отношении Марии Новиковой 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) и выделено в отдельное производство. 
Чеченский полпред, получивший известность благодаря 
своему участию в освобождении журналистов LifeNews, 
захваченных на Украине, объявлен в розыск.

Между тем его помощники получили реальные сро-
ки. Больше остальных — три с половиной года колонии 
— суд назначил племяннику полпреда. Примиритель 
Ткаченко отделался минимальным сроком — один год, 
а брат полпреда получил три года за попытку задушить 
оперативника.

Как заявил 
”
Ъ“ адвокат Цицулаева Артем Сарбашев, 

приговор будет обжалован. По версии защиты, оператив-
ники были в гражданке, не показывали своих удостове-
рений и не выдвигали никаких требований, поэтому 
Рамзан Цицулаев и его люди восприняли захват как на-
падение хулиганов и стали сопротивляться. «Полицей-
ских не смог идентифицировать даже охранник 

”
Золото-

го кольца“, случайно оказавшийся возле места потасов-
ки,— отметил защитник Сарбашев.— Этот человек, да-
вавший показания в суде, сообщил, что воспринял ин-
цидент как бытовую ссору двух подвыпивших компаний 
и тут же стал вызывать по телефону полицию. Спецназо-
вец, по словам этого свидетеля, повалил его на пол как 
раз в тот момент, когда он сообщал дежурному по райот-
делу полиции причину своего звонка».

Сергей Машкин

Помощникам чеченского полпреда 
присудили поражение в схватке  
с полицией
Представителя Рамзана Кадырова на Украине ищут в России

Полковник Виктор Коваленко  
начинал службу  
инспектором ДПС 
ФОТО ПЕТРА ШКУМАТОВА

Вчера Роскомнадзор потребовал от ресурса «Пра-
вославие и мир» отредактировать сообщение о суи-
циде пожилых онкобольных: они решили покончить 
с собой из-за непереносимой боли. Инициатором 
выступили представители Роспотребнадзора, по-
считавшие, что описание причин самоубийств на-
рушает закон о защите детей от вредной информа-
ции. В президентском Совете по правам человека 
считают, что решение чиновников — вмешательст-
во в дела редакции.

Чиновники Роскомнадзора потребовали, чтобы руко-
водство ресурса исключило из текста новости на сайте 
«Православие и мир» о смерти онкобольных упоминание 
причины совершения самоубийства. В уведомлении ука-
зывается, что «запрещенными были признаны описание 
способов самоубийства и причины самоубийства».

Сообщение с заголовком «В Москве покончили с собой 
двое онкобольных» было опубликовано на сайте «Право-
славие и мир» 20 февраля 2015 года. В публикации со ссыл-
кой на информагентство «Интерфакс» сообщалось о смер-
ти двух пожилых мужчин: оба были больны раком и испы-
тывали непереносимые боли. Именно эту новость потре-
бовали отредактировать представители Роскомнадзора. В 
ведомстве при этом ссылаются на заключение Роспотреб-
надзора, в котором говорится, что описание причин суици-
да нарушает закон о защите детей от вредной информации. 
В частности, уточняют чиновники, суицид представляет-
ся как один из способов решение жизненной проблемы.

«Согласно закону о защите детей от вредной инфор-
мации, Роспотребнадзор назначен исполнительным ор-
ганом, который борется с пропагандой суицида,— рас-
сказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь Роскомнадзора Вадим Ампе-

лонский.— Ведомство провело экспертизу и направило 
нам представление о блокировке информации на сай-
те 

”
Православие и мир“». Господин Ампелонский доба-

вил, что, если бы ресурс отказался удалить запрещен-
ный контент, «Роскомнадзор должен был блокировать 
его самостоятельно».

«Мы практически не выпускаем своих новостей, и это 
сообщение информагентства перепечатали. Более того, 
на других информационных ресурсах этот же текст мож-
но найти до сих пор,— рассказала 

”
Ъ“ главный редактор 

ресурса 
”
Православие и мир“ Анна Данилова.— О про-

блеме суицида от отсутствия обезболивающих постоян-
но пишут федеральные СМИ, к ним, насколько я пони-
маю, претензий нет».

Вадим Ампелонский подтвердил, что к другим СМИ пре-
тензий нет, поскольку, по его словам, Роспотребнадзор не 
присылал в ведомство соответствующих представлений.

Как сообщал 
”
Ъ“ 19 января, волна суицидов онкоболь-

ных, из-за того что они не могли в срок получить обез-
боливающие, стала поводом для проверки столичным 
департаментом здравоохранения московских клиник. 
6 января 2015 года покончил с собой бывший замести-
тель командующего дальней авиацией ВВС РФ генерал-
лейтенант в отставке Анатолий Кудрявцев: он не смог 
терпеть боль, вызванную онкозаболеванием. В прош-
лом году при аналогичных обстоятельствах покончил 
с собой контр-адмирал запаса Вячеслав Апанасенко: се-
мья не успела собрать нужное количество подписей на 
рецепте для получения необходимого обезболивающе-
го (у пациента была терминальная стадия рака).

Неофициально в Роскомнадзоре признают проблему 
с трактовкой закона о защите детей от вредной инфор-
мации. «Журналистов можно понять: получается, что, 
если захочется написать про социальную проблему, свя-
занную с онкозаболеваниями, сделать это, исходя из ло-
гики Роспотребнадзора, проблематично»,— сказал 

”
Ъ“ 

источник в ведомстве.
«Это бред и идиотизм,— прокомментировал претен-

зии контролирующих ведомств член президентского Со-
вета по правам человека Илья Шаблинский.— Кроме того, 
это еще и нарушение Конституции РФ, которая запрещает 
цензуру. По сути, чиновники своими действиями застав-
ляются согласовывать с ними редакционные материалы».

Вячеслав Козлов

На сообщение о самоубийстве 
наложили руки
Роскомнадзор потребовал не сообщать,  
как и из-за чего сводят счеты с жизнью
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Вчера в Брюсселе открылся двух-
дневный саммит Евросоюза. Од-
ной из его ключевых тем стало об-
суждение украинского кризиса 
и политики ЕС в отношении Рос-
сии. Впрочем, еще до встречи 
в верхах стало ясно, что консен-
суса по вопросу продления санк-
ций Евросоюзу добиться не удаст-
ся. В этих условиях руководство 
ЕС сделало все, чтобы увязать бу-
дущее санкций против РФ с ре-
ализацией минских договорен-
ностей. А поскольку полное их 
выполнение невозможно до конца 
года, фактически речь идет о без-
условном продлении санкций.

В проекте итогового заявления ли-
деров стран, которое должно быть об-
народовано в пятницу, но оказалось 
ранее в распоряжении журналистов, 
формулировки в адрес Москвы бы-
ли еще достаточно мягкими. Так, до-
кумент призывал «все стороны к не-
медленному и полному выполнению 
минских договоренностей и уваже-
нию своих обязательств», подчерки-
вал «ответственность российских вла-
стей в этом отношении». Однако пункт 
заявления, где речь должна была ид-
ти о санкциях, оставался незаполнен-
ным: очевидно, что именно этот во-
прос был наиболее острым для 28 ли-
деров стран ЕС, собравшихся вчера в 
Брюсселе. Его обсуждение за рабочим 
ужином затянулось до поздней ночи.

«Государства—члены ЕС открыто 
демонстрируют разницу точек зре-
ния и различия интересов. Единой 
внешней политики 28 стран не суще-
ствует»,— признал в опубликованном 
на этой неделе интервью ряду евро-
пейских СМИ председатель Евросо-
вета Дональд Туск (см. 

”
Ъ“ от 17 мар-

та). За расширение ограничительных 
мер активно выступают Великобрита-
ния, Польша и страны Балтии. «Сегод-
ня в Калининграде размещены 

”
Ис-

кандеры“, которые могут достать да-
же до Берлина»,— напомнила вчера 
президент Литвы Даля Грибаускайте. 
За усиление давления на Москву вы-
ступал и премьер Украины Арсений 
Яценюк, посетивший вчера Брюссель 
с рабочим визитом. В то же время, по 
оценкам европейских дипломатов и 
экспертов, против автоматического 
продления санкций выступают Испа-
ния, Италия, Венгрия, Словакия, Гре-
ция и Кипр. Таким образом, на повест-
ке дня вчерашнего саммита не стояло 
ни ужесточение санкций, ни их смяг-
чение (мартовский пакет санкций ра-
нее был продлен до конца года).

Зато, как стало известно еще нака-
нуне саммита, ряд лидеров ЕС поддер-
жали идею увязать санкции с полным 
выполнением минских соглашений 
по урегулированию на востоке Укра-
ины. Соответствующее предложение 
вчера внес председатель Европейско-
го совета, бывший премьер Польши 

Дональд Туск по итогам консультаций 
с канцлером Германии Ангелой Мер-
кель и президентом Франции Фран-
суа Олландом. «Одним из лучших спо-
собов поддержать Украину будет со-
хранение санкционного давления на 
Россию до тех пор, пока мы не увидим 
полного выполнения минских дого-
воренностей»,— пояснил Туск перед 
саммитом.

На вопрос 
”
Ъ“, может ли продол-

жительность санкций быть увязана с 
прогрессом в выполнении минских 
договоренностей (как это подразуме-
валось до сих пор), источник в струк-
турах ЕС ответил отрицательно и по-
яснил: «Полное выполнение есть 
полное выполнение».

Это означает, что, хотя формально 
вопрос санкций еще может остаться в 
повестке дня следующего саммита ЕС 
в июне, фактически речь идет о без-
условном продлении ограничитель-
ных мер до конца года: согласно мин-
ским соглашениям, «восстановление 
полного контроля над государствен-
ной границей со стороны правитель-
ства Украины во всей зоне конфлик-
та» планируется «к концу 2015 года».

Галина Дудина,  
Елена Черненко

Для снятия санкций  
сделано все невозможное
Евросоюз увязывает смягчение ограничительных мер против РФ 
с выполнением минских соглашений

Москву с визитом посетил за-
меститель главы Миноборо-
ны Греции, сопредседатель рос-
сийско-греческой комиссии по 
экономическому, промышленно-
му и научно-техническому сотруд-
ничеству, один из лидеров правя-
щей коалиции «Сириза» КОСТАС 
ИСИХОС. Корреспонденту ”Ъ“ 
ПАВЛУ ТАРАСЕНКО он рассказал, 
как Греция намерена убедить ЕС 
и НАТО изменить подход к РФ.

— С какими целями вы приехали 
в Москву?
— В Греции пришло к власти новое 
правительство, что означает новую 
политику — как внутреннюю, так 
и внешнюю. Мы поддерживаем мно-
гополярный внешнеполитический 
курс, который подразумевает в том чи-
сле и развитие отношений со страна-
ми, не входящими в ЕС. Особенно с те-
ми, с которыми у нас есть особые свя-
зи — исторические, культурные, ре-
лигиозные. Мой визит в Москву при-
зван обновить наши отношения. Ситу-
ация, которая сложилась в последние 
годы, нам категорически не нравится.
— Едва ли не главное, что мешает 
развитию наших отношений,— 
санкции. Какова нынешняя пози-
ция Греции?
— Тема санкций создает в Евросоюзе 
все больше и больше проблем. У нас 
(членов ЕС.— 

”
Ъ“) нет единого голоса 

по вопросу о том, должны ли продле-
ваться санкции. До выборов мы гово-
рили, что санкции — это не путь к ре-
шению проблем. И сейчас мы про-
должаем так говорить.

На саммитах ЕС мы твердо придер-
живаемся этой позиции. И мы зна-
ем, что не одиноки в своем подходе 
к санкциям — такую же позицию за-
нимают Венгрия, Кипр, Финляндия, 
Словакия и некоторые другие страны.
— Тем не менее, придя к власти 
в январе, ваше правительство ни 
разу не использовало право вето во 
время принятия решений по анти-
российским санкциям. Почему?
— Вето — это не то, что легко выложить 
на стол в ходе дискуссий. Мы пытаемся 
найти лучшее решение, успокоить тех, 
кто верит, что военная конфронтация 
и усиление санкций — это единствен-
ный путь решения проблемы.

— Одновременно с этим Греция 
пытается убедить Москву отме-
нить для нее контрсанкции...
— Мы настаиваем на этом, так как 
верим, что таким образом покажем 
путь всем европейским партнерам. 
В особенности тем, что находятся на 
периферии и страдают от экономи-
ческих проблем. Если Европа хочет 
найти выход из черной дыры жест-
кой экономии, то она должна встать 
на путь нормализации отношений 
с РФ. И мы хотим работать над этим, 
в этом состоит наша стратегия.
— А почему Греция взяла на себя 
роль посредника между Россией 
и ЕС?
— Наша страна занимает особое по-
ложение в регионе. Сейчас сложил-
ся своеобразный треугольник нес-
табильности: Украина на севере, Ли-
вия на западе, Ближний Восток на 
востоке. А кто в центре? Греция! Мы 
хотим быть не частью проблемы, 
а частью ее решения, добиться мира 
и стабильности на всех наших гра-
ницах. В особенности на границах 
северных.
— После победы на выборах пре-
мьер Греции Алексис Ципрас ска-
зал: «Мы не будем сидеть в НАТО 
с поникшей головой». Это удается?
— Греция не будет принимать уча-
стия в какой-либо безрассудной по-
литике по отношению к соседям или 
третьим странам, которая навредит 
нашим национальным интересам.

У нас есть голос в НАТО. И речь не 
только о Греции. Возьмем, например, 
другого члена альянса — Турцию. 
Она тоже не поддерживает санкции. 
Среди членов НАТО есть страны, ко-
торые негативно расценивают то, 
что трения между Россией и альян-
сом усилились.
— А приедет ли господин Ципрас 
на празднования 9 Мая?
— Пока не могу сказать. Его повест-
ка очень подвижна, ведь сейчас в раз-
гаре очень трудные переговоры с ев-
ропейскими партнерами, МВФ, Евро-
пейским центробанком и Еврокомис-
сией. В любом случае могу заверить, 
что высокопоставленные представи-
тели Греции в Москве будут. Между 
нашими министрами идет настоящая 
битва за то, кто приедет на празднова-
ния 9 Мая. Знаете почему? Это очень 
важная дата для Греции. Вместе с СС-
СР и другими европейскими нация-
ми мы потеряли много людей, наших 
дедов и прадедов. 70 лет спустя над на-
ми нависло облако новой холодной 
войны. И поэтому сейчас надо вместе 
сказать: «Никогда больше!»

Важно, чтобы война не вернулась 
на европейский континент. А ведь 
у нас за последние десятилетия уже 
было две войны: в Югославии и на Ук-
раине. Не думаю, что мы можем позво-
лить себе продолжать в том же духе.

полная версия 
kommersant.ru/11471

«Над нами нависло облако  
новой холодной войны»
Замглавы Минобороны Греции рассказал ”Ъ“,  
как и почему Афины хотят помирить Россию и Запад

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

борьба  
за власть

Марин Ле Пен  
примирила  
вчерашних врагов

На местных выборах во Франции, предстоящих в 
эти выходные, правящей Соцпартии (PS) грозит 
поражение — ее теснит «Национальный фронт» 
(FN). Однако реальным победителем в их проти-
востоянии может стать партия UMP экс-прези-
дента Никола Саркози. Последние опросы об-
ещают FN 30% голосов в первом туре против 

19% у правящих социалистов. Во многих случа-
ях, как ожидается, кандидаты PS не смогут прой-
ти во второй тур. После крупной неудачи на му-
ниципальных выборах и на выборах в Европар-
ламент, после потери большинства в Сенате со-
циалисты опасаются нового провала. Президент 
Франсуа Олланд, правда, заверил, что не наме-
рен менять свой экономический курс, а тем бо-
лее правительство и его главу Манюэля Вальса. 
Сам премьер пытается мобилизовать общест-
венное мнение против главного противника — 
«Национального фронта» Марин Ле Пен. Он зая-
вил, что «боится за свою страну, боится того, что 
она не сможет бороться с ”Национальным фрон-
том“», и заговорил о «никому не известных поли-
тиках», которых выдвигает на выборы FN. Впро-
чем, предвыборный расклад показывает, что у 
социалистов теоретически могли бы быть резер-
вы. Но только в том случае, если за них выступят 

солидарно все левые силы — зеленые, «Левый 
фронт», коммунисты. Однако такого единства 
нет. Смирившись с этим, господин Вальс прощу-
пывает почву для возможного тактического 
альянса с правыми из UMP — партии Никола 
Саркози. Цель — не допустить победы кандида-
тов от FN. Подобный союз правых и левых в 2002 
году помешал стать президентом основателю 
«Национального фронта» Жан-Мари Ле Пену. 
Но сегодня возникает вопрос — кому такой 
альянс принесет больше пользы. Далеко не оче-
видно, что социалистам. Согласно опросам, 
правые из UMP показывают примерно тот же ре-
зультат, что и FN,— где-то они способны побе-
дить собственными силами, а где-то с помощью 
«заклятых друзей» из PS, которые, если предсто-
ит выбирать между Никола Саркози и Марин Ле 
Пен, все-таки предпочтут экс-президента. Как 
наименьшее зло. Алексей Тарханов, Париж
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше $186,05 млн. 
В 2015 году (на 19 марта) собрано 271 665 757 руб., помощь  
получили 409 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Сюрприз  
для Минздрава
Регистр доноров костного мозга 
в России есть

В феврале из сообщения агентства «Балтинфо» 
мы снова узнали, что в России нет регистра доно-
ров костного мозга. Я бы сказал, привычно узна-
ли: за последние лет 25 в России о регистре мно-
го говорили и писали, но все в будущем времени 
и в сослагательном наклонении. Правда, появи-
лось уже немало публикаций и телесюжетов ино-
го рода, утверждающих, что регистр в России 
есть, он уже работает.

• Регистр необходим для поиска неродственных доно-
ров; трансплантация костного мозга (ТКМ) от них 
спасительна для больных лейкозом детей и взрослых. 
В регистре, созданном Русфондом совместно с Первым 
Санкт-Петербургским государственным медицинским 
университетом имени академика И. П. Павлова, в на-
стоящее время более 3400 доноров. Среди них уже най-
дено 25 доноров, совместимых с пациентами. Проведе-
но 10 ТКМ. Здесь же, в Петербурге, создана единая база 
донорских регистров, она насчитывает около 32 тыс. 
фенотипов.

Как сообщило агентство, уполномоченная по пра-
вам ребенка в Санкт-Петербурге Светлана Агапитова 
обращалась в федеральное правительство с предложе-
нием… создать регистр доноров костного мозга. Ей от-
ветил руководитель Федерального медико-биологи-
ческого агентства (ФМБА) Минздрава РФ Владимир 
Уйба. Суть ответа такова: да, регистра нет, он стране 
очень нужен, давно намечено его создать, но ничего 
не сделано. Будем, мол, работать. Нет вопроса, мог ли 
глава ФМБА не знать о существовании регистра, созда-
ваемого Русфондом и Первым медуниверситетом Пе-
тербурга,— вот не знает же, судя по сообщению «Бал-
тинфо». Но мог ли руководитель агентства не знать, 
что только в его ведомстве существуют целых два ре-
гистра? Правда, один из них (в НИИ гематологии и 
трансфузиологии) так своеобразен, что его как бы и 
нет. Созданный три десятка лет назад, он то ли дал ми-
ру одного донора для ТКМ, то ли не дал ни одного.

Другой регистр — в подведомственном ФМБА Ки-
ровском НИИ гематологии и переливания крови. А 
вот он как раз успешно работает, потенциальные до-
норы время от времени становятся реальными. Дан-
ные из этого регистра ныне входят в нашу базу. 

Руководитель минздравовского агентства полага-
ет, что неродственных ТКМ в России проводится «не 
более десятка в год в связи с отсутствием инфраструк-
туры, позволяющей производить подбор подходящих 
доноров». Между тем только НИИ имени Р. М. Горбаче-
вой в прошлом году провел более 120 неродственных 
ТКМ. Еще около 170 провели московские клиники 
— Центр имени Димы Рогачева, Российская детская 
клиническая больница и Гематологический научный 
центр. Потребность в неродственных ТКМ раза в четы-
ре больше. Недостаточное число таких процедур свя-
зано не столько с проблемами подбора доноров (рос-
сийские гематологи давно уже ищут и находят их в 
международных донорских базах, а благотворитель-
ные фонды оплачивают поиск), сколько с дефицитом 
трансплантационных мощностей в России.

Необходимость Национального регистра обуслов-
лена прежде всего многообразием генотипов насе-
ления России. Мы уже убедились в эффективности 
отечественного регистра: если по мировой статисти-
ке вероятность подбора донора составляет (в зависи-
мости от распространенности фенотипа) от 1:1000 до 
1:10 000 000, то в нашей практике она составила 1:350. 

Создание регистра — дело недешевое. Русфонд с 
августа 2013 года уже вложил в проект более 100 млн 
руб. Только в ходе посвященной этому проекту де-
кабрьской акции «Первого канала» и Русфонда телез-
рители собрали 96 млн руб. («Отдать себя», 

”
Ъ“ от 16 ян-

варя). В Русфонд поступило 1 373 034 sms-пожертвова-
ния. И народные взносы на создание Национального 
регистра продолжают поступать.

А чиновники по-прежнему продолжают говорить 
о Национальном регистре в будущем времени и в со-
слагательном наклонении. Они ожидают госфинан-
сирования? С учетом нынешних экономических реа-
лий трудно даже представить требуемую сумму. И еще 
труднее представить, откуда страна эти деньги сегод-
ня возьмет.

Почти все известные нам национальные регистры 
создавались не из бюджетных средств, а из общест-
венных. Декабрьская акция на «Первом» показала, что 
наше общество готово к такому подходу.

Арина Мехоношина, 3 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 88 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 66 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 45 тыс. руб.

Дочка при родах перенесла кислородное голода-
ние, потом четыре дня комы, судороги. Дома Арина 
мало прибавляла в весе, плохо спала, часто плака-
ла. Ночами выгибалась всем телом. Невролог диаг-
ностировал у нее ДЦП. Из села мы перебрались в го-
род, чтобы интенсивно лечить дочку. Каждый день 
делаем массаж, гимнастику, процедуры. Ездили на 
реабилитацию в другие города, но Арина все еще не 
сидит без опоры, не ползает и не говорит. Любит рас-
сматривать игрушки, но из-за скованности мышц не 
может их брать. В Институте медтехнологий (ИМТ) 
берутся нам помочь, но оплатить лечение мы не в си-
лах. Муж — буровой рабочий. Помогите, пожалуйста! 
Альбина Мехоношина, Ханты-Мансийский АО
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для восстановительного лече-
ния. Надо снизить мышечный тонус, научить Арину 
двигаться и говорить».

Адель Шутылев, 9 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуются расходные материалы к инсулиновой 
помпе. 82 014 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 135 014 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 53 тыс. руб.

Адель заболел диабетом в три года, я тогда ноча-
ми не спала, измеряла ему сахар через каждые два 
часа, боялась пропустить резкое падение сахара (од-
нажды из-за такого приступа я чуть не потеряла сы-
на). В 2012 году нам установили инсулиновую пом-
пу по квоте, а вы помогли с расходными материала-
ми. Спасибо огромное! С помпой нам стало жить на-
много легче. Уровень сахара ровный, Адель рад, что 
больше не надо носить в школу шприц-ручки, мож-
но заниматься спортом. Но мы живем с ним вдво-
ем на мою маленькую зарплату и его пенсию по ин-
валидности. Тратить на расходные материалы по 
10 тыс. руб. в месяц нам не по карману. Снова прошу 
у вас помощи! Ирина Шутылева, Республика Марий Эл
Эндокринолог Детской республиканской кли-
нической больницы Наталья Макеева (Йошкар-
Ола): «Благодаря помпе здоровье мальчика значи-
тельно улучшилось. К уколам возвращаться нельзя 
из-за риска тяжелых осложнений».

Лиза Ивойлова, 1 месяц, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение  
по методу Понсети. 64 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 56 тыс. руб.

Несмотря на мой возраст (41 год), беременность 
прошла хорошо. Но подтвердился поставленный 
врачом УЗИ диагноз: у Лизы тяжелая двусторонняя 
косолапость. Стопы вывернуты под углом 90 гра-
дусов. Без правильного лечения патология приве-
дет к пожизненной инвалидности. Врачи рекомен-
дуют немедленно начать лечение эффективным 
методом Понсети, но нам его не оплатить. Муж — 
мастер по ремонту бытовой техники, я врач-тера-
певт районной больницы. Помогите! Ирина Иванова, 
Калининградская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Многоэтапным методом 
Понсети мы выведем стопы в правильное положе-
ние. Лиза вовремя научится ходить».

Матвей Блинов, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
173 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Горный Алтай» соберут 35 тыс. руб.

Матвей родился до срока, самостоятельно ды-
шать не мог, на пять дней его подключили к аппа-
рату. Еще месяц восстанавливался в детской больни-
це, где кардиологи заподозрили у малыша врожден-
ный порок сердца. Обследовали ежемесячно. Улуч-
шения нет. Матвей растет, и нагрузка на его сердце 
возрастает. Ходить и играть ему тяжело: задыхается. 
Томские кардиохирурги берутся закрыть дефект ща-
дяще, без вскрытия грудной клетки. Помогите опла-
тить операцию! Муж потерял работу, подрабатывает 
на стройках. Чтобы кормить семью с двумя детьми, 
я вернулась на работу в магазин. Надежда Космынина, 
Алтайский край
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиологии 
Евгений Кривощеков (Томск): «Матвею показано 
эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке шесть лет. У нее 
атрезия (недоразвитие)  
пищевода. Пищевод раз-
вит неправильно, его, 
считай, совсем нет. 
На животе у девочки — 
стома, отверстие, что-
бы вводить шприцем пи-
тание непосредственно 
в желудок. На шее — дру-
гая стома, там выведен 
наружу пищевод, потому 
что должен же пищевод 
вести куда-то из горла. 
Четыре года назад Ксю-
ше уже пытались имплан-
тировать новый пищевод 
вместо неработающего. 
Но имплант тогда не при-
жился. Надо попробовать 
еще раз.

Читатели Русфонда уже 
помогали Ксюше однажды. 
У нее ведь не только атрезия 
пищевода. У нее еще был по-
рок сердца. Возможно, тогда, 
четыре года назад, имплан-
тированный пищевод не 
прижился именно по причи-
не сердечного порока: не хва-
тило крови, обмена веществ, 
жизненных сил, чтобы при-
живить инородное тело.

Тогда врачи решили за-
няться сначала сердцем. Ис-
правили Ксюше порок, и 
девочка ожила. Перестала 
быть крохотным неподвиж-
ным тельцем, в которое за-
качивают шприцами пита-
тельную смесь и лекарст-
ва. Стала быстро расти. Ста-
ла разговаривать. Довольно 
невнятно, перевирая поло-
вину звуков, но разговари-
вать. Стала играть, баловать-
ся, гулять и дружить с сосед-
ской девочкой Кирой.

Играет она в основном в 
больницу, потому что почи-
тай ничего, кроме больни-
цы, в своей жизни не видела. 
Раскладывает кукол на дива-
не, и вот уж лазарет так лаза-
рет. У одной куклы живот бо-
лит, нужна операция. У дру-
гой куклы остановилось сер-
дце, и ее срочно на операци-
онный стол. Катастрофиче-
ски больные куклы в пере-
рывах между интубацией и 
кормлением через зонд ми-
ло беседуют, строят планы 
на лето, ссорятся и мирятся, 
справляют дни рождения, 
изучают алфавит, примеря-
ют новые платья…

А соседка Кира… Соседка 
Кира на год постарше Ксю-
ши. И мама, видимо, прове-
ла с Кирой серьезную разъяс-
нительную работу. Видимо, 
очень внятно объяснила Ки-

ре, что Ксюша не может есть 
ртом. А вы, наверное, даже 
не задумывались, насколь-
ко детская жизнь состоит из 
угощений. Какую роль в дет-
ском счастье играет леденец, 
который держишь за щекой, 
шагая по улице с воздушным 
шариком в руке. Шоколад-
ка, последний кусочек, кото-
рый делишь пополам, спря-
тавшись с подружкой за кре-
слом. Деньрожденный торт, 
наконец. У Ксюши было 
шесть дней рождения, и ни 
разу не было торта. 

Невероятным образом 
Кира понимает все это. Она 
играет с Ксюшей в куклы, но 
никогда кукол не кормит, да-
же игрушечной едой. Она 
качается с Ксюшей на каче-
лях во дворе, но никогда не 
предлагает качаться и однов-
ременно грызть засахарен-
ные орехи. Даже когда ма-
ма зовет Киру обедать, Кира 
никогда не спрашивает, что 
сегодня на обед. И возника-

ет такое впечатление, будто 
Кира идет обедать точно так 
же, как Ксюша,— сядет, заде-
рет майку, подставит маме 
стому, а мама закачает в сто-
му граммов пятьдесят специ-
альной питательной смеси и 
еще граммов сто жидкости.

— Кира, Ксюша, пора 
обедать!

И обе девочки бегут обе-
дать по домам, накрепко до-
говорившись, что сразу по-
сле обеда опять встретятся 
и будут качаться на качелях 
во дворе. И можно быть уве-
ренными, что Кира не вый-
дет после обеда во двор с 
конфетой.

Но в парке… Дети в пар-
ке ничего такого не знают. 
Вы просто не обращали вни-
мания, как часто дети, осо-
бенно на прогулках, особен-
но погожим днем, жуют что-
нибудь, продающееся на ка-
ждом углу. Они не со зла. Они 
просто не знают, что Ксюша 
не может есть ртом.

И мороженщик не зна-
ет, когда накладывает в ва-
фельный рожок тремя слоя-
ми клубничное мороженое, 
шоколадное и ванильное. 
Не со зла ведь он сооружа-
ет эту огромную морожен-
ную пирамиду. Без всякой 
издевки подмигивает Ксю-

ше и протягивает рожок: хо-
чешь, девочка? Он просто 
не знает, что Ксюша никог-
да ничего не ела ртом. Ни-
когда в жизни.

И тетка с сахарной ва-
той… Ей даже в голову не 
приходит, что бывают на 
свете дети, которые не могут 
есть ртом. Эта тетка просто 
насыпает в свою машинку 
ложечку сахара. И чуть-чуть 
красителя, чтобы вата ста-
ла розовой. А Ксюша просто 
подходит посмотреть. По-
смотреть-то можно? Машин-
ка крутится, сахар превраща-
ется в длинные сладкие во-
локна, тетка накручивает эту 
сахарную пряжу на палочку 
и выходит огромный кокон.

— На, девочка.
И тогда Ксюша с мамой 

покупают эту сахарную ва-
ту. Но не едят, а несут домой. 
И по дороге вата немного 
опадает, перестает быть та-
кой пышной. Но все равно. 
А дома мама пристегива-
ет специальный мешочек к 
той стоме на шее, в которую 
у Ксюши выведен пищевод. 
И Ксюша ест вату. Немнож-
ко. Пару кусочков. И все съе-
денное вываливается в ме-
шочек на шее.

Валерий Панюшкин, 
Краснодарский край

Вкус ваты
Ксюше Стыценко нужно восстановить пищевод

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

13 марта в ”Ъ“, на сай-
те rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Томск» мы расска-
зали историю четырех-
летней Вероники Ряб-
цевой («Доча», Валерий 
Панюшкин). У девоч-
ки левосторонний гру-
допоясничный сколиоз. 

Болезнь прогрессирует, Вероника испытыва-
ет постоянные боли, не может подолгу сидеть 
и ходить. Веронике готовы помочь специалисты 
АНО «Клиника НИИТО» (Новосибирск). Рады со-
общить: вся необходимая на операцию сумма 
(1 770 700 руб.) собрана. Клиника примет Веро-
нику в апреле. Ольга, мама Вероники, благода-
рит всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья!

Всего с 13 марта 824 395 телезрителей «Первого 
канала» и ГТРК «Томск», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 

50 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 79 детям на 63 115 203 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Новосибирск примет 
Веронику Рябцеву 
в апреле
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ПРОЕКТЫ РУСФОНДА
Русфонд начал реализацию нового проекта: в России 
создается центр помощи детям с редким заболеванием  
кожи — буллезным эпидермолизом («Осторожно, бабоч-
ки!», ”Ъ“ от 27 февраля), первый такой в стране.  Центр 
организуется на базе Детской городской больницы №1 
(ДГБ №1) Санкт-Петербурга. Ведущие специалисты 
этой больницы только что вернулись из Великобрита-
нии, со стажировки в центрах буллезного эпидермолиза 
госпиталя «Гайс энд Сент-Томас» (Guy’s and St Thomas’ 
Hospital) и клиники «Грейт Ормонд Стрит» (Great Ormond 
Street Hospital) в Лондоне и детского госпиталя в Бир-
мингеме (Birmingham Children’s Hospital). Стажиров-
ка состоялась при финансовой поддержке Русфонда 
и Общества помощи русским детям (США). Британские 
и российские специалисты рассказали руководителю 
регионального бюро Русфонда в Санкт-Петербурге  
АННЕ БРУСИЛОВОЙ о результатах совместной работы.

Профессор Селия Мосс (Celia Moss),  
консультант-дерматолог детского госпиталя, Бирмингем:
— Пять лет мы проводим ежегодные семинары для англий-
ских врачей. Мы рады, что теперь появилась возможность 
поделиться своими знаниями и опытом также с коллегами 
из Санкт-Петербурга, которые создают свой центр для помо-
щи больным с этим диагнозом.

Профессор Джемайма Меллерио (Jemima Mellerio),  
консультант-дерматолог и почетный старший лектор Института  
дерматологии Сент-Джон, госпиталь «Гайс энд Сент-Томас», Лондон:
— Мы с большим удовольствием встретили команду врачей 
из Санкт-Петербурга. Делали совместные с коллегами обходы 
наших подопечных и подробно обсуждали способы помощи 

наиболее тяжелым пациентам. Российские врачи участвова-
ли в междисциплинарном консилиуме по лечению детей со 
сложными типами буллезного эпидермолиза (БЭ). Они также 
приняли участие в еженедельном обсуждении еще не зареги-
стрированных и нестандартных форм болезни.

Марина Бразоль, заведующая ожоговым отделением ДГБ №1:
— Поездка получилась очень интересной. Мы прослуша-
ли лекции специалистов, имеющих огромный опыт рабо-
ты именно с БЭ. Мы смогли ознакомиться с тактикой лече-
ния большого количества пациентов. Приятно, что при этом 
наши знания были хорошо оценены британскими коллега-
ми, чего-то абсолютно нового мы не узнали. Наши хирурги 
работают по таким же методикам, нам известны перевязоч-
ные материалы, которые используют в Англии, мы многое 
знаем о специальном питании этих больных. Но в организа-
ции помощи детям с БЭ важны нюансы, тонкости тактики 
лечения — вот за них британцам большое спасибо! Коллеги 
из Англии обладают огромным опытом и абсолютно откры-
ты для диалога и дальнейшего сотрудничества.

Анатолий Каган, главный врач ДГБ №1:
— Для нас больные БЭ очень интересны, поскольку мы зани-
маемся кожными пластиками, лечением ожогов, что близко 
по симптомам и некоторым схемам лечения к БЭ. Это наше на-
правление. И наша специфика — это многопрофильные спе-
циалисты: хирурги, педиатры, стоматологи, офтальмологи — 
все, кто в комплексе может оказать помощь таким пациентам. 
Мы готовы к приему новых больных.

В октябре прошлого года подопечная Русфонда Линнета Маркова  
из Приморского края уже получила помощь в ДГБ №1.  
В апреле врачи ждут Еву Щербак из Ростова-на-Дону  
и Рабият Зубаирову из Дагестана.

Лечить «бабочек» на родине
Британский курс для российских врачей
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Почта за неделю 13.03.15—19.03.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 50 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Мороженщик подми-
гивает Ксюше и протя-
гивает вафельный ро-
жок: хочешь, девочка? 
Он просто не знает, 
что Ксюша никогда 
в жизни ничего не ела 
ртом

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  С Т Ы Ц Е Н К О  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 4  5 9 5  Р У Б .

Хирург детской городской больницы №1 
профессор Светлана Караваева (Санкт-
Петербург): «Ксения родилась с множествен-
ными пороками развития — атрезией пищевода, 
пороком сердца. Перенесла несколько тяжелых 
реконструктивных операций на пищеводе, но ор-
ган восстановить не удалось. Девочка нуждается 
в пластике пищевода — аутотрансплантации со-
судистого протеза (пересадке отрезка своей же 
кишки). Предстоит сложная операция с повтор-
ным, после операции на сердце, рассечением 
грудины. Мы закроем стомы — отверстия, через 

которые сейчас поступает в организм пища, 
в результате восстановится естественный про-
цесс пищеварения. Девочка начнет развиваться 
и набирать вес. Выполнить подобную операцию 
можно только в условиях специализированного 
центра бригадой хирургов, в которую входит 
кардиохирург».

Больница выставила счет на 799 595 руб. 
«Международный финансовый клуб» (Банк МФК) 
внесет 140 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кубань» 
соберут 75 тыс. руб. Таким образом, не хватает 
584 595 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Ксюшу Стыценко, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет папы 
Ксюши — Василия Георгиевича Стыценко. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19476,56 (–67,92)
РТС 847,99 (+6,94)
FTSE 100 6962,32 (+17,12)

DAX 30 11899,4 (–23,37)
DJIA* 17975,48 (–100,71)
NASDAQ Composite* 4992,80 (+9,97)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.03.15
Австралийский доллар 45,8184
Английский фунт 88,5436
Белорусский рубль** 40,0206
Датская крона* 85,4787

Доллар США 59,8308
Евро 64,1446
Индийская рупия*** 95,5687
Казахский тенге*** 32,2269

Канадский доллар 47,2224
Китайский юань* 96,5651
Норвежская крона* 71,5483
СДР 82,0101

Сингапурский доллар 43,1555
Новая турецкая лира 23,0074
Украинская гривна* 25,6235
Шведская крона* 68,6243

Швейцарский франк 59,9507
Японская иена*** 49,5391
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 20 марта 2015 №48   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

терпит  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

В преддверии обнародования послед-
него решения ФРС США мировые 
рынки, как обычно, замерли в ожи-
дании нюансов словоупотребления. 
На этот раз интрига была закручена 
вокруг того, исчезнет ли из коммюни-
ке фраза «ФРС следует быть терпели-
вой с началом нормализации денеж-
но-кредитной политики». Если убе-
рут — значит, ставку скоро повысят. 
Не уберут — период дешевых денег 
продолжится.

Фразу убрали. Зато вставили много 
«если» и «когда»: когда будет дальней-
шее улучшение на рынке труда и если 
комитет по открытым рынкам будет 
уверен, что инфляция растет.

Финансисты и аналитики под-
умали-подумали и решили, что ско-
рейшего повышения ставки можно 
не опасаться. Покупки активов про-
должились. Рынки ответили благодар-
ным ростом. Росло все — акции, золо-
то и нефть. Спасибо, Джанет Йеллен.

А ведь еще недавно рост на рын-
ках определялся не игрой слов в ком-
мюнике ФРС, а экономическими по-

казателями. Тогда аналитики зани-
мались тем, что оценивали перспек-
тивы роста компании или отрасли, 
а не изучали с увеличительным сте-
клом коммюнике ФРС, пытаясь най-
ти между строк скрытый смысл. При 
этом еще предыдущий глава ФРС Бен 
Бернанке обещал сделать работу ФРС 
более прозрачной и понятной инвес-
торам. Прозрачность получилась ка-
кой-то непонятной.

Под стать решению была и пресс-
конференция, где продолжилось 
обсуждение слова «терпение». А я 
бы спросил совсем о другом. Напри-
мер, о том, собирается ли ФРС изы-
мать те $3 трлн, которые были вли-
ты в финансовую систему в резуль-
тате трех программ количественно-
го смягчения. И вообще, помогли 
ли эти деньги экономике? Спросил 
бы о битве вокруг повышения став-
ки на 0,25 процентного пункта. Дей-
ствительно ли комитет по открытым 
рынкам считает, что преждевремен-
ное повышение ставки на такую ми-
зерную величину способно погубить 
американскую экономику? И в чем 
причины такой неустойчивости ми-
ровой экономики номер один?

Впрочем, когда в США лома-
ют копья вокруг изменения ставки 
на 0,25%, в декларируемых целях ФРС 
прослеживается некая логика: опре-
деленный уровень инфляции, увязан-
ный с экономическим ростом. Могут 
быть вопросы к эффективности рабо-
ты, но не к целеполаганию. С россий-
ским ЦБ — и вообще финансовыми 
властями — такого не наблюдается. 
В декабре боролись за курсовую ста-
бильность и против инфляции. Сей-
час, еще не победив инфляцию, регу-
лятор, похоже, озаботился экономи-
ческим ростом. Ключевая ставка ме-
чется вверх-вниз, оно и понятно: кур-
совая стабильность, низкая инфля-
ция, экономический рост — три зай-
ца, за которыми по очереди гоняется 
наш Центробанк. Поймает ли Эльви-
ра Набиуллина хоть одного? Достиг-
нет ли Джанет Йеллен своей цели? Си-
туация в двух странах совершенно раз-
ная, методы работы тоже. А результат 
пока что один.

вчера

CHINA RAILWAY 
CONSTRUCTION 
CORPORATE

подтвердила интерес в стро-
ительстве метро в Новой Мо-
скве, заявил вице-мэр Марат Хус-
нуллин. Сейчас в столице с визи-
том находится делегация корпора-
ции. «Прорабатываются финансо-
вые параметры и параметры вза-
имодействия»,— уточнил вице-
мэр. Китайской компании пред-
лагают построить участок от стан-
ции «Улица Новаторов» на терри-
торию Новой Москвы. Линия дли-
ной 18 км (восемь станций) пройдет 
вдоль Калужского шоссе до Столбо-
во. Также рассматривается участие 
в проектах Третьего пересадочно-
го контура и Кожуховской линии ме-
тро. Речь идет о предварительной 
сумме инвестиций около $2   млрд. 
 Екатерина  Геращенко

«ГАЗПРОМ-МЕДИА»

снова выдвинет на пост ген-
директора «Эха Москвы» Ека-
терину Павлову. Как уточнили 
в «Газпром-медиа», холдинг иници-
ировал внеочередное общее со-
брание акционеров «Эха Москвы», 
повестка включает вопрос о сме-
не гендиректора. Действующему 
гендиректору Михаилу Демину «бу-
дет предложена другая должность 
в холдинге». Ранее главный редак-
тор «Эха Москвы» Алексей Венедик-
тов сообщил, что получил уведом-
ление от «Газпром-медиа» о прове-
дении 15 июня собрания акционе-
ров радиостанции, на котором бу-
дет поставлен вопрос об увольне-
нии с должности гендиректора «Эха 
Москвы» Михаила Демина. Алексей 
Венедиктов сообщил, что будет го-
лосовать против данного предло-
жения. «Интерфакс»

«СУ-155 КАПИТАЛ»,

входящее в промышленно-
строительную группу СУ-155, 
допустило дефолт по облига-
циям серий 05, 06 и 07. Об от-
казе исполнять обязательства пе-
ред инвесторами компания заяви-
ла еще 3 марта, тогда «СУ-155 Ка-
питал» допустило технический де-
фолт по этим выпускам. В качест-
ве причины называется «отсутствие 
денежных средств в необходимом 
объеме из-за нарушения срока воз-
врата займов, ранее выданных ком-
панией за счет средств от размеще-
ния облигаций». Общая сумма за-
долженности перед держателями 
ценных бумаг составляет 2,3   млрд 
руб. Как пояснили в СУ-155, боль-
шая часть уведомлений о намере-
нии предоставить бумаги к выкупу 
поступила от обладателей облига-
ций, получивших их с большим ди-
сконтом в результате отказа от ис-
полнения рядом профессиональ-
ных участников финансового рын-
ка сделок репо. Компания готовит 
иски, чтобы защитить свои интере-
сы по сделкам репо с облигациями 
ООО «СУ-155 Капитал», а также из-
учает возможность реструктуриза-
ции облигаций. ТАСС

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

подписал постановление пра-
вительства, предусматриваю-
щее выделение дополнитель-
ных 10   млрд руб. на продление 
госпрограммы утилизации ав-
томобилей в 2015 году. Доку-
мент должен был выйти до 27 фев-
раля, задержка с его подписани-
ем вызвала беспокойство автокон-
цернов, которые сейчас предостав-
ляют утилизационные скидки (40–
350 тыс. руб.) за свой счет (см. ”Ъ“ 
от 13 марта). Сначала планирова-
ли выделить 10   млрд руб. на про-
дление программы в первом квар-
тале, но 16 марта глава Минпром-
торга Денис Мантуров признал, что 
программа идет «не теми темпами», 
и дополнительных средств может 
хватить на апрель и даже часть мая. 
17 марта Дмитрий Медведев подпи-
сал постановление о бюджетном со-
финансировании на 3   млрд руб. ре-
гиональных закупок газомоторного 
транспорта. Егор Попов

правила  
игры

Под стать решению 
ФРС США была 
и пресс-конферен-
ция ее главы Джанет 
Йеллен, где продол-
жилось обсуждение 
слова «терпение» 
из коммюнике

В преддверии годовых со-
браний акционеров двух 
крупнейших публичных 
российских госбанков 
наиболее дискуссион-
ным стал дивидендный 
вопрос. Активные и пока 
негласные обсуждения 
— платить дивиденды 
и сколько или не платить 
и направить прибыль 
в капитал,— по данным 

”
Ъ“, идут и в правитель-

стве, и в ЦБ. По прогнозу 
экспертов, результатом 
дискуссии будут симво-
лические выплаты.

Сам по себе вопрос о на-
правлении банками прибы-
ли на дивиденды или в капи-
тал (и в какой пропорции) ак-
туален для банков уже давно: 
в сложные времена ЦБ как 
регулятор традиционно ре-
комендует банкам второй ва-
риант. Однако сейчас эта те-
ма приобрела особое значе-
ние для госбанков — ВТБ и 
Сбербанка, являющихся пу-
бличными компаниями,— 
в преддверии годовых со-
браний, на которых и реша-
ется вопрос о размере диви-
дендов за прошедший год. 
По информации источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, 

тема обсуждается основны-
ми акционерами обоих бан-
ков: по ВТБ — в правитель-
стве, по Сбербанку — в Цен-
тробанке. Как указывают со-
беседники 

”
Ъ“, предлагают-

ся разные подходы: от ради-
кального (отказ от выплаты 
дивидендов) до умеренных 
(снижение их размера, тут 
основной вопрос — до како-

го уровня). «Вопрос очень не-
простой, и мотивации, со-
ответственно, таковы,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“.— Первая — все доходы 

должны пойти на докапита-
лизацию банков. Вторая — 
акционеры должны полу-
чить какие-никакие диви-
денды, это один из важных 
рыночных критериев, опре-
деляющих котировки акций 
банков, который к тому же 
остро воспринимается ми-
норитарными акционерами 
и так не слишком довольны-
ми своими инвестициями в 
российские госбанки».

По данным 
”
Ъ“, наиболее 

распространенная среди фи-
нансовых властей, участвую-
щих в обсуждении, точка зре-
ния — сохранить дивиден-

ды, но на приемлемо низком 
уровне. Каком — пока обсу-
ждается. В меньшинстве, по 
словам источников 

”
Ъ“, по-

зиция об обнулении диви-
дендов. У банков как у биз-
нес-структур, очевидно, дру-
гая точка зрения. В Сбербан-
ке ее раскрыть отказались. 
Зато вчера дивидендные ди-
скуссии косвенно подтвер-
дил президент ВТБ Андрей 
Костин. Он сообщил, что ме-
неджмент ВТБ выступает за 
выплату дивидендов по ито-
гам 2014 года, но у прави-
тельства РФ может быть дру-
гая позиция: «Мы хотим, что-
бы они (дивиденды.— 

”
Ъ“) 

были. Правительство может 
думать по-другому».

Стоит отметить, что ситу-
ация у Сбербанка и ВТБ раз-

ная. Оба банка придержива-
ются позиции, что выплата 
дивидендов должна исчисля-
ется от чистой прибыли груп-
пы по МСФО, а не по РСБУ. Од-
нако если у ВТБ эта прибыль 
сильно разнится (20 млрд 
руб. по РСБУ и 800 млн руб. по 
МСФО по итогам 2014 года), 
то у Сбербанка результаты, 
как правило, совпадают. По 
РСБУ Сбербанк заработал в 
2014 году 305,7 млрд руб. Его 
годовая отчетность по МСФО 
пока недоступна, однако уже 
по итогам трех кварталов чи-
стая прибыль Сбербанка по 
МСФО составляла 268,3 млрд 
руб., отставая от чистой при-
были по РСБУ за тот же пери-
од всего на 6,7%.

Кроме того, у банков раз-
ная дивидендная политика. 

У ВТБ она не ограничена кон-
кретным сроком и предусма-
тривает выплату дивидендов 
в диапазоне 10–20% прибыли 
группы по МСФО. В прошлом 
году ВТБ направил на диви-
денды 15% чистой прибыли 
по МСФО, или 15 млрд руб. 
Недавно зампред ВТБ Герберт 
Моос говорил о планах бан-
ка по сохранению процен-
та отчислений на дивиден-
ды на уровне прошлого года. 
Но даже при этом в этом го-
ду сумма дивидендов в абсо-
лютном выражении снизит-
ся автоматически (до 120 млн 
руб.), и принудительного ее 
снижения может не понадо-
биться. Впрочем, непонятно, 
насколько это соответствует 
представлениям правитель-
ства. В Росимуществе сооб-
щили, что дискуссия о диви-
дендах еще не вышла на их 
уровень, там ожидают этого 
«по результатам корпоратив-
ных процедур», после того 
как менеджмент банка выра-
ботает свою окончательную 
позицию.

У Сбербанка, где разница 
между прибылью по МСФО и 
РСБУ невелика, автоматиче-
ски снизить дивиденды не 
получится. Но зато у него нет 
и дивидендной политики. 
Принятая в 2011 году поли-
тика Сбербанка была рассчи-
тана на три года и истекла в 
2013 году. С ее выполнением 
банк справился, увеличив, 
как и предполагалось, к 2013 
году дивиденды до 20% от чи-
стой прибыли по МСФО. 
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ВГТРК и «Национальная  медиа 
группа» (НМГ) создали совмест-
ную компанию для производст-
ва телеконтента «Прайм Тайм». 
Вопреки первоначальным пла-
нам в состав ее учредителей не 
вошел третий партнер — «СТС 
медиа», претендовавший на 
равную с остальными долю. 
В результате ВГТРК и НМГ контр-
олируют по 40% «Прайм Тайма», 
а оставшиеся 20% получил ее 
гендиректор Вячеслав Муругов. 
На решение «СТС медиа» повлиял 
закон об ограничении 20% долей 
иностранцев в российских ме-
диа, из-за чего медиахолдинг сей-
час реструктурирует свой бизнес. 

4 марта ЗАО НМГ, ОАО «Телекомпа-
ния» (стопроцентная «дочка» ВГТРК) и 
бывший генеральный продюсер хол-

динга «СТС медиа» Вячеслав Муру-
гов учредили ООО «Прайм Тайм», ос-
новным видом деятельности которо-
го указано производство фильмов, 
следует из данных Kartoteka.ru. НМГ 
и структура ВГТРК получили в ком-
пании по 40%, господин Муругов, ко-
торый также занял должность ее ген-
директора,— 20%. Компания зареги-
стрирована по одному адресу с НМГ 
на Пречистенской набережной.

О создании телепроизводственной 
компании под руководством Вячесла-
ва Муругова, которая за три-пять лет 
должна войти в пятерку крупнейших 
на рынке, было объявлено еще в ноя-
бре 2014 года. Но тогда речь шла о дру-
гой конфигурации соучредителей: «в 
соответствии с договоренностью» сов-
ладельцами новой структуры долж-
ны были стать не только НМГ и ВГ-

ТРК, но и «СТС медиа», заявляла тог-
да НМГ. Три медиахолдинга должны 
были получить по 30% в компании, а 
оставшиеся 10% предполагалось «рас-
пределить среди менеджмента». Ради 
развития этого бизнеса господин Му-
ругов покинул должности гендирек-
тора телеканала СТС и генпродюсера 
всего «СТС медиа», в котором трудил-
ся десять лет.

Вячеслав Муругов вчера подтвер-
дил, что «СТС медиа» не вошел в чи-
сло учредителей компании. Предста-
вители ВГТРК, НМГ и самого «СТС ме-
диа» отказались от комментариев. 
Источник в последнем напоминает, 
что холдинг находится в процессе ре-
структуризации, чтобы соблюсти тре-
бования закона об ограничении 20% 
долей иностранцев в российских ме-
диа. Сейчас 39% «СТС медиа» владеет 

шведская MTG, еще около 25% при-
надлежат кипрской Telcrest, аффили-
рованной со структурами банка «Рос-
сия» Юрия Ковальчука, которые так-
же контролируют и НМГ. Ранее объ-
являлось, что акционеры «СТС медиа» 
рассматривают «все альтернативы», 
включая продажу бизнеса. Из-за ре-
структуризации и принято решение 
не входить в капитал «Прайм Тайма». 
«Это крупная сделка, которая могла 
бы повлиять на оценку компании. Но 
возможность войти в капитал сохра-
няется в любой момент»,— подчер-
кивает собеседник в холдинге. По его 
мнению, новая структура собственни-
ков бизнеса не отразится на сотрудни-
честве «Прайм Тайма» с «СТС медиа» и 
другими партнерами.
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ВГТРК и НМГ вышли в «Прайм Тайм»
Медиахолдинги создали совместную компанию

Ford Sollers первым воспользо-
вался уходом с российского рын-
ка своего прямого конкурента 
General Motors. Он решил рас-
ширить дилерскую сеть за счет 
региональных дилеров GM, ко-
торым в следующем году будет 
нечего продавать. Впрочем, по 
мнению участников рынка, в 
результате Ford может получить 
лишь дополнительную голов-
ную боль: продажи марки в Рос-
сии резко сокращаются, и ком-
пания сама получит «проблемы 
с избытком дилеров».

Вчера Ford Sollers заявил о том, что 
«поддержит» клиентов уходящих из 
России автобрендов дополнитель-
ным бонусом по trade-in в 50 тыс. руб. 
и сервисным обслуживанием в ди-
лерских центрах Ford. Компания пла-
нирует расширять дилерскую сеть за 
счет сотрудничества с этими бренда-
ми. Пока из России ушли два брен-
да GM — исторического конкурен-
та Ford — Opel и Chevrolet (остались 
лишь премиальные модели). При 
этом Ford Sollers подтвердил и свои 

планы по выводу на рынок новых мо-
делей Ford Mondeo, Focus и Fiesta и за-
пуску завода двигателей в Татарстане.

У Ford дела в России тоже идут по-
ка не слишком удачно. По данным 
Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), продажи Ford в январе—февра-
ле упали на 70%, до 3,2 тыс. машин, в 
феврале — на 78%, до 1,4 тыс. машин. 
В начале марта Ford Sollers объявил о 
программе (см. 

”
Ъ“ от 6 марта), благо-

даря которой суммарная скидка мо-
жет достигать 20%. Директор по про-
дажам дилерского центра Ford ком-
пании «Авилон автомобильная груп-
па» Михаил Кузьмин отмечает, что в 
марте из-за сезонности и скидок не-
которые модели в минимальной ком-
плектации «откатывали» по цене до 
уровня 2014 года. Дилер отмечает, что 
Ford «первым отреагировал на свора-
чивание GM». Первый вице-прези-
дент ГК «АвтоСпецЦентр» Алексей Ту-
зов счел решение Ford оправданным: 
благодаря дополнительным префе-
ренциям они смогут расширить кли-
ентскую базу. Он считает, что многие 
массовые бренды сейчас предпри-

мут подобные шаги. Но пока, кро-
ме Ford Sollers, об этом никто не за-
явил. Президент Российской ассоци-
ации автодилеров Владимир Можен-
ков назвал такой ход «неплохим трю-
ком в конкурентной борьбе» и отме-
тил, что уход из среднего сегмента 
GM — хорошая новость для его кон-
курентов: это был «крупный игрок с 
крупной долей». Президент ГК «Фа-
ворит Моторс» (дилер Chevrolet, Ford 
и др.) Владимир Попов отмечает, что 
GM и Ford —прямые конкуренты, а 
на складах сейчас около 18 тыс. ма-
шин GM, не считая тех, что уже выку-
плены дилерами, и, пока они не бу-
дут распроданы, Ford «будет испы-
тывать серьезные трудности со спро-
сом». Идея бонуса по trade-in «хоро-
ша», но заработает позже, полагает го-
сподин Попов, из-за скидок GM, кото-
рые будут явно перевешивать скидки 
Ford. Он считает, что расширение ди-
лерской сети невыгодно Ford: «у мар-
ки проблемы с избытком дилеров», 
которым сейчас и так непросто.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» отмечает, что желание Ford 

Sollers воспользоваться ситуаци-
ей и «забрать долю рынка Chevrolet 
и Opel», которые по итогам 2014 го-
да продали около 188 тыс. машин 
(доля рынка — 7,5%), абсолютно ло-
гично. Это вписывается в стратегию 
Ford Sollers, который пытается вер-
нуть долю рынка за счет новых мо-
делей и снижения цен. При этом ана-
литик подчеркивает, что начать ра-
боту с бывшими дилерами GM мо-
гут попытаться и другие игроки с аг-
рессивной стратегией увеличения 
доли, например, Hyundai, Kia или 
Volkswagen. По мнению господина 
Беспалова, в такой ситуации круп-
ные дилеры GM вряд ли существен-
но пострадают — дополнительную 
выручку им будет приносить после-
продажное обслуживание Chevrolet 
и Opel, которое выгоднее продажи 
автомобилей: маржа тут может до-
стигать 30%, тогда как на продаже ди-
леры зарабатывают в среднем 3–7%. 
Эксперт добавляет, что сейчас под уг-
розой могут оказаться монобрендо-
вые региональные дилеры GM.

Яна Циноева, Егор Попов

Место GM пусто не бывает
Ford Sollers сманивает дилеров ушедших из России марок
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Платить нельзя капитализировать
Госбанкам стало не до дивидендов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Из-за резкого ухудшения ситуа-
ции на финансовых рынках в 
конце прошлого года банки ста-
ли нарушать условия займов (ко-
венанты), привлеченных от меж-
дународных кредиторов. В част-
ности, о нарушении двух кове-
нант по кредиту Европейского 
банка реконструкции и развития 
(ЕБРР) вчера сообщил банк «Воз-
рождение». Институты развития 
часто идут на послабления в со-
блюдении указанных в догово-
рах нормативов, но всех проблем 
с обслуживанием кредитов это 
может не решить.

Вчера банк «Возрождение» раскрыл 
аудированную отчетность по россий-
ским стандартам за 2014 год, где, в 
частности, сообщил, что по состоянию 
на 31 декабря 2014 года нарушал два 
норматива в рамках соглашения с 
ЕБРР по кредиту на сумму 715,4 млн 
руб., привлеченному в 2013 году (на 
конец 2014 года — 409,9 млн руб.). На-
рушение произошло по ковенантам 
отношения операционных расходов к 
доходам и коэффициенту риска на 
группу связанных заемщиков. Впро-
чем, в отчетности банк уточнил, что 
получил от кредитора разрешение на 
временное превышение порога по 
данным нормативам. В банке поясни-
ли, что нарушение произошло по объ-
ективным причинам. «ЕБРР с понима-
нием относится к подобным ситуаци-
ям, тем более что в этот раз один из 
нормативов был нарушен только из-за 
резкого скачка курса валют,— уточ-
нил зампред банка 

”
Возрождение“ Ан-

дрей Шалимов.— По договору к пога-
шению осталось менее 10% задолжен-
ности, которые будут полностью вы-
плачены через две недели».

В ЕБРР 
”
Ъ“ уточнили, что среди 20 

финансовых институтов (банков и ли-

зинговых компаний), которые в на-
стоящий момент имеют его кредиты 
для финансирования малого и средне-
го бизнеса, были и другие случаи на-
рушения ковенант. «Таких банков 
меньшинство,— подчеркнул пресс-се-
кретарь ЕБРР Ричард Уоллис.— Кове-
нант в наших договорах очень много, 
и это нужно для того, чтобы оператив-
но получать сигналы о каких-либо 
проблемах банка. Мы готовы идти на-
встречу в случае каких-то нарушений, 
но делаем это не всегда». В другом ме-
ждународном институте развития — 
IFC — на запрос 

”
Ъ“ ответили, что сей-

час в портфеле компании кредиты де-
вяти российским банкам с общей за-
долженностью $297,7 млн, однако 
комментировать ситуацию с соблюде-
нием ковенант не стали.

Как пояснили 
”
Ъ“ банки-заемщики 

ЕБРР и IFC, обычно в кредитном дого-
воре с институтами развития оговари-
вается несколько десятков ковенант, 
основные — достаточность капитала 
(не ниже 11%), соотношение валют-
ных активов и пассивов, доля креди-
тов связанным сторонам, покрытие 
резервами проблемных кредитов и 
концентрация на определенные отра-
сли в корпоративном сегменте.

В большинстве банков, имеющих 
кредиты от ЕБРР и IFC, действительно 
заявили, что ковенант в конце прош-
лого года не нарушали. Так поступи-
ли в Московском кредитном банке 
(совокупная задолженность перед 
ЕБРР и IFC — около 600 млн руб.), Ло-
ко-банке (около 700 млн руб.), Пром-
связьбанке (около 3 млрд руб.), Рос-
банке (2,5 млрд руб.), Транскапитал-
банке (1,7 млрд руб.). Только в банке 
«Центр-Инвест» (кредит от ЕБРР на 
1,5 млрд руб.) признали, что наруши-
ли сразу несколько ковенант на 31 де-
кабря 2014 года. «Банк не соблюдал 

особые условия по поддержанию по-
казателя достаточности капитала, ри-
ска на одного или группу связанных 
заемщиков, а также показателя сово-
купного разрыва ликвидности,— рас-
сказали в 

”
Центр-Инвесте“.— Причи-

ны несоблюдения связаны с кризис-
ными явлениями в банковской систе-
ме». По словам представителя банка, 
на данный момент переговоры с кре-
дитором завершены успешно, и доку-
ментация о временном смягчении 
нормативов подписана.

Однако некоторые банкиры в нео-
фициальной беседе признали, что си-
туация с обслуживанием кредитов от 
ЕБРР и IFC действительно осложни-
лась, но не из-за ковенант, а из-за вы-
росших ставок. Чаще всего междуна-
родные институты развития свои зай-
мы привязывают к плавающей ставке 
MosPrime, поясняет представитель 
одного из банков, ранее имевшего 
кредиты от ЕБРР и IFC. «В конце прош-
лого года эта ставка доходила до 28% 
годовых, а с учетом 4–5% 

”
надбавки“ 

этот кредит стал чрезмерно дорогим, 
и мы приняли решение о досрочном 
погашении»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. «Да, кредит действительно стал 

очень дорогим,— признает началь-
ник управления торгового финанси-
рования и международных отноше-
ний Локо-банка Татьяна Муравьева.— 
Однако мы не планируем досрочное 
погашение, так как за это предусмо-
трены штрафы». В ЕБРР настаивают, 
что всегда ориентируют банки на 
фиксированную ставку. «В тех случа-
ях, когда кредиты выдаются по плава-
ющей ставке, это связано исключи-
тельно с желанием заемщика, кото-
рый считает, что выиграет от этого, не 
учитывая возможных рисков»,— зая-
вил Ричард Уоллис.

Юлия Локшина

Условно проблемные 
кредиты
Международные деньги доставили хлопот  
российским банкам

В текущей ситуации с ликвидно-
стью в банковской системе регу-
лятор вынужден оперативно реа-
гировать на любые крупные изъ-
ятия средств из нее. Так, вчера 
плановый возврат на счета Пен-
сионного фонда России (ПФР) 
236 млрд руб. потребовал аукцио-
на «тонкой настройки», не прово-
дившегося с конца декабря. Бан-
ки выбрали под залог ценных бу-
маг весь лимит — 170 млрд руб., 
а спрос превысил предложение 
почти в 2,5 раза.

Вчера впервые с 29 декабря 2014 го-
да ЦБ провел аукцион «тонкой на-
стройки» — средства под залог цен-
ных бумаг (в репо) банкам предлага-
лись на один день. Нерегулярные аук-
ционы «тонкой настройки» заменили 
отмененные аукционы однодневного 
репо в прошлом году. Вчера банки взя-
ли все предложенные 170 млрд руб. по 
средневзвешенной ставке 14,5% годо-
вых, спрос более чем вдвое превысил 
предложение, составив 422,2 млрд 
руб. В тот же день ставки МБК перешли 
в фазу уверенного роста — Mosprime 
Overnight увеличилась на 24 базис-
ных пункта.

ЦБ старается проводить аукционы 
«тонкой настройки» лишь в крайнем 
случае, предлагая основной объем 
ликвидности на семидневных аукци-
онах репо. В декабре, когда в финансо-
вой системе ситуация с ликвидностью 
была напряженной, Банку России 
приходилось проводить такие однод-
невные аукционы несколько раз в не-
делю, однако, как только ситуация 
нормализовалась, регулятор отошел 
от этой практики. Вернуться к ней, как 
полагают эксперты, ЦБ пришлось из-

за резко возникшего дисбаланса в сис-
теме. «Возможно, имело место неодно-
родное распределение ликвидности 
среди банков, что потребовало вмеша-
тельства ЦБ»,— говорит аналитик 
«Уралсиб Кэпитал» Ирина Лебедева. «Я 
думаю, что необходимость в проведе-
нии аукциона 

”
тонкой настройки“ 

связана с разрывом в возврате и посту-

плении средств в банковскую систе-
му»,— добавляет аналитик Нордеа-
банка Денис Давыдов. Вчера банкам 
предстояло вернуть  на счета ПФР 
236 млрд руб. Основные налоговые 
выплаты приходятся на 25 марта, так 
что другой явной потребности в до-
полнительном фондировании в ру-
блях у банковской системы в этот день 
не было. «Потребность в проведении 
аукциона 

”
тонкой настройки“ 19 мар-

та была связана главным образом с 
фактором возврата банками средств 
ПФР, которые были размещены в бан-
ках по итогам депозитного аукциона 
12 февраля»,— подтвердили в ЦБ.

В текущей ситуации любое более 
или менее значимое по объему изъя-
тие средств из банковской системы 
способно вызвать такое обострение 
дефицита ликвидности, что требуется 
срочное вмешательство регулятора. В 
прошлом году подобного не было. На-
пример, плановый возврат средств на 
счета ПФР в прошлом году проводил-
ся несколько раз, но на ставках денеж-
ного рынка или периодичности аук-
ционов ЦБ не сказывался. За послед-
нее время ЦБ ограничил предложе-
ние ликвидности и сузил лимиты на 
аукционах семидневного репо — с на-
чала года они снизились с почти 3 тр-
лн до 1,35 трлн руб. Правда, на этой не-
деле лимит снова был повышен на 
100 млрд руб., до 1,45 трлн руб., одна-
ко этого оказалось недостаточно, что-
бы удовлетворить спрос банков. «Во 
вторник ЦБ недостаточно расширил 
лимит на аукционе. В результате не 
удалось компенсировать выпадаю-
щий объем ликвидности, и регулято-
ру в срочном порядке пришлось про-
водить дополнительный аукцион»,— 
говорит аналитик банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев.

Оставаясь основным поставщиком 
ликвидности для банковского секто-
ра, ЦБ едва ли будет в ближайшее вре-
мя расширять лимиты аукциона се-
мидневного репо. «Значительное по-
вышение лимитов семидневного репо 
противоречит основной цели сдержи-
вания инфляционного давления»,— 
полагает господин Давыдов. По его 
предположению, ЦБ предпочтет под-
держивать систему дополнительной 
ликвидностью через нерегулярные 
аукционы «тонкой настройки».

Любовь Царева

Аукцион — дело тонкое
Банки разобрали внеплановые деньги ЦБ

«СТС медиа» рассчитывает, что но-
вый производственный альянс ста-
нет одним из поставщиков контента 
для его каналов, указывалось в сооб-
щении холдинга в ноябре. При этом, 
как объясняла ранее гендиректор 
холдинга Юлиана Слащева, доля ау-
дитории флагманского телеканала 
уже два года падает, в том числе, по 
причинам, связанным с контентом. В 
их числе эксперименты канала с дра-
мой и мистикой вместо традицион-
ных ситкомов, уход одного из ключе-
вых поставщиков GoodStoryMedia, в 
мае 2014 года приобретенного хол-
дингом «Газпром-медиа», снижение 

количества премьерных часов и рост 
конкуренции. В этом году холдинг 
диверсифицирует работу с произво-
дителями контента — наряду с груп-
пой Yellow, Black & White одним из 
ключевых поставщиков контента 
должна стать «Арт Пикчерс Вижн», 
принадлежащая все той же НМГ, Фе-
дору Бондарчуку и Дмитрию Рудов-
скому. В январе «СТС медиа» за 
150 млн руб. приобрел производите-
ля контента Caramba TV.

Хотя компания официально созда-
на только в марте, команда «Прайм 
Тайма» с начала года успела предло-
жить нескольким федеральным кана-
лам ряд проектов и идей для разра-
ботки, рассказали 

”
Ъ“ руководители 

двух таких каналов. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, ряд проектов, возмож-

но, будут разрабатываться в партнер-
стве с «Арт Пикчерс Вижн».

В 2013 году крупнейшие федераль-
ные каналы потратили на премьер-
ный контент 44,3 млрд руб., больше 
половины из которых пришлось на 
сериалы, оценивала ранее KVG 
Research. Конкуренция среди произ-
водителей телеконтента растет. Так, 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, новых заказ-

чиков среди федеральных каналов 
ищет компания «Красный квадрат» — 
многолетний партнер «Первого кана-
ла», в конце прошлого года также на-
чавший сотрудничать с ВГТРК.

Анна Афанасьева

ВГТРК и НМГ  
вышли в «Прайм Тайм» В текущем году, как и предупре-

ждал менеджмент банка, решение бу-
дет приниматься исходя из ситуации. 
Таким образом, акционеры банка в 
некоторой степени уже были подго-
товлены к принудительному сниже-
нию дивидендов, если будет принято 
такое решение.

Окончательно этот вопрос, оче-
видно с учетом пожеланий государст-
ва, будет решаться на набсоветах, ко-
торые в преддверии годовых собра-
ний (обычно проходят в мае-июне) 
дают акционерам рекомендации по 
утверждению дивидендов на том или 
ином уровне. Заседание набсовета по 
этому вопросу у ВТБ намечено на 24 
апреля. У Сбербанка даты пока нет. 
Но уже завтра он будет утверждать но-
вую дивидендную политику банка. 

Как следует из комментария пресс-
службы Сбербанка: «На наблюдатель-
ный совет Сбербанка выносится но-
вый документ — 

”
Положение о диви-

дендной политике“, в котором описа-
ны основные подходы и принципы к 
определению и выплатам дивиден-
дов. Никаких конкретных цифр по 
дивидендам за 2014 обсуждаться на 
этом заседании не будет». Впрочем, 
идея сокращения дивидендов уже 
получила публичное проявление и в 
случае со Сбербанком. Как сообщал 

”
Ъ“, в январе менеджмент банка за-

прашивал мнение миноритариев по 
поводу возможного снижения доли 
дивидендов, миноритарии были 
против. По словам собеседника 

”
Ъ“, в 

настоящее время обсуждается не-
сколько вариантов уровня дивиден-
дов — все они ниже прошлогодних 
20%. В ЦБ (владеет 50% + 1 акцией 

Сбербанка) отказались комментиро-
вать свою позицию по этому вопросу.

Эксперты не сомневаются, что без 
дивидендов акционеры госбанков не 
останутся, но суммы их будут скром-
ными. «С точки зрения рынка, отказ 
от выплаты дивидендов — негатив-
ный шаг,— говорит старший юрист 
юридической фирмы 

”
Некторов, Са-

вельев и партнеры“ Анастасия Савель-
ева.— Впрочем, решение в случае с 
госбанками будет за их мажоритарны-
ми акционерами — правительством и 
ЦБ». «С 2007 года, несмотря на кризис, 
не было ни одного года, чтобы госбан-
ки не выплачивали дивиденды, и оче-
видно, в этом году хотя бы символиче-
ская сумма будет заплачена»,— согла-
сен один из источников 

”
Ъ“.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Елена Киселева

Платить нельзя капитализировать

Курс доллара в четверг по итогам 
основной торговой сессии на Мос-
ковской бирже впервые в этом го-
ду оказался ниже уровня 60 руб. 
Осторожные действия Федераль-
ной резервной системы США в во-
просе ужесточения монетарной 
политики препятствуют укрепле-
нию американской валюты.

Торги долларом основной сессии 
Московской биржи в среду начались с 
отметки 59,33 руб./$, что на 1,62 руб. 
ниже закрытия основной торговой 
сессии среды. Накануне, во время ве-
черней сессии курс доллара даже опу-
скался ниже уровня 59 руб./$. Однако 
удержаться в новом ценовом диапазо-
не доллару надолго не удалось — к 
11:00 мск курс американской валюты 
поднялся выше уровня 60 руб., где и 
торговался большую часть дня. Вече-
ром была предпринята очередная по-
пытка игры на понижение курса дол-
лара. В итоге впервые в этом году аме-
риканская валюта завершила основ-
ную торговую сессию ниже уровня 
60 руб.— на отметке 59,76 руб./$, что 
на 1,19 руб. ниже закрытия среды. 
Трехмесячный минимум на вчераш-
них торгах обновил и курс евро, опу-
скавшийся до 63,37 руб./€. Торги евро-
пейской валютой закрылись при кур-
се 63,48 руб./€, что на 1,38 руб. ниже 
значений закрытия предыдущего дня.

Обновлению локальных максиму-
мов курса российской валюты способ-
ствовало итоги завершившегося нака-
нуне заседания Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) США. Как и ожида-
лось, комитет по открытым рынкам 
ФРС исключил из итогового сообще-

ния формулировку о готовности проя-
вить терпение в повышении процент-
ной ставки и отметил низкую вероят-
ность повышения ставки на апрель-
ском заседании. Кроме того, регуля-
тор понизил прогнозы на 2015 год по 
росту экономики (с 2,6–3% до 2,3–2,7%) 
и инфляции (с 1–1,6% до 0,6–0,8%).

Инвесторы расценили осторож-
ные заявления ФРС как сигнал того, 
что в скором времени повышения ста-
вок не будет, отмечает аналитик банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев. По дан-
ным мартовского опроса управляю-
щих, проведенного Bank of America 
(BofA) Merrill Lynch, число инвесторов, 
предполагающих, что ФРС поднимет 
ставки во втором квартале, составляло 
34% против 28% в феврале. По мнению 
аналитиков Райффайзенбанка, пока 
инфляция в США остается низкой (в 
феврале она составила минус 0,1% 
против целевого уровня плюс 2%), а 
рост зарплат медленным, ФРС, скорее 
всего, не станет повышать ставку. 
«Если раньше все ожидали, что ФРС 
может перейти к росту ставок уже в 

июне, то теперь ожидания сдвину-
лись на конец года. В итоге мы отмеча-
ем повышенный спрос на рубли, в 
первую очередь, со стороны иностран-
ных инвесторов, тогда как внутрен-
ние предпочитают воздерживаться от 
активных действий»,— отмечает трей-
дер крупного западного банка.

В таких условиях участники рынка 
не исключат дальнейшее укрепление 
курса рубля. По словам главного ана-
литика Нордеа-банка Дениса Давыдо-
ва, поддержку национальной валюте 
оказывают снижение геополитиче-
ской напряженности и налоговый пе-
риод. «В связи с приближающимися 
налоговыми выплатами растет спрос 
на рублевую ликвидность, в результа-
те ставки МБК вплотную приблизили-
сь к верхней границе процентного ко-
ридора ЦБ»,— отмечает ведущий ана-
литик Промсвязьбанка Алексей Его-
ров. По его оценкам, при сохранении 
существующего спроса на рубль курс 
доллара в ближайшие дни может сни-
зиться до уровня 58–59 руб./$.

Виталий Гайдаев

Рубль отправился на следующий круг
Против американской валюты играет осторожная политика ФРС
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Кроме того, указывают участники 
совещания, условие об обязательном 
страховании не только может быть 
трактовано как навязывание банка-
ми своих продуктов, но и чревато ри-
сками неполучения ими субсидии по 
уже выданным льготным кредитам. 
«Даже если заемщик согласился на 
все страховки и получил кредит по 
льготной ставке, впоследствии он мо-
жет отказаться от нее или перестать ее 
оплачивать, кредит перестанет соот-
ветствовать требованиям програм-
мы, и банк, его выдавший в расчете на 
субсидию, сталкивается с риском не-
получения субсидии и процентных 
доходов»,— указывает первый зам-
пред Банка жилищного финансиро-
вания Игорь Жигунов.

Таким образом, недавно утвер-
жденная правительством программа 
оказалась содержащей массу проти-
воречий, и теперь властям предстоит 
решить, как ее доработать. «В итоге 
было решено сформулировать все по-
яснения и уточнения по программе в 
отдельном документе, который будет 
опубликован на сайте Минфина»,— 
отмечает один из принимавших учас-
тие в совещании банкиров.

Напомним, решение о запуске про-
граммы по субсидированию ставок по 
ипотеке было принято на совещании 
премьер-министра Дмитрия Медведе-

ва в начале февраля. Правила предо-
ставления субсидий по новой про-
грамме были утверждены 13 марта 
этого года. Заключать договоры по ней 
можно с 1 марта, получать субсидии — 
с 1 апреля. В рамках программы банк-
участник обязуется выдавать ежеме-
сячно ипотечных кредитов не менее 
чем на 300 млн руб. и получать госсуб-
сидию в виде разницы между ключе-
вой ставкой, увеличенной на 3,5 п. п., 
и предельно допустимой ставкой по 
кредиту 12%, то есть максимально суб-
сидия может составлять 5,5%. Ведущие 
госбанки — Сбербанк, ВТБ, Газпро-
мбанк — на днях уже заявили о готов-
ности запустить программы льготной 
ипотеки.

Есть и еще одна проблема, указыва-
ют банкиры. Она у тех игроков, кото-
рые уже поспешили объявить начало 
программы и даже подписать кредит-

ные договоры. «Если ключевая ставка 
будет снижаться дальше, то заемщики, 
получившие льготный кредит раньше, 
окажутся в менее выгодном положе-
нии по сравнению с теми, кто возьмет 
кредиты позднее, что может вызвать 
недовольство заемщиков и даже из-
лишнюю нагрузку на них: ведь менять 
ставку по программе нельзя»,— указы-
вают источники 

”
Ъ“. Банкиры выяви-

ли в документе множество «багов», ис-
правление и уточнение которых дела-
ет программу уже не такой привлека-
тельной, как представлялось изначаль-
но, констатируют участники рынка.

В Минфине по итогам совещания 
ограничились общим комментарием 
о самом факте прошедшего обсужде-
ния, без конкретизации проблем, ко-
торые на нем поднимались.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Издержки господдержки
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Льготная ставка по ипотеке, скорее всего, больше не будет меняться вслед за клю
чевой ставкой ЦБ, останется на уровне 12%, заявил глава Минфина Антон Силуанов. 
«На наш взгляд,12%, и по оценкам банков самих,— это вполне доступная ставка, 
по которой ипотечные кредиты являются привлекательными»,— сказал господин 
 Силуанов в эфире телеканала «Россия 24». Сейчас размер ключевой ставки ЦБ пре
вышает размер льготной ставки по ипотеке на два процентных пункта. Правитель
ство после снижения ключевой ставки ЦБ до 14% с 15% решило снизить льготную 
ставку по ипотеке с 13% до 12%. Если же ключевая ставка ЦБ еще снизится, то банк 
может обсудить вопрос о размере льготной ставки по ипотеке со своими заемщика
ми, отметил господин Силуанов. «Прайм»

Курс €/$ Курс руб./$

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА ПО ОТНОШЕНИЮ К РУБЛЮ И ЕВРО В 2015 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Объем предоставления рублевой 
ликвидности будет достаточным 
для полноценного функциониро
вания банковского сектора
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  
11 декабря 2014 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вчера завершился визит в Москву прези-
дента ExxonMobil Рекса Тиллерсона. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, ему так и не удалось 

до конца согласовать вопрос о возврате 
участникам проекта «Сахалин-1», операто-
ром которого выступает компания, око-
ло $500 млн переплаченных налогов — во-
прос будет решаться «руководством страны». 
В то же время, утверждают собеседники 

”
Ъ“, 

топ-менеджер заверил российские власти, 
что компания не собирается сворачивать 
действующие проекты в стране и готова 
в перспективе развивать бизнес.

Президент американской Exxon Mobil Рекс 
Тиллерсон вчера покинул Москву, рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ходом визита. Топ-

менеджер приезжал, чтобы урегулировать спор-
ный вопрос вокруг налогообложения проекта 
«Сахалин-1» (ExxonMobil — оператор, еще 30% у 
японской Sodeco, а по 20% — у «Роснефти» и ин-
дийской ONGC). Речь идет о снижении налога на 

прибыль по проекту и возврату около $500 млн 
переплаты за шесть лет (см. 

”
Ъ“ от 18 марта).

В среду и четверг господин Тиллерсон встретил-
ся с вице-премьером Аркадием Дворковичем, ми-
нистром энергетики Александром Новаком, мини-
стром финансов Антоном Силуановым и дважды — 
с президентом «Роснефти» Игорем Сечиным. Как го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, чиновники выслушали до-

воды американской компании, но решить вопрос 
окончательно не удалось: он будет дополнительно 
обсуждаться в Белом доме и Кремле. «Понятно, что 
лишних $500 млн сейчас нет, как их выплачивать 
неясно. Окончательное решение будет принимать-
ся на самом верху»,— отмечают источники 

”
Ъ“.

При этом, утверждают они, Рекс Тиллерсон од-
новременно заверил, что сворачивать бизнес в Рос-
сии ExxonMobil не собирается, а наоборот, заин-
тересована в его развитии. Помимо «Сахалина-1» 
ExxonMobil еще в 2011 году договорилась о страте-
гическом партнерстве с «Роснефтью», в рамках кото-
рого планировалось осваивать арктический шельф 

и трудноизвлекаемые запасы. Но после введения 
в прошлом году санкций США и ЕС против России 
ExxonMobil, финансировавшая геологоразведку, 
вынуждена была приостановить работы. Потенци-
альные потери компания оценивала в $1 млрд.

Не исключено, что спорные $500 млн могут быть 
зачтены в счет новых проектов, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“. Например, обсуждается возможность строи-

тельства завода по выпуску сжиженного природно-
го газа в рамках «Сахалина-1». Также ExxonMobil об-
судила и вопрос о снижении закупочной цены са-
халинского газа для ОАО «Дальневосточная генери-
рующая компания» и ОАО «Хабаровсккрайгаз». Для 
расчета тарифа поставок газа в октябре 2014 года 
был использован средний курс доллара 37,1 руб., но 
в результате девальвации рубля стоимость газа мо-
жет подорожать на 3,8 млрд руб. ExxonMobil, гово-
рят источники 

”
Ъ“, готова идти навстречу и продол-

жать переговоры о понижающем коэффициенте.
Кирилл Мельников, Евгений Хвостик;  
Антон Иванов, Хабаровск

ExxonMobil прошлась по кабинетам
Договориться о возврате налогов пока не удалось

АФК «Система» согласилась 
на компенсацию лишь части 
 потерь, понесенных ею из-за 
национализации «Башнефти». 
«Система» снизила претензии 
к фонду «Урал-Инвест», продав-
шему ей активы башкирско-
го ТЭКа в 2009 году, с 70,7 млрд 
до 46,5 млрд руб., причем 10% 
из этой суммы будут перечисле-
ны благотворительному фонду 
экс-президента республики Мур-
тазы Рахимова «Урал». Это по-
зволит «Уралу» избежать бан-
кротства.

АФК «Система» и «Урал-Инвест» 
(принадлежит фонду «Урал» Мурта-
зы Рахимова), с которого корпорация 
в феврале взыскала по суду 70,7 мл-
рд руб. за потерю «Башнефти», вчера 
объявили о заключении мирового со-
глашения. Соглашение направлено в 
арбитражный суд Москвы, сумма тре-
бований в нем снижена до 46,5 млрд 
руб. В реальности «Урал-Инвест» вы-
платит еще меньше — 10% от этой 
суммы АФК согласилась пожертво-
вать «Уралу». Суд должен утвердить 
мировое соглашение в течение меся-
ца. В фонде «Урал» заявили, что ожи-
дают полного урегулирования спо-
ра с «Системой» до конца следующей 
недели. В АФК объяснили пожертво-
вание «высокой социальной важно-
стью» проектов фонда «Урал».

Переговоры АФК и «Урал-Инве-
ста» завершились накануне, гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. Из-за того что спор удалось 
урегулировать полюбовно, «Урал-
Инвест» не стал оспаривать реше-
ние арбитража о взыскании с него 
70,7 млрд руб. и отозвал иск о при-
знании себя банкротом.

Напомним, что у правоохрани-
тельных органов претензии к сделке 
2009 года по покупке АФК «Система» 
за $2,6 млрд контрольных пакетов ак-
ций предприятий башкирского ТЭКа 
у «Урал-Инвеста» и других структур, 
подконтрольных семье Рахимовых, 
появились летом 2014 года. В сентя-
бре основной акционер АФК Влади-
мир Евтушенков был помещен под 
домашний арест, после этого Генпро-
куратура подала иск о возврате «Баш-
нефти» государству, который был 
удовлетворен. В декабре Владимир 
Путин заявил, что обвинения с го-
сподина Евтушенкова в отмывании 
средств сняты, после чего почти сра-
зу тот был выпущен. АФК «Система» 
заявила, что будет добиваться возвра-
та уплаченных средств от «Урал-Инве-
ста», и подала иск против компании, 

который был в феврале 2015 года 
удовлетворен, а в марте «Урал-Инвест» 
подал заявление о своем банкротстве. 
Адвокат «Урал-Инвеста» Сергей Мака-
ренко пояснил 

”
Ъ“, что «пересмотреть 

решение, принятое в пользу АФК, бы-
ло невозможно». «Мы пошли на ми-
ровое соглашение, потому что поте-
ряли надежду выиграть процесс и ре-
шили, что лучше синица в руках, чем 
журавль в небе, тем более что журавль 
уже улетел»,— сказал он.

АФК, по мнению господина Ма-
каренко, пошла на мировое согла-
шение, так как понимала, что при 
банкротстве «Урал-Инвеста» его ак-
тивов будет недостаточно для вы-
платы денег. «Она получила бы все 
равно те же 46,5 млрд руб., но через 
много месяцев»,— говорит он. В фи-
нальной стадии переговоров, отме-
тил господин Макаренко, участво-
вали Владимир Евтушенков и Мур-
таза Рахимов. По словам адвоката, 
«изначально обсуждалось пожер-
твование фонду суммы, соразмер-
ной стоимости 10% активов 

”
Урал-

Инвеста“». Фактически «Система» не 
будет ничего перечислять в фонд, а 
просто получит деньги от «Урал-Ин-
веста» за минусом 4,6 млрд руб.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро КИАП Андрей Корель-
ский отмечает, что достижение ми-
рового соглашения в такой ситуа-
ции — оптимальный выход. Скорее 
всего, у «Урал-Инвеста» действитель-
но нет всей суммы, при этом проце-
дура банкротства отсрочила бы по-
лучение средств на год-два, говорит 
юрист. По его словам, мировое согла-
шение может быть заключено на лю-
бой стадии, арест со счетов «Урал-Ин-
веста» будет снят в течение одного-
двух дней, а соглашение утверждено, 
скорее всего, быстрее чем за месяц.

Наталья Павлова, Уфа;  
Кирилл Мельников

Муртазе Рахимову  
оставили десятину
АФК «Система» заберет 90% средств  
«Урал-Инвеста»

Бывший партнер «Уралкалия» 
«Беларуськалий» первым заклю-
чил ключевой контракт на по-
ставки калия в Китай с преми-
ей всего 3% к прошлогодней 
цене. Остальные производители 
рассчитывали нарастить цены 
на 8–10%, но теперь им придется 
ориентироваться на более низ-
кий уровень — причем не только 
в Китае, но и на других рынках. 
Так, в индийских контрактах, 
по мнению аналитиков, цена 
вырастет лишь на $20 за тонну.

Трейдер «Беларуськалия» Белорус-
ская калийная компания (БКК) заклю-
чила контракт на поставку калия в Ки-
тай на 2015 год по цене $315 за тонну. 
Объемы поставок будут обсуждать-
ся позже. До этого цена для Китая со-
ставляла $305 за тонну — самый низ-
кий уровень на мировом рынке. Ди-
ректор по продажам бывшего парт-
нера БКК «Уралкалия» Олег Петров от-
метил, что «повышение на $10 явля-
ется символическим и не окажет до-
статочной поддержки рынку, а, подо-
ждав две-три недели, производите-

ли могли бы заключить значительно 
более выгодный контракт». До этого 
в «Уралкалии» говорили, что рассчи-
тывают на $335 за тонну (рост на 10%), 
а североамериканский консорциум 
Canpotex — на $330 за тонну (8%).

В самой БКК цену на 2015 год на-
звали «очередным большим достиже-
нием». Глава компании Елена Кудря-
вец заявила, что подписание контрак-
та позже марта «было бы губитель-
ным для рынка», а теперь он активи-
зируется и стабилизируется. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, БКК в 2015 году 

была единственной компанией, про-
должавшей отгрузки в Китай до под-
писания контрактов. В первом квар-
тале 2015 года Белоруссия поставила 
туда 380 тыс. тонн, в целом в 2014 году 
— 1,9 млн тонн.

Ценовые войны на калийном рын-
ке начались в 2013 году, когда «Урал-
калий» вышел из соглашения с «Бела-
руськалием» о совместном трейдин-
ге. После разрыва «Уралкалий» объ-
явил о стратегии «объемы превыше 
цены». От этой позиции российская 
компания ушла уже в 2014 году, пы-

таясь постепенно поднять цены на 
калий, но БКК продолжает продажи 
по низким ценам. В Европе в 2014 го-
ду ввиду недостатка продукта у K+S, 
«Уралкалия», ICL и SQM «Беларуська-
лий» стал единственным экспорте-
ром, имевшим излишки гранулиро-
ванного калия, но, несмотря на это, 
давал дисконт €5–10 за тонну. В февра-
ле 2015 года в ICL отмечали, что в Юго-
Восточной Азии испытывали значи-
тельное ценовое давление со стороны 
БКК, которая продавала сырье ниже 
$300 за тонну (объем поставок БКК — 
около 2,5 млн тонн). Повлияла БКК и 
на цены в Бразилии: они снизились с 
$380 до $340–350 за тонну.

Как отмечают источники 
”
Ъ“, до 

конца марта производители могут за-
ключить контракты не только с Ки-
таем, но и с Индией, где уровень цен 
традиционно немного выше. В отче-
те Fertecon от 13 марта отмечается, что 
на рынке вряд ли стоит ждать силь-
ного роста цены, так как принятый 
в марте бюджет Индии не предпола-
гает отказа от регулирования цен на 
азотные удобрения, что снизит спрос 

и на более дорогой калий. Аналити-
ки JP Morgan отмечают, что «БКК за-
кончила год разрушения рынка, под-
писав контракт с Китаем значитель-
но ниже уровня, на который рассчи-
тывали другие производители». Они 
напоминают, что обычно первым со-
глашение подписывал «Уралкалий». 
Эксперты ожидают подписания ин-
дийского контракта с увеличением 
цены на $17–20 — до $332–335 за тон-
ну, аналогичный медленный рост цен 
коснется всех морских поставок ка-
лия, начиная с Бразилии. В Goldman 
Sachs считают заключение контракта 
БКК усилением конкурентной борь-
бы с бывшим партнером, а индий-
ский контракт оценивают на уровне 
— «близком к текущим $322 за тон-
ну». В Barclays отмечают, что действия 
БКК поддерживают риск низких цен в 
перспективе, но отмечают, что низкий 
курс рубля позволит «Уралкалию» со-
хранять маржу по EBITDA существен-
но выше 50% в 2015 году, даже несмо-
тря на спад производства на 20% из-за 
аварии на СКРУ-2 в Соликамске.

Ольга Мордюшенко

Минск установил калийные правила
«Беларуськалий» заключил контракт с Китаем

Российским нефтекомпаниям, 
работающим в Ираке — ЛУКОЙ-
Лу и «Газпром нефти»,— придет-
ся поменять параметры сервис-
ных контрактов, заключенных 
с правительством страны. Баг-
дад из-за падения нефтяных 
цен должен почти вдвое увели-
чить поставки нефти операто-
рам месторождений, но из-за 
проблем с бюджетом Ирак в по-
следнее время расплачивает-
ся не полностью. Глава ЛУКОЙ-
Ла Вагит Алекперов, который 
уже в конце недели проведет 
переговоры с премьером Ира-
ка, пригрозил, что при сохране-
нии ситуации компания будет 
сокращать инвестиции. Баг-
дад же хочет добиться уменьше-
ния вознаграждения операто-
ров. Компромисс, по данным 

”
Ъ“, может быть достигнут уже 

этим летом или в сентябре.
Главе ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперо-

ву придется совершить визит в Ирак, 
чтобы урегулировать проблему с од-
ним из крупнейших проектов ком-
пании — месторождением Западная 
Курна-2. По его словам, на 22 марта 
запланирована встреча с министром 
нефти Ирака Адилем Абдель-Махди 
и премьером Хайдером аль-Абади. 
ЛУКОЙЛ является оператором про-
екта и по контракту с правительст-
вом Ирака получает компенсации 
за свои инвестиции, а также возна-
граждение в $1,15 с барреля добытой 
нефти. И компенсации, и вознаграж-
дение выплачиваются нефтью по те-
кущей рыночной цене. Но из-за того, 
что цена за последние полгода упала 
почти вдвое, вырос и объем компен-
сационной нефти. Теперь Багдад, за-
ключивший несколько десятков по-
добных соглашений с инвесторами, 
задерживает выплаты.

«Цена на нефть резко сократи-
лась, мы получаем те же объемы ком-
пенсации, но они гораздо ниже, чем 
мы ожидали,— заявил Вагит Алек-
перов.— Мы надеемся, что иракская 
сторона примет в этой сложной си-
туации все возможные действия для 
того, чтобы увеличить передачу нам 
компенсационной нефти, чтобы мы 

те экономические параметры, кото-
рые планировали, сохранили» (цита-
та по «Интерфаксу»). Он подчеркнул, 
что если этого не произойдет, то ЛУ-
КОЙЛ вынужден будет сократить ин-
вестиции, например, перенести про-
ект по утилизации газа. Иракские 
власти, в свою очередь, хотят разде-
лить риск изменения цены с опера-
торами. По данным 

”
Ъ“, в середине 

февраля всем операторам было пред-
ложено увязать компенсационные 
выплаты и вознаграждение с уров-
нем цены на нефть.

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, другие нефтеком-
пании в Ираке также ведут перего-
воры с властями страны об измене-
нии соглашений. Это касается и ЛУ-

КОЙЛа, и «Газпром нефти» (оператор 
на месторождении Бадра). «При теку-
щих ценах на нефть проекты в Ира-
ке практически нерентабельны»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, сейчас есть разные варианты 
изменения соглашений. «Один из 
них — перенос сроков ввода проек-
тов. Обсуждается и возможность из-
менения вознаграждений: при ны-
нешнем уровне они будут меньше, 
чем прописано в контрактах, а когда 
цена нефти отрастет — вернут преж-

ние»,— отмечает собеседник 
”
Ъ“. По 

его мнению, Багдад, скорее всего, со-
гласится на изменение соглашений, 
иначе это «чревато частичным сво-
рачиванием добычи». Источник 

”
Ъ“ 

рассчитывает, что переговоры удаст-
ся завершить к середине лета. Дру-
гой срок — сентябрь, когда может 
пройти заседание межправительст-
венной комиссии России и Ирака. 
В «Газпром нефти» подтвердили 

”
Ъ“, 

что ведут переговоры об изменении 
сервисного контракта.

«Сервисный контракт — это спе-
цифическая иракская модель при-
влечения инвесторов, которая гаран-
тирует, что все права на недра при-
надлежат народу Ирака. Вознаграж-
дение операторов изначально бы-

ло минимальным, но они обязались 
осуществить очень крупные инвести-
ции»,— говорит глава нефтегазовой 
практики KPMG Антон Усов. При этом 
Багдад порой откладывал постав-
ки компенсационной нефти, то есть 
операторы фактически выдавали 
беспроцентный кредит правительст-
ву. «Если на операторов ляжет еще и 
ценовой риск, то эти проекты станут 
малопривлекательными для инвес-
торов, что может повлиять на их ре-
шения по будущим проектам в Ира-

ке»,— отмечает господин Усов. Но, по 
его мнению, российские нефтеком-
пании могут пойти на «понятийный 
компромисс» с правительством.

Юрий Барсуков,  
Кирилл Мельников

Нефть по осени считают
Российские компании могут переподписать иракские контракты до сентября

 3,7 миллиарда долларов
составила выручка ЛУКОЙЛа от работы 
на Западной Курне в 2014 году
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Разница в стоимости марок нефти Brent и WTI, которая росла с начала февраля, 
достигла около $10 за баррель. Таким образом, премия для североморской нефти 
по сравнению с американской возвращается к уровням начала 2014 года. В последние 
несколько лет Brent была стабильно дороже WTI, разница достигала $20 за баррель. 
Но с июля 2014 года, когда мировые цены стали резко падать, дифференциал схлоп-
нулся, и к началу года WTI порой даже стоила немного дороже Brent. По словам собе-
седников ”Ъ“ на рынке, текущий рост дифференциала вызван, вероятнее всего, тем, 
что резко увеличившиеся складские запасы нефти в США вкупе с инфраструктурными 
ограничениями давят на стоимость WTI. Экспорт нефти из США запрещен, что мешает 
арбитражным операциям, которые могли бы выровнять цены. Основной вопрос сей-
час заключается в том, когда и в какой степени рост запасов в США приведет хотя бы 
к замедлению темпов роста добычи сланцевой нефти.  Юрий Барсуков

ЦИТАТА

Абсолютно серьезно — планы 
по возвращению в нефтяной 
 бизнес есть, объявлю их позднее
— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система», 
19 марта
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деловые новости

Из-за падения спроса на свои 
услуги до 20% участники фит-
нес-индустрии добиваются пе-
ресмотра ставок аренды. В про-
тивном случае, предупреждают 
фитнес-клубы, ими может быть 
принято решение о закрытии 
клубов. В этом случае, догово-
рились компании, остальные 
операторы обязуются не зани-
мать освободившиеся места. 
 Ранее аналогичное соглаше-
ние подписывали столичные 
рестораторы. 

Нестабильность экономической 
ситуации в России негативно сказа-
лась на бизнесе операторов фитнес-
индустрии, следует из меморандума, 
который подписали X-Fit, World Gym, 
«Зебра», Orange Fitness (City Fitness) и 
Fitness Holding. Объем продажи услуг 
в фитнес-клубах по всей стране сни-
зился примерно на 20%, а изменив-
шиеся условия работы с банками и 
поставщиками ставят под вопрос эко-
номическую целесообразность их де-
ятельности. «В сложившейся ситуа-
ции переговоры арендодателя и 
арендатора, когда арендодатель готов 
обсуждать только докризисные став-
ки аренды, приводят к тому, что про-
должение работы в существующих 
проектах, равно как и открытие но-
вых проектов, становится невозмож-
ным по причине их нерентабельно-
сти»,— говорится в меморандуме. 
При сохранении текущей арендной 
платы, предупреждают фитнес-клу-
бы, ими может быть принято реше-
ние о закрытии клубов: «В этом слу-
чае другие фитнес-операторы не зай-
мут освободившееся место».

Ставки для фитнес-клубов относи-
тельно других профилей арендато-
ров всегда были очень лояльными — 
на уровне $200–300 за 1 кв. м в год, в 
исключительных случаях — около 

$400, говорит начальник отдела 
стрит-ритейла компании JLL Светла-
на Ярова. «Фитнес, столовые, киноте-
атры всегда воспринимались как со-
циальная инфраструктура, и условия 
для них были соответствующие»,— 
поясняет она. Президент и член сове-
та директоров X-Fit Group Георгий Ле-
тунов считает, что для нормального 
функционирования фитнес-клубов 
арендные ставки должны быть на 

25–30% ниже текущих. X-Fit, говорит 
он, недавно был вынужден закрыть 
один клуб в Санкт-Петербурге (всего 
у оператора более 50 клубов в Рос-
сии, из которых 31 работает по фран-
чайзингу). «В целом же по рынку си-
туация такова, что наши коллеги ухо-
дят с нерентабельных площадок, 
ищут варианты оптимизации затрат 
и занимают выжидательную пози-
цию»,— сказал господин Летунов. 

Кроме компаний, подписавших 
меморандум, есть и другие операто-
ры рынка, которые поддержали доку-
мент и обязались выполнять его, от-
мечает господин Летунов: «С уверен-

ностью могу сказать, что наши взгля-
ды разделяет подавляющее большин-
ство фитнес-операторов — более 70% 
точно». Совладелец «Русской фитнес 
группы» (управляет сетями World 
Class и «Физкульт») Максим Игнатьев 
говорит, что на уровне менеджмента 
шли обсуждения по поводу подписа-
ния меморандума, но по каким при-
чинам компания не присоединилась 
к нему, не комментирует. «Проблема 
действительно для всех актуальна: 
давление ставок испытывают и фит-
нес-операторы, и розничные сети и 
т. д.»,— соглашается господин Игнать-
ев. При этом, добавляет он, с 80% 
арендодателей все же удается нахо-
дить компромисс. 

Госпожа Ярова полагает, что бизнес 
фитнес-операторов сегодня страдает 
не только под влиянием кризиса, но и 
из-за изменения потребительских 
предпочтений, что связано с возмож-
ностью вести бесплатно здоровый 
образ жизни: так, например, в Москве 
появились беговые и велосипедные 
дорожки, скейт-парки, городские кат-
ки. «Фитнес-клубы, конечно, ощуща-
ют отток клиентов, в том числе из-за 
обострения конкуренции, но собст-
венники объектов тоже должны зара-
батывать»,— говорит она. По ее мне-
нию, практика подобных меморанду-
мов, как попытка давления на рынок, 
работает до тех пор, пока не появляет-
ся игрок, который хочет воспользо-
ваться сложившейся ситуацией. В де-
кабре прошлого года члены Федера-
ции рестораторов и отельеров России 
(«Чайхона №1», Ginza Project, Torro 
Grill, Starbucks, Novikov Group, «Яки-
тория», «Кофемания», «Росинтер» — 
всего 30 рестораторов), подписывали 
аналогичное соглашение, обязуясь не 
занимать освободившиеся из-за высо-
кой арендной ставки площади. 

Олег Трутнев

Фитнес отжимает ставки
Клубы добиваются снижения арендных платежей

Итальянская Enel, владеющая 
в России почти 10 ГВт ТЭС, боль-
ше не рассматривает тепловую 
генерацию как приоритетное 
направление инвестиций. Ком-
пания намерена вкладываться 
в первую очередь в зеленую 
энергетику. Но и в этой сфере 
РФ не слишком интересна Enel: 
компания не хочет инвестиро-
вать даже в поддерживаемые 
правительством программы 
возобновляемой энергетики 
 из-за строгих требований к ло-
кализации оборудования.

Итальянский энергоконцерн Enel 
вчера представил в Лондоне новый 
пятилетний план развития. Компа-
ния, в последние годы активно бо-
ровшаяся за снижение долга, замет-
но увеличит инвестпрограмму — с 
€29,7 млрд до €34 млрд. Фокусом ста-
нут «низкорисковые секторы» — зе-
леная энергетика, распределение и 
сбыт энергии и «традиционная гене-
рация, огражденная от рыночных 
рисков», на все это будет направлено 
90% вложений.

При этом РФ, где Enel владеет 56,4% 
акций «Энел Россия» (9,7 ГВт ТЭС) и 
49,5% «Русэнергосбыта», остается пра-
ктически вне основных направлений 
инвестиций. Ключевым регионом 
развития в Enel считают Латинскую 
Америку (49% инвестиций). €8,8 млрд 
компания планирует направить в воз-
обновляемые источники энергии 
(ВИЭ), добавив за пять лет 7,1 ГВт зеле-
ных мощностей. Еще €5,4 млрд будут 

направлены на развитие электросете-
вого комплекса, в основном в Италии 
и Латинской Америке.

В традиционной энергетике Enel 
придерживается максимально кон-
сервативного подхода. «Вы не услы-
шите от нас, что мы не будем вклады-
вать в угольную, атомную и тому по-
добную генерацию,— говорит глава 
Enel Франческо Стараче (до мая 2014 
года возглавлял Enel Green Power — 
подразделение к онцерна по 
ВИЭ.— 

”
Ъ“).— Мы говорим, что не бу-

дем больше подвергать себя рискам, 
связанным с колебаниями товарных 
рынков». Enel закроет примерно 
13 ГВт неэффективных и незадейст-
вованных ТЭС в Италии, вывод те-
пловой генерации в меньшем объеме 
возможен в любом другом регионе 
Европы. «У нас полностью отсутству-
ют внятные долгосрочные ценовые 
сигналы по генерации в Европе в це-
лом, и пока они не появятся, здесь ге-
нерацию мы строить не будем»,— по-
яснил господин Стараче. Как уточнил 
финдиректор Enel Альберто де Пао-
ли, вложения в традиционную гене-
рацию ограничатся проектами в рам-
ках соглашений о продаже электроэ-
нергии (их аналог в России — догово-
ры на поставку мощности в рамках 
обязательных инвестпрограмм, 
ДПМ). К 2019 году компания добавит 
720 МВт мощности в Латинской Аме-
рике, а общий объем традиционной 
генерации упадет с 86 ГВт до 71 ГВт.

Об аналогичном изменении стра-
тегии заявил в 2014 году и немецкий 

E.On (также владеет в РФ генкомпа-
нией «Э.Он Россия»), объявивший о 
разделении компании на две: в одну 
соберут нефтегазовые активы и тра-
диционную генерацию, в другую — 
ВИЭ, распределение и сбыт электро-
энергии. При этом 70% инвестиций 
в 2015 году E.On направит во вторую 
компанию.

При этом в РФ перспектив вложе-
ний в ВИЭ итальянцы не видят. «Раз-
витие ВИЭ в России началось с нем-
ного неправильной стороны,— объ-
ясняет господин Стараче.— Правила 
проведения конкурсов требовали 
неоправданно высокого уровня ло-
кализации (производства оборудо-
вания.— 

”
Ъ“), что не позволило нам 

участвовать. Мы надеемся, что они 
изменятся, и мы сможем пересмо-
треть свое решение». Но и в целом 
РФ и Восточная Европа занимают 
скромное положение в планах Enel. 
Инвестиции в макрорегион в 2015–
2017 годах останутся на уровне 
€300 млн в год, а его общий вклад в 
EBITDA Enel к 2019 году должен со-
кратиться с 8% до 4%. Цель Enel в Рос-
сии — удержать достигнутый уро-
вень прибыльности, без достиже-
ния равнодоходности цен на газ он 
уже не сможет расти, полагает Вла-
димир Скляр из «Ренессанс Капита-
ла». А вкладываться в ВИЭ в стране с 
очень дешевым газом, отмечает он, 
бессмысленно.

Наталья Скорлыгина,  
Лондон;  
Анастасия Фомичева

Enel разочаровалась в тепле
Инвестпроекты в России ей больше не интересны

Антикризисные меры поддер-
жки — госгарантии по креди-
там обремененным долгами 
компаниям — впервые получи-
ли отрицательную оценку в 
правительстве. Минэкономики 
выступило против госпомощи 
«ЮТэйр», чей финансовый долг 
оценивается почти в 76 млрд 
руб., и предложило привлечь 
к решению проблемы акцио-
неров (НПФ «Сургутнефтегаз») 
и кредиторов. В правительстве 
также хотят увязать поддержку 
авиаотрасли с развитием авиа-
прома — увеличением закупок 
перевозчиками российских са-
молетов.

Министерство экономики высту-
пает против государственных гаран-
тий для авиакомпании «ЮТэйр», со-
общил вчера «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник в одном из ве-
домств. По его словам, об этом мини-
стерство в среду сообщило Минтран-
су. Минэкономики полагает, что гос-
гарантии «ЮТэйр» могут быть высо-
корискованными для бюджета с уче-
том финансового состояния компа-
нии. В министерстве подтвердили 

”
Ъ“ эту позицию, подчеркнув, что 

выступают против поддержки пере-
возчика только за счет госгарантий в 

объеме 100% от обязательств по кре-
дитам и облигациям при наличии 
имущества, которое можно передать 
в залог. Помочь «ЮТэйр», считают в 
Минэкономики, должны акционеры 
(НПФ «Сургутнефтегаз»), кредиторы 
через реструктуризацию долга, воз-
можны и иные госсубсидии. В Мин-
трансе отказались от комментариев.

В конце февраля гендиректор 
«ЮТэйр» Андрей Мартиросов гово-
рил о нескольких вариантах госпо-
мощи — от 18 до 38,4 млрд руб., с 
учетом того что предусматриваются 
гарантии до 50% от финансового 
долга. Совокупный финансовый 
долг группы — 75,9 млрд руб. В 
Минэкономики подсчитали, что 
госгарантия в 38,4 млрд руб. позво-
лит покрыть только семилетний 
синдицированный кредит на 15 мл-
рд руб., семилетние облигации на 
6 млрд руб. и семилетний кредит 
Сбербанка в 17,4 млрд руб. Но на на-
чало года компания в зоне риска де-
фолта, и реструктуризация долга по-
зволит лишь продлить это состоя-
ние, считают в министерстве. Пока 
принципиальное согласие с ре-
структуризацией долга дали 85% 
банков-кредиторов и большая часть 
лизинговых компаний. В Минэко-
номики добавили, что господдер-

жка «ЮТэйр» пока не рассматрива-
лась межведомственной комиссией 
по мониторингу состояния системо-
образующих организаций.

Вопрос господдержки авиапере-
возчиков вчера обсуждался и у вице-
премьера Аркадия Дворковича с уча-
стием крупнейших компаний и ве-
домств. По словам источников 

”
Ъ“, 

вице-премьер заявил, что господдер-
жка будет оказана, только если ком-
пании будут приобретать отечест-
венные самолеты, но глава ОАК 
Юрий Слюсарь отметил, что пока 
обязательства по их приобретению 
исполнял лишь «Аэрофлот», осталь-
ные ограничились меморандумами 
или вернули самолеты. В секретари-
ате господина Дворковича отказа-
лись от комментариев.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев считает, 
что улучшить положение авиаком-
паний могут системные меры под-
держки отрасли, такие как обнуле-
ние НДС, но без гарантий «ЮТэйр» 
будет сложно дожить до помощи. Он 
добавил, что у чиновников две пози-
ции: одни за очищение рынка от 
компаний с рискованной бизнес-мо-
делью, а другие — за помощь для со-
хранения конкурентной среды.

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» налетел на Минэкономики
Министерство против госгарантий авиакомпании

Прогнозы консультантов, преду-
преждавших о заморозке в усло-
виях нынешнего кризиса деве-
лоперских проектов,  начали 
сбываться. Компания Essence 
Development, которую на рынке 
связывают с акцио нером груп-
пы ПИК Сергеем  Гордеевым, 
не начнет активно строить ТРЦ 
общей площадью свыше 100 тыс. 
кв. м на Ярославском шоссе, по-
ка не стабилизируется ситуация 
в экономике. Это прецедент на 
рынке — другие крупные девело-
перы пока не признаются в замо-
розке своих проектов. 

Essence Development не начнет ак-
тивно строить торгово-развлекатель-
ный центр на Ярославском шоссе, 
пока ситуация на рынке не стабили-
зируется. Об этом 

”
Ъ“ сообщили два 

консультанта на рынке недвижимо-
сти во время выставки MIPIM в Кан-
не. Как указывается на сайте Essence, 
площадка под будущим ТРЦ находит-
ся на въезде в Королев. Общая пло-
щадь объекта должна составить 
114,5 тыс. кв. м, из них 88 тыс. кв. м 
приходится на торговую часть. Деве-
лопер планировал открыть ТРЦ к осе-
ни 2016 года. Собеседники 

”
Ъ“ назы-

вают основной причиной заморозки 
проекта нежелание крупных ритей-
леров начать предварительные дого-
воры. Без таких контрактов девело-
перам почти невозможно получить 
кредиты под стройку или привлечь 
соинвесторов, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“. Розничные сети, добавляет 

один из них, пока не понимают, на-
сколько сократится трафик покупа-
телей в столичных торгцентрах. Сей-
час ритейлеры пытаются хеджиро-
вать свои риски, связанные с откры-
тием полупустых ТРЦ или переносом 
сроков их ввода, поясняет вице-пре-
зидент по продажам «Эльдорадо» 
Олег Суковатов.

В портфеле Essence четыре проек-
та по строительству ТРЦ общей пло-
щадью более 960 тыс. кв. м; среди 
крупных — торгцентр на 307 тыс. кв. 
в Котельниках в границах создавае-
мого транспортно-пересадочного уз-
ла (ТПУ) и торгцентр на 430 тыс. кв. м 
в Саларьево в Новой Москве. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ утверждает, что 

именно на этих проектах пока скон-
центрируется Essence, поскольку 
они являются знаковыми для мос-
ковских властей, пообещавших, с 
одной стороны, развивать присоеди-
ненные территории, с другой — со-
здать сеть ТПУ. Ранее сообщалось, 
что компания ищет соинвесторов 
строительства торгцентра на Симфе-
ропольском шоссе под Подольском.

По данным консультантов, 
Essence принадлежит экс-владельцу 
«Росбилдинга», бывшему сенатору и 
собственнику 29,9% группы ПИК 
Сергею Гордееву. В базе «СПАРК-Ин-
терфакс» владельцем ООО «Эссенс 
девелопмент» называется кипрская 
компания «Джейви Эссенс». Прош-
лым летом гендиректор Essence Эль-
хан Керимли опровергал РБК при-
сутствие господина Гордеева в спи-
ске акционеров компании. Но биз-
несмена не удивил заданный 

”
Ъ“ во 

время MIPIM вопрос о ходе строи-
тельства ТРЦ на Ярославском шоссе. 
«Я не вижу (в приостановке строи-
тельства.— 

”
Ъ“) никакой трагедии. 

Как только спрос восстановится, 
можно будет начать активно реали-
зовывать проект»,— отметил госпо-
дин Гордеев. Никаких крупных стро-
ительных работ на площадке не на-
чиналось и серьезных убытков не бу-
дет, добавил он. 

Ранее в Knight Frank предупре-
ждали, что в этом году строительство 
не менее 20% торгцентров в Москве 
будет заморожено, а в JLL не исклю-
чили возможное сокращение ввода 

торговых площадей на 44,5% (см. 
”
Ъ“ 

от 20 февраля). Во многом это связа-
но со снижением покупательского 
спроса. Так, австрийский фонд 
Immofinanz сообщил, что в третьем 
квартале количество посетителей 
его торгцентров «Золотой Вавилон» в 
Москве сократилось на 10%, а выруч-
ка от аренды — на 14%, до €38,2 млн. 
По данным JLL, по итогам 2014 года 
средние ставки аренды в торгцент-
рах Москвы снизились на 20% и сей-
час варьируются в диапазоне $0,4–
1,45 тыс. за 1 кв. м в год. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ крупные девелоперы торг-

центров пока не признаются о замо-
розке своих проектов. По словам од-
ного из консультантов, сейчас такую 
возможность рассматривает «ТПС 
Недвижимость», где ранее среди ак-
ционеров значился совладелец груп-
пы СГМ Аркадий Ротенберг. «Мы 
предлагаем меньше денег на покуп-
ку площадок под застройку, так как 
на рынке сейчас большой выбор. 
Возможно, ряд игроков рынка сочли 
это приостановкой стратегии 
ТПС»,— сообщил представитель 
компании.

Текущая ситуация на руку ритей-
лерам. У сетей есть возможность под-
писать номинированный в рублях 
договор по адекватным ставкам 
арендам в ТРЦ, ввод которых запла-
нирован на 2016–2017 годы, говорит 
исполнительный директор ювелир-
ной сети «Адамас» Максим Вайнберг. 
По его словам, сейчас в том же «Евро-
пейском» или «Метрополисе» есть 
свободные места, чего не было уже 
много лет. В одежной сети Sela доба-
вили, что девелоперы согласны при-
вязать ставку аренды к проценту от 
оборота магазина, чего долго доби-
вались ритейлеры. 

Халиль Аминов,  
Анастасия Дуленкова.  
Екатерина Геращенко

В торговых центрах —  
первые заморозки 
Essence приостанавливает крупную стройку

«Ассоциация не может подавать в 
правительство документы, положе-
ния которых поддерживают не все 
члены»,— говорит господин Комлев.

SAP — немецкая компания, произ-
водитель программного обеспечения 
(ПО) для управления внутренними 
процессами предприятий. Капитали-
зация SAP на NYSE вчера составляла 
$84,77 млрд. Выручка ООО САП СНГ, 
по данным kartoteka.ru, в 2013 году — 
19,7 млрд руб. (€445 млн, согласно от-
четности самой компании), а чистая 
прибыль — 1,062 млрд руб. Показате-
ли за 2014 год не опубликованы. В 
2011 году президент SAP в регионе 
EMEA Фрэнк Коен заявлял, что перед 
компанией стоит план к 2015 году уве-
личить выручку SAP СНГ до €1 млрд.

По данным Национальной ассоци-
ации участников электронной тор-
говли, более четверти прибыли, а 
именно 5,1 млрд руб., в 2013 году SAP 
получила от госзаказчиков. Больше 
нее в этом сегменте заработала только 
Microsoft (11,34 млрд руб.). Однако в 
конце февраля Минкомсвязь разрабо-
тала проект постановления прави-
тельства об ограничении госзакупок 
иностранного софта. Министерство 
намерено создать реестр отечествен-
ного ПО и обязать госструктуры и 
компании с госучастием закупать 
софт только из этого перечня. В случае 
если в реестре отсутствует необходи-
мое ПО или оно не подходит по ка-
ким-то критериям, организации смо-
гут закупить иностранные аналоги, 
но им придется представить письмен-
ное обоснование. 

«В связи с девальвацией рубля софт 
SAP подорожал почти в 1,5 раза,— го-
ворит президент группы компаний 

”
Ланит“ Георгий Генс.— SAP нужно 

снизить цены, уделять больше внима-
ния локализации и создавать большое 
количество рабочих мест в РФ, чтобы 
часть прибыли все же оставалась в 
российской экономике». По его сло-
вам, конкуренцию SAP может соста-
вить только российская «1С», но «у не-
мецкой компании есть уникальные 
решения, а также мировой опыт». Ру-
ководитель проектов практики SAP в 
«Астерос Консалтинге» Юлия Гречи-
щева также отмечает, что аналог про-
дукции SAP в РФ — софт «1С», но «функ-
циональность решений российской 
компании не покрывает всех возмож-
ностей бизнес-приложений SAP».

Мария Коломыченко

Помоги себе SAP
с1

ЦИТАТА

Можно, скажем, включить  
в социальный пакет возможность 
компенсировать сотрудникам 
 оплату занятий спортом в клубах 
и секциях
— Владимир Путин,
президент РФ, на заседании Совета 
по развитию физической культуры 
и спорта (март 2014 года)

ТЕХНОЛОГИИ

Венчурные инвесторы 
затаились
Объем венчурных инвестиций 
в России в прошлом году сни-
зился на 26%, до $480,9 млн, 
на треть сократилось количест-
во сделок, подсчитали Pricewa-
terhouseCoopers (PwC) и Россий-
ская венчурная компания (РВК). 
Падение продолжится и в 2015 
году, считают участники рынка.

В 2014 году объем российского вен-
чурного рынка составил $480,9 млн 
по сравнению с $653,1 млн годом ра-
нее — это на 26% меньше, чем в 2013 
году, следует из ежегодного обзора 
«MoneyTree: Навигатор венчурного 
рынка», подготовленного PwC и РВК. 
Количество сделок при этом состави-
ло 149, что на треть меньше показате-
ля 2013 года — 222. Осложнение ма-
кроэкономической ситуации в Рос-
сии, а также возросшие геополитиче-

ские риски, следствием чего стали 
усилившийся отток капитала и сокра-
щение масштабов деятельности 
участников венчурной отрасли, не 
могли не сказаться на объеме сделок, 
говорится в исследовании.

При этом рынок инвестиций на 
ранних стадиях проектов вплотную 
приблизился к рекордным 30% от об-
щего объема венчурных сделок (про-
тив 21% в 2013 году и 15% в 2012 году). 
Во время общего падения рынка 
объем посевных инвестиций вырос 
на 30% (до $38,1 млн), а совокупный 
объем вложений на посевной и стар-
тап-стадиях вырос до $141 млн про-
тив $136 млн годом ранее. В то же 
время прошлый год ознаменовался 
рекордным для российского венчур-
ного рынка числом выходов из про-
ектов: рост к 2013 году составил 43% 
в количественном выражении и 51% 
— в денежном, в результате за 30 сде-
лок инвесторы выручили $731,5 млн.

На IT-сегмент рынка по-прежнему 
приходится более 90% привлеченных 
проектами средств — $440,6 млн, 
остальное — на проекты в биотехно-
логиях ($35,1 млн) и промышленных 
технологиях ($5,2 млн). По объему ин-
вестиций в 2014 году лидером остался 
сектор электронной коммерции по-
чти с $96,4 млн, второе место заняли 
инвестиции в туристические серви-
сы ($52 млн), а на третьем — в сектор 
финансовых технологий ($48 млн).

Стартапы стали более сговорчи-
выми в переговорах с инвесторами, 
отмечают эксперты. «Сейчас деньги 
дорогие, а условия для предприни-
мателей более жесткие»,— говорит 
директор Russia Partners Александр 
Лупачев. «Венчурная отрасль все еще 
на негативном тренде развития, он 
будет наблюдаться и в этом году»,— 
уверен управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев.

Роман Рожков
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16 марта в Александринском теа-
тре состоялось второе представ-
ление балета Бориса Эйфмана 
«Up&Down» (премьера была пока-
зана в январе). Новое обращение 
хореографа к давно интересую-
щей его теме сумасшествия оце-
нивает ОЛЬГА ФЕДОРЧЕНКО.

Борис Эйфман — великий хоре-
ограф, и в истории балета он, ко-
нечно, останется. Его пластическо-
ритмические находки живут да-
же на сценах академических теа-
тров. Вот, например, «Дон Кихот» в 
Мариинском театре: в первом ак-
те во время соло Эспады толпа при-
хлопывает в такт, и это восприни-
мается как совершенно органиче-
ская часть хореографии. А ведь ма-
ло кто вспомнит, что эти хлопки в 
1994 году ввел Борис Эйфман в сво-
ей постановке «Дон Кихот, или Фан-
тазии безумца» и оттуда они пере-
кочевали на сцены больших и ма-
лых академических и не очень теа-
тров. А уж как Борис Яковлевич ис-
следует тему психической болезни! 
«Идиот», «Дон Кихот, или Фантазии 
безумца», «Красная Жизель», «Рус-
ский Гамлет», «Роден», «По ту сторо-
ну греха». И вот новый вклад в раз-
витие балетной психиатрии: ба-
лет «Up&Down» по роману Фицдже-
ральда «Ночь нежна».

Внушительный роман разложен 
на два акта итоговой продолжитель-
ностью около двух часов. Господин 
Эйфман умело отсекает многочи-
сленные сюжетные линии, концен-
трируясь на истории главных геро-
ев: его дар преобразовывать текст в 
хореографические темы бесспорен. 
Талантливый психиатр Дик Дайвер 
(Сергей Волобуев) нарушает запо-
ведь врача и влюбляется в богатую 
пациентку Николь Уоррен (помимо 
богатства она еще и хороша собой). 
Николь (Мария Абашова) сначала 
страдает шизофренией на почве ин-
цеста, а потом — по обаятельному 
доктору. Отец Николь (Олег Марков) 
только и делает, что задабривает Дай-
вера деньгами, и тот, попавшись на 

крючок роскошной жизни, теряет 
свой лекарский талант, а затем и соб-
ственную индивидуальность. Пья-
ные дебоши и интрижка с киноди-
вой (Анжела Прохорова) окончатель-
но разрушают Дика как личность и 
как профессионала, зато излечивают 
от страсти к зеленым бумажкам. Он 
оказывается в собственной клинике 
под надзором санитаров.

Еще одна сильная сторона Эйф-
мана-хореографа — умение блестя-
ще пересказывать сложные темы 
языком танца, не прибегая к помо-
щи пантомимы. Его лексика (впору 
уже создавать «Энциклопедию язы-
ка Эйфмана» по аналогии со «Сло-
варем языка Пушкина») легко узна-
ваема, отменно иллюстративна и 
отлично комбинируема. Даже не-
подготовленный зритель, не очень 
близко знакомый с балетом и поба-
ивающийся его за «непонятность 
и абстрактность», будет полностью 
удовлетворен ясностью и конкрет-
ностью танцевального изложения 
Бориса Эйфмана.

Вот доктор Дик Дайвер, он изле-
чивает своих многочисленных па-
циентов методом наложения рук: 
достаточно проделать несколько 
пластических манипуляций на го-
ловах пациентов, как они мгно-
венно просветляются. В вариации, 
раскрывающей образ талантливо-
го психиатра (исполняется во вра-
чебном халате), лейтмотивом ста-
новится вознесенная ввысь рука с 
указующим перстом. Каждый куль-
турный человек поймет эту пласти-
ческую цитату как символ врачеб-
ного всемогущества. Вот Николь 
Уоррен, у нее опущена голова, без-
вольно повисли руки, стопы завер-
нуты внутрь, а во время танца она 
еще и кусает доктора за руку: сразу 
видно — психическая. Вот отец Ни-
коль, весь в черном, его крадущаяся 
пластика выдает змея-искусителя, 
зеленые банкноты, которые тот су-
ет в руку Дайвера, догадку подтвер-
ждают. Психическая деструкция ге-
роев подчеркивается и сценографи-
ей. Как только на пол проецируют-
ся световые пятна, а на заднике под-
нимаются створки, открывая чер-
ные кабинки, сразу понимаешь, что 
мы волей хореографа словно оказа-
лись в черепной коробке персонажа 
(как в фильме «Быть Джоном Малко-

вичем») и наблюдаем за его страда-
ниями изнутри. Духовность (и без-
духовность) сконцентрированы в 
дуэтах, которые составлены с мак-
симальной вариативностью: муж-
чина с женщиной, мужчина с муж-
чиной, женщина с женщиной, две 
женщины с одним мужчиной и двое 
мужчин с одной женщиной. Если 
танцуется глубокое непонимание, 
то один из участников оттаптыва-
ет ногами все части тела партнера. 
Когда речь идет о счастливом еди-
нении душ, телес и сердец, одного 
из участников композиции высоко 
подбрасывают или он от счастья ши-
роко раскрывает ноги на попереч-
ный шпагат, когда его держат за та-

лию. Кордебалет (каждое появление 
в новых превосходных костюмах от 
Ольги Шаишмелашвили, всех выхо-
дов не меньше семи) создает атмос-
феру, в которую помещены главные 
герои. Танцовщики труппы, в совер-
шенстве владеющие авторской пла-
стикой господина Эйфмана, с азар-
том отплясывающие фокстрот и 
джаз, водят безумные хороводы в су-
масшедшем доме, свингуют на вече-
ринках золотой молодежи, преобра-
жаются в элегантный высший свет с 
чопорными манерами или в безум-
ную толпу кинофанатов.

Лицо позднего Эйфмана все ча-
ще озаряется лукавой улыбкой: 
практически в каждом спектакле 

последних лет есть комические 
эпизоды, разряжающие напряжен-
ность действия. Не стал исключе-
нием и «Up&Down»: сцена съемки 
картины «Клеопатра» представляет 
прелестный киношарж. Заодно го-
сподин Эйфман милостиво дал сту-
дентам Санкт-Петербургского уни-
верситета кино и телевидения (ма-
стерская Сергея Овчарова) счастли-
вую возможность приобщиться к 
творчеству живого классика хоре-
ографии: они совершенно безвоз-
мездно, из любви к искусству, сня-
ли и смонтировали очарователь-
ный и ужасно смешной «фильм в 
балете» в стилистике михалков-
ской «Рабы любви».

В Третьяковской галерее на Крымском Валу открылась выставка  
«Гиперреализм. Когда реальность становится иллюзией».  
Рецензия — в номере ”Ъ“ во вторник

Фестивального номинанта 
спектакль Михайловского  
театра «Царская невеста»  
в постановке Андрея Могуче-
го вечером 17 марта увиде-
ли не только на Новой сцене 
Большого театра, но и в ки-
нотеатрах России в прямой 
трансляции. Это первая опе-
ра в новом проекте «”Золотая 
маска“ в кино». Впереди еще 
два балета — «Вечер бале-
тов Иржи Килиана» Музтеатра 
Станиславского и фаворит 
балетного расписания спек-
такль «Цветоделика» из Ека-
теринбурга. С подробностя-
ми — ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Следующие трансляции «Зо-
лотой маски» совместно с арт-
объединением CoolСonnections 
(именно эта компания уже не 
первый сезон ведет популярные 
трансляции из Метрополитен-
оперы, например) — 20 марта 
и 11 апреля «Вечер балетов Ир-
жи Килиана» и «Цветоделика» 
Вячеслава Самодурова соответ-
ственно. Города, которые из-за 
несовпадения часовых поясов 
смотрят спектакли в записи (так 
же, как живая фестивальная пу-
блика,— только один раз), уви-
дят их 18 и 26 апреля, отложен-
ный показ «Царской» назначен 
на 4 апреля.

Можно представить себе, что 
«Царская невеста» в постановке 
Могучего в списке оперных но-
минантов нынешней «Маски» 
занимает специальную графу 
с возможными названиями — 
«темная лошадка, вишенка на 
торте или драматические режис-
серы в опере». Последнее — ре-
гулярная интрига современного 
местного оперного театра. Могу-
чий добавляет к ней эффектный 
жест, при этом парадоксальным 
образом насаживает свой модер-
нистский театральный проект 
на бусы консервативной опер-
ной идеологии. Опера для ре-
жиссера — застывший в своей 
окончательности текст эмбле-
матического кроя и состава, мо-
дель для сборки.

При этом к театральной исто-
рии самой «Царской» спектакль 
Могучего добавляет игривого 
кокетства, ветреной концеп-
туальности, разминает опер-
ные мускулы и речь. В Москве в 
сравнении с показами в Михай-
ловском все фокусы и гэги, ед-
ва ли не в буквальном смысле 

расцветившие романическую 
партитуру (в том числе лампоч-
ками, фонариками — одиноки-
ми или собранными в гирлян-
ды), не изменили своего значе-
ния, разве что выглядели нем-
ного тяжеловеснее в чуть более 
просторном зале. Вес — вооб-
ще интересное слово для этого 
спектакля: пока музыка играет, 
на сцене все время что-нибудь 
носят — буквы, лестницы, пер-
сонажей. Легкость мысли и ма-
нер при этом принципиальна, 
словно режиссер специально 
думал отлепить свою театраль-
ную версию оперы от ее собст-
венной исторической серьезно-
сти, стилистической, психоло-
гической весомости.

Вместе с художником Мак-
симом Исаевым, работа которо-
го выразительна и сама по себе 
(деревянные истуканы, элегант-
ные многозначительные шриф-
ты, костюмированный балаган 
на темной сцене), Могучий по-
ставил историю с условно нерв-
ной, тонкой проработкой пси-
хологических движений геро-
ев, причем специфичной, ку-
кольной, основанной на сдер-

жанности и эмблематичности 
всякого движения и жеста. Но 
вся театральная игра (мрачный 
розыгрыш) остается словно на 
одном этаже, на другом — кон-
цептуальный, образный ряд, не 
сразу, кстати, поддающийся рас-
шифровке при всей нарядно-
сти. Возможно, потому как раз, 
что совершенно отделен от про-
чего, будто висит в воздухе.

Трепетно и трогательно важ-
ные предметы и понятия из 
оперы — «мед», «царь», «зелье», 
«чарочка», «любовь» и т. д.— 
оформлены в слова, выполнен-
ные крупными буквами, их пе-
реносят по сцене в соответству-
ющие моменты. Так они титру-
ют действие, но не только. Мо-
гучий воспринимает оперный 
текст как серию узловых мо-
ментов вслед за памятью мело-
мана, любящей помнить вся-
кую в общем-то каноническую 
оперу как конструкцию из по-
пулярных арий. Каждый та-
кой узел — эмблема, за которой 
много чувства, то расплывчато-
го, то острого, много смыслов, 
представлений, смутных и объ-
емных. Так и тут. «Зелье» шест-
вует по сцене, запечатанное в 
буквы, за ним — столько же не-
конкретных значений и гиб-
ких эмоций, сколько за буква-
ми «Слава КПСС» вдоль дороги.

Но все это скорее висит над 
музыкой необязательной иг-

рой, нежели меняет ее цвет, 
эмоцию, движение. Оркестр 
и певцы в Москве — в неудоб-
ной акустике Новой сцены — 
звучали суше, прозаичнее, эпи-
зод за эпизодом, мотив за моти-
вом словно старательно акком-
панируя театру. Ансамбль соли-
стов в постановке подчеркну-
то ровный. Чуть более цельная 
актерски и музыкально роль у 
Александра Кузнецова (Григо-
рий Грязной), в то же время лю-
бимец публики и «Маски» Евге-
ний Ахмедов в партии Лыкова 
звучал и выглядел зажато, жен-
ские партии выровнены, равно 
сдержанны эмоционально и во-
кально. Достоинство музыкаль-
ной интерпретации Михаила 
Татарникова — ее складное дви-
жение, сдержанная, но порой 
стремительная динамика, ком-
пактность темпов, тембров и ба-
ланса, словно роман преврати-
ли в повесть — но то же и недо-
статок иногда, собственно, уни-
кальной корсаковской красоты. 
В то же время именно для кино 
— с его особым соотношением 
звука и визуального ряда — этот 
спектакль со специфической 
узорчатой работой режиссера с 
актерскими мизансценами, вы-
ражением лиц и жестов, собран-
ный как конструктор из разных 
планов и текстов, как куколь-
ный театр из образов и слов, ка-
жется, удивительно подходит.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Ария на вес
«Царская невеста» на фестивале «Золотая маска»

Фонд «Виктория — искусство быть сов-
ременным» объявил об открытии но-
вой площадки в Венеции, которая станет 
первым постоянным представительст-
вом какой-либо организации из России 
помимо официального русского павиль-
она и первой частной площадкой в го-
роде биеннале, созданной на русские 
деньги. ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ узнал  
у директора фонда ТЕРЕЗЫ МАВИКИ 
подробности об итальянских и россий-
ских проектах «Виктории».

— Что за площадку вы открываете в Ве-
неции?
— Фонд «Виктория — искусство быть сов-
ременным», принадлежащий Леониду Ми-
хельсону, уже пять лет присутствует в Ве-
неции. Мы занимаемся продюсировани-
ем художников здесь, в России, и обеспе-
чиваем им присутствие на Западе, потому 
что возможностей у них мало. Для меня это 
важно, потому что я человек Запада и для 
меня совершенно ясно, что там очень ма-
ло знают о том, что происходит здесь. Для 
того чтобы изменить эту ситуацию, мы ре-
шили открыть представительство — и где 
еще, если не в Венеции? Мы арендовали 
пространство на Джудекке, и выбор места 
был осознанным: мы хотели уйти подаль-
ше от Гранд-канала, чтобы никто не гово-
рил: «Вот опять приехали русские и хваста-
ются своим центровым положением». В на-
чале последнего года нашей деятельности 
я пришла к господину Михельсону и сказа-
ла, что аренда заканчивается и из Венеции 
можно уезжать. Тем более к тому времени 
у господина Михельсона уже появились 
планы открыть пространство в Москве, и 
надо было сконцентрировать интеллекту-
альные ресурсы. Но аппетит, как говорит-
ся, приходит во время еды: ему было вид-
но, что на основе венецианской площадки 
развиваются международные связи, кон-
такты с музеями и художниками — в об-
щем, какие-то эффекты побочные от на-
шей деятельности стали наблюдаться. Под-
умав, он сказал, что уехать сейчас — непра-
вильное решение.

— И как вы нашли выход?
— Президент порта Венеции очень любит 
наши выставки, на все ходит, мы дружим, 
и он рассказал, что администрация порта 
проводит тендер на одно интересное зда-
ние в районе Дзаттере. А Дзаттере — это са-
мое лучшее место для культурной инсти-
туции, которое только можно придумать. 
Набережная так и называется «проспект 
Искусств», на нем располагается, в частно-
сти, Пунта-делла-Догана — площадка Фран-
суа Пино. Нам дают право на аренду сро-
ком на 18 лет с возможностью продления 
и с обязательством реставрировать здание.
— Разработана ли программа, общая кон-
цепция новой площадки?
— О подробной программе пока рано гово-
рить, поскольку ключи от здания мы полу-
чили только 5 марта. Одно могу сказать точ-
но: она не будет вторым павильоном Рос-
сии. Кроме того, мы не собираемся просто 
показывать там коллекцию Леонида Ми-
хельсона. Акцент стоит на образование, а 
не на выставку как самоцель.

полная версия
 kommersant.ru/11470

ПРОЕКТ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Тереза Мавика: мы делаем 
акцент на образование
Директор фонда «Виктория — искусство быть 
современным» о новом здании в Венеции  
и планах на будущее

«Царской невесте»  
спектакль Могучего  
добавляет игривого  
кокетства и ветреной  
концептуальности 
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

С П Р А В К А Ф О Н Д  « В И К Т О Р И Я  —  И С К У С С Т В О  Б Ы Т Ь  С О В Р Е М Е Н Н Ы М »

Фонд «Виктория — искусство быть современным» (V-A-C) основан бизнесменом Леонидом Михельсоном 
в 2009 году. Бессменным директором фонда является итальянка Тереза Мавика, ранее занимавшаяся между-
народными связями в галереях Stella Art и «Риджина». Одна из задач фонда — продвижение русского искусства 
за рубежом. В рамках этой стратегии фонд приглашал в Москву для знакомства с местными художниками 
куратора международной выставки «Документа» Каролин Кристов-Бакарджиев, художественных руководителей 
Венецианской биеннале Массимилиано Джони (2013) и Окви Энвезора (2015). Кроме того, фонд спонсировал 
выставку искусства Восточной Европы «Остальгия» в Новом музее Нью-Йорка (2011). При поддержке фонда 
прошло несколько групповых и персональных выставок русских и западных художников в непрофильных музеях 
Москвы («Вне поля зрения» Михаила Толмачева в Музее вооруженных сил РФ, «Президиум ложных калькуляций» 
в Музее предпринимателей, меценатов и благотворителей).

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Задушевно больные
Любовь, соблазн и сумасшествие в «Up&Down» Бориса Эйфмана

Духовность и бездуховность 
балета «Up&Down»  
вытанцовывается  
по большей части в дуэтах 
ФОТО ВЛАДИМИРА КУЗЬМИНА
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В центральном матче 20-го тура  
чемпионата России «Динамо»  
принимает «Зенит»

23 МАРТА В НОМЕРЕ Футбол

ФУТБОЛ

Аргентинский вечер в Лиге чемпионов
«Барселона» и «Ювентус» вышли в 1/4 финала  
благодаря Лионелю Месси и Карлосу Тевесу

КУБОК ГАГАРИНА

Красная армия  
всех первей
Определились полуфинальные пары play-off

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Динамо» закрыло 
европейский сезон
Сыграв вничью с «Наполи»

Последними участниками четвертьфи-
нала  Лиги чемпионов ожидаемо ста-
ли «Барселона» и «Ювентус». Каталонцы 
в великолепном стиле обыграли выло-
жившийся без остатка «Манчестер Си-
ти», которому повезло пропустить лишь 
один мяч — 1:0. А туринцы преподали 
урок тактического мастерства «Борус-
сии», разгромив — 3:0 — немцев в Дор-
тмунде благодаря вдохновенной игре 
Карлоса Тевеса.

После ответного матча на Camp Nou пред-
ставители «Манчестер Сити», пытающегося 
самоутвердиться в высшем европейском об-
ществе, были вынуждены признать, что по-
ка вход в элитный клуб, где правят бал «Бар-
селона» и «Бавария», для них закрыт. Разни-
ца в классе и подходе к организации игры 
между каталонцами и манчестерцами оказа-
лась настолько огромной, что «Сити» и мину-
ты не мог мечтать о четвертьфинале.

Из последних четырех матчей с «Барсе-
лоной» (команды встречались на этой же 
стадии и в прошлом розыгрыше турнира) 
этот был первый, который англичане за-
вершили в полном составе, не нарвавшись 
на удаление. Однако количественное ра-
венство не сказалось на главном: «Барсело-
на» почти ничего не позволила создать со-
пернику, при этом сами каталонцы выдали 
настоящую феерию.

Когда камеры выхватили на трибуне 
бывшего тренера «Барселоны» и нынешне-
го наставника «Баварии» Пепа Гвардиолу, 
он совершенно не походил на специалиста, 
приехавшего собирать досье на своего воз-
можного соперника по четвертьфиналу. Ка-
залось, Гвардиола, как и десятки тысяч бо-
лельщиков на трибунах, просто наслаждал-
ся футболом в исполнении удивительного 
Лионеля Месси и его окружения. Едва тре-
нер протиснулся на свое место, как схва-

тился за голову — Месси элегантно обыграл 
на ближнем краю трудягу Джеймса Милне-
ра, прокинув ему мяч между ног. Этот же из-
ящный трюк на противоположной бровке 
повторил Неймар, оставив в дураках Сами-
ра Насри. А когда на исходе первого полу-
часа встречи Месси вырезал изумительную 
по мягкости и точности воздушную пере-
дачу на Ивана Ракитича, открывшего счет, 
Пеп Гвардиола просто закрыл лицо руками 
— «Барселона» творила с «Сити» что-то неве-
роятное. Причем самим каталонцам это, ка-
жется, не стоило никаких усилий.

И ведь не скажешь, что «Сити» покорно 
сносил удары. Нет, англичане пытались пе-
рехватить мяч, используя высокий прес-
синг, старались закрепиться на чужой по-
ловине поля, чтобы подготовить плацдарм 
для атаки, так как от них требовалось за-
бить как минимум два мяча. «Сити» стара-
тельно, добротно работал и даже добился 
права на пенальти, который запорол Сер-
хио Агуэро. По сути, это был единственный 
шанс зацепиться за матч.

В отличие от напряженного, сосредото-
ченного на себе и сопернике «Сити», «Барсе-
лона» играла с улыбкой на лице. И с той же 
улыбкой транжирила несметное количест-
во моментов, превратив голкипера англи-
чан Джо Харта в одного из героев встречи. Но 
главной звездой на барселонской сцене все 

равно был неподражаемый Месси. И пусть 
даже аргентинец не забил сам, он рассыпал-
ся в удобных и элегантных передачах, вновь 
пленив всех вокруг. Хавьер Маскерано, су-
ровый опорный полузащитник, признался, 
что за свои 30 лет не видел ничего подобно-
го: «Играть с Месси — означает видеть то, че-
го никогда не видели. Это легенда и совер-
шенный футболист. Всех нас контролирует 
футбол, а Месси контролирует его».

Еще одним участником четвертьфинала 
Лиги чемпионов стал «Ювентус». Перед от-
ветной встречей в Дортмунде главный тре-
нер «Боруссии» Юрген Клопп говорил, что 
одна из самых сложных задач в футболе — 
это обыграть итальянцев, которых устраи-
вает ничья. Он намекал на то, что никому 
не под силу так умело расставить оборони-
тельные ловушки и поймать в них сопер-
ника. Однако главный тренер «Ювентуса» 
Массимилиано Аллегри удивил тем, что не 
стал закрываться на своей половине поля 
в надежде отстоять победный счет первой 
встречи (2:1).

Туринцы совершенно не прятались за это 
зыбкое преимущество и провели едва ли не 
образцовый с тактической точки зрения 
матч. Они полностью нейтрализовали лег-
коногую и креативную атаку «Боруссии» — 
так, что первый прицельный удар по воро-
там Джанлуиджи Буффона дортмундцы на-
несли лишь в середине второго тайма. К это-
му времени исход противостояния был пра-
ктически решен, причем по ходу встречи ту-
ринцы замечательно перестроились после 
травмы одного из своих лидеров — Поля 
Погба. Матч же для «Ювентуса» сделал Кар-
лос Тевес, забивший два мяча и отдавший 
голевую передачу Альваро Морате, который 
признался, что играть рядом с аргентинцем 
было воплощением его детской мечты.

Петр Кузнецов

В Кубке Гагарина опреде-
лились обе полуфиналь-
ные пары. В число фи-
налистов конференций 
не попал прошлогодний 
обладатель приза. Маг-
нитогорский «Металлург» 
вчера выбила из розыг-
рыша «Сибирь» — коман-
да, которую можно на-
звать главным открытием 
сезона. В решающей се-
рии на Востоке она встре-
тится с «Ак Барсом», одо-
левшим «Авангард». На 
Западе друг с другом бу-
дут бороться петербург-
ские и московские армей-
цы. СКА в четвертьфинале 
справился с московским 
«Динамо», а ЦСКА — с «Йо-
керитом». Причем все чет-
вертьфинальные серии 
состояли из пяти матчей.

«Металлург» в этом сезо-
не многое сохранил из се-
зона предыдущего, такого 
успешного для себя. И жест-
кого канадского тренера 
Майка Кинена, и игровой 
костяк, в том числе удар-
ное звено — Сергея Мозя-
кина с Данисом Зариповым 
и Якубом Коваржем. При-
чем не сказать, что оно как-
то резко сдулось по срав-
нению с прошлым чемпи-
онатом. Мозякин, напри-
мер, и в этом Кубке Гагари-
на демонстрировал удиви-
тельные снайперские спо-
собности, забросив в деся-
ти матчах восемь шайб. Но 
ни опыта Кинена, ни глу-
бины состава, ни мастерст-
ва лидеров «Металлургу» на 
сей раз не хватило даже для 
того, чтобы очутиться в чет-
верке лучших. А барьером 
на пути в нее для уральцев 
стала постепенно, сезон за 
сезоном прибавлявшая «Си-
бирь», которая преврати-
лась в очень дисциплини-
рованную, очень сбаланси-
рованную и очень толковую 
команду.

Ход ее борьбы с «Метал-
лургом» вообще-то наво-
дил на мысли о том, что в 
ней возможен сценарий и 
с максимальным количест-
вом матчей — даже после 
двух домашних успехов но-
восибирцев на старте. В кон-
це концов обладатель Кубка 
Гагарина обязан вроде бы 
уметь не обращать внима-
ния на подобные неуряди-

цы. «Металлург» вроде бы и 
собрался не обратить, уве-
ренно обыграв соперников 
в третьей встрече. На этом 
все хорошее для него закон-
чилось. В четвертом матче 
в Магнитогорске «Сибирь», 
уже, казалось бы, упустив 
инициативу, позволив «Ме-
таллургу» подняться с 0:2, 
дотерпела до овертайма и 
забросила решающую шай-
бу. В пятой, домашней, она 
спокойно пережила очеред-
ной гол Мозякина, быстро 
ответила на него своим, а 
когда дополнительное вре-
мя снова выглядело неми-
нуемым, больно-пребольно 
куснула уральцев.

В финале Восточной кон-
ференции «Сибирь» встре-
тится с «Ак Барсом». Вчера 
он завершил противосто-
яние с «Авангардом», кото-
рый в нем очень походил на 
команду, выжатую до дна в 
предыдущем раунде. В нем 
омичи в семи матчах одоле-
ли «Барыс», и после этого ма-
рафона их хватило на един-
ственный подвиг. «Аван-
гард» взял с места в карьер, 
зацепив в Казани победу в 
овертайме, но, кроме нее, 
ничего не добился.

Омский клуб вернулся в 
Казань на пятый матч, уже 
будучи безнадежным аутсай-
дером. «Ак Барс» вел — 3:1, и 
никаких признаков того, что 
он с преимуществом готов 
распрощаться, не наблюда-
лось. Казанцы вчера спокой-
но, со знанием дела постави-
ли точку в серии.

На Западе до четверки 
первым добрался СКА. Его 
серия с московским «Дина-
мо» обещала быть жаркой 
и равной, но в итоге насто-
ящим пожаром в ней и не 
пахло. «Динамо», как это ни 
странно, сгубил домашний 
отрезок. В Москве оно два-
жды уступило СКА с сум-
марным счетом 1:8. И, гля-
дя на него, руководителям 
клуба, наверное, вдвойне 
обидно вспоминать резуль-
таты встреч в Санкт-Петер-
бурге. Динамовцы на выезде 
не уступили СКА в основное 
время: один матч выиграли, 
в двух потерпели поражения 
в овертайме.

А генеральный директор 
«Динамо» Андрей Сафро-
нов вскоре после вылета бе-

ло-голубых обнародовал ед-
ва ли не самый очевидный 
среди рецептов возвраще-
ния двукратных победите-
лей Кубка Гагарина на вер-
шину, сообщив, что плани-
рует обсудить вопрос о воз-
можности совмещения тре-
нерских постов в клубе и 
сборной. Наставником по-
следней является Олег Зна-
рок, под руководством ко-
торого «Динамо» собствен-
но и взяло оба своих Кубка. 
В прошлом году он принял 
сборную, оставив столич-
ный клуб на ассистента Ха-
рийса Витолиньша. И если 
национальная команда со 
Знарком уже успела завое-
вать золото чемпионата ми-
ра, то «Динамо» без него два-
жды вылетело на ранних 
стадиях play-off. Год назад 
оно оступилось в первом ра-
унде, теперь — во втором.

Оппонентом армейцев 
петербургских стали армей-
цы московские, справивши-
еся с «Йокеритом». Финская 
команда невысоко котирова-
лась в паре, в которой ей до-
сталась команда, просто по-
трясающе выступавшая в ре-
гулярке, а затем всухую ра-
зобравшаяся в play-off с «Со-
чи». Но по крайней мере по-
бодаться с ЦСКА она смогла 
как следует. Даже вчера, в пя-
том матче, уже находясь в 
принципе в ситуации, близ-
кой к безнадежной, «Йоке-
рит» в Москве дрался будь 
здоров. Он дважды вел в сче-
те и поплыл лишь в заключи-
тельном периоде, в котором 
хозяева обрушились на него 
с невероятной мощью. Ито-
гом этого штурма был счаст-
ливый для ЦСКА рикошет — 
после него он вышел вперед. 
А за ним последовал гол в пу-
стые ворота.

Алексей Доспехов

Московское «Динамо» в от-
ветном матче 1/8 финала 
 Лиги Европы сыграло вни-
чью с «Наполи» — 0:0. Таким 
образом, динамовцы по сум-
ме двух матчей уступили ита-
льянцам и выбыли из сорев-
нований.

Главный тренер «Динамо» Ста-
нислав Черчесов после первого 
матча с «Наполи», в котором ди-
намовцы проиграли — 1:3, заме-
тил, что, несмотря на поражение, 
дверь в четвертьфинал для его ко-
манды «все еще остается приот-
крытой». Кроме того, он давал по-
нять, что на своем поле «Динамо» 
будет играть смелее. Все-таки в не-
апольском матче создавалось впе-
чатление, что динамовцы зача-
стую просто боялись идти вперед.

На «Химки Арене» действи-
тельно все было иначе. Игра с 
первых же минут пошла, что на-
зывается, без середины поля, и 
у хозяев были все шансы быс-
тро пожалеть о том, что они ре-
шились играть с основным фа-
воритом Лиги Европы в откры-
тый футбол. Уже в первые 20 ми-
нут встречи «Наполи» мог забить 
как минимум трижды. Но гостям 
для взятия ворот постоянно не 
хватало самой малости. Снача-
ла Кристиану Маджо не достало 
каких-то сантиметров, чтобы до-
тянуться до мяча и замкнуть на-
вес на ближнюю штангу. Затем, 
после удара Дриса Мертенса, ис-
полненного так, что Владимир 
Габулов никак уже не мог спасти 
свою команду, мяч угодил в пере-
кладину. Несколько минут спу-
стя на исполнение бил уже Хосе 
Кальехон. И ему тоже удалось пе-
реиграть вратаря, но не штангу. 
Хорошо еще Гонсало Игуаин, в 
Неаполе отметившийся хет-три-
ком, был не слишком заметен.

Но отрадно было то, что «Ди-
намо» все это не пугало. Команда 
смело шла вперед, и за счет ско-
рости ей удавалось создавать мо-
менты. Да что там, «Динамо» за-
бивало. Правда, когда мяч вле-
тал в ворота Мариано Андухара 
после ударов Кристофера Самбы 
и Александра Кокорина, рефе-
ри вполне справедливо фикси-
ровал положение вне игры. Но 
в любом случае по сравнению с 
первым матчем, в котором подо-
печные Станислава Черчесова за 
90 минут нанесли в створ ворот 
всего три удара, прогресс был 
очевиден. Оставалось приду-
мать, как все же конвертировать 
появлявшиеся моменты в голы, 
забитые без нарушения правил.

До конца первого тайма ни 
«Динамо», ни «Наполи» в этом 

плане не преуспели. Гостей та-
кое положение, разумеется, 
вполне устраивало, чего не ска-
жешь о «Динамо», которое нача-
ло вторую половину встречи с 
попыток устроить нечто вроде 
штурма чужих ворот. И почти 
сразу это привело к острому мо-
менту: Кевин Кураньи скинул 
мяч под удар Александру Коко-
рину, которому оставалось толь-
ко попасть в створ. Но мяч по-
сле его удара ушел выше ворот. 

Острые моменты у ворот «Напо-
ли» возникали с приятным по-
стоянством. Причем в основном 
угроза приходила с левого флан-
га, где Балаж Джуджак изводил 
защитников «Наполи» быстры-
ми прорывами. Но ближе к взя-
тию ворот снова оказались го-
сти. «Динамо» попросту повез-
ло, что Игуаин не сумел наказать 
Габулова за совершенно необъ-
яснимый выход наперерез фор-
варду. Ведь вратаря Игуаин обы-
грал — бил, можно сказать, в пу-
стые ворота, но мимо.

И все же «Динамо» смотре-
лось гораздо сильнее. Другое де-
ло, что команде попросту не вез-
ло. А времени между тем остава-
лось все меньше. Равно как и сил 

у динамовских футболистов, что 
вполне явно проявилось минут 
за десять до финального свист-
ка. И на финишном отрезке мат-
ча «Наполи» удавалось все чаще 
отодвигать игру от своей штраф-
ной и вполне эффективно уби-
вать время. В принципе уже тог-
да было понятно, что искомые 
два мяча «Динамо» забить не су-
меет. Команда попыталась отме-
титься хотя бы голом престижа 
— и на последней минуте в чу-
жую штрафную явился даже Га-
булов. Но и тут не повезло. Так 
что «Наполи» идет дальше, ну а 
«Динамо» покидает Лигу Евро-
пы, оставив о себе вполне благо-
приятное впечатление.

Александр Петров

1/8 финала. Ответные матчи
«Боруссия» (Дортмунд, Германия)—«Ювентус» (Италия) 0:3 
(Тевес, 3, 79; Мората, 70). первый матч 1:2.

«Барселона» (Испания)—«Манчестер Сити» (Англия) 1:0 
(Ракитич, 31); первый матч 2:1.

Команды, вышедшие в 1/4 финала: «Ювентус» (Италия), 
«Барселона», «Реал», «Атлетико» (все — Испания), «Порту» 
(Португалия), «Бавария» (Германия), ПСЖ, «Монако» (оба — 
Франция).

Жеребьевка 1/4 финала пройдет сегодня.

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
1/4 финала. Первые матчи. «Валенсия» (Испания)—«Химки» 
(Россия) 75:76. УНИКС (Россия)—«Локомотив-Кубань» (Россия) 
78:87. «Пари-Леваллуа» (Франция)—«Банвит» (Турция) 67:65. 
«Гран-Канария» (Испания)—«Каршияка» (Турция) 76:66.
Ответные матчи пройдут 24–25 марта.

Чемпионат НБА

«Кливленд»—«Бруклин» 117:92 (Мозгов («Кливленд»), 17 оч-
ков). «Филадельфия»—«Детройт» 94:83. «Майами»—«Портленд» 
108:104. «Торонто»—«Миннесота» 105:100. «Чикаго»—
«Индиана» 103:86. «Даллас»—«Орландо» 107:102. «Милуоки»—
«Сан-Антонио» 103:114. «Оклахома-Сити»—«Бостон» 122:118. 
«Сакраменто»—«Лос-Анджелес Клипперс» 105:116. «Голден 
Стейт»—«Атланта» 114:95. «Юта»—«Вашингтон» 84:88.

Теннис
Турнир ATP  
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд—$5,3 млн
Четвертый круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Джон Иснер 
(США, 18) 6:4, 7:6 (7:5). Бернард Томич (Австралия, 32)—Тана-
си Коккинакис (Австралия) 6:4, 4:6, 6:4. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 4)—Адриан Маннарино (Франция) 6:3, 6:3. Фели-
сиано Лопес (Испания, 12)—Кеи Нисикори (Япония, 5) 6:4, 7:6 
(7:2). Милош Раонич (Канада, 6)—Томми Робредо (Испания, 

17) 6:3, 6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Жиль Симон (Фран-
ция, 13) 6:2, 6:4. Томаш Бердых (Чехия, 9)—Лукаш Росол (Че-
хия, 27) 6:2, 4:6, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Джек 
Сок (США) 6:3, 6:2.

Турнир WTA в Индиан-Уэллсе (США). 
Призовой фонд—$5,3 млн

1/4 финала. Серена Уильямс (США, 1)—Тимеа Бачински 
(Швейцария, 27) 7:5, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 3)—Карла 
Суарес Наварро (Испания, 12) 5:7, 6:1, 6:1.

Биатлон
Кубок мира  
в Ханты-Мансийске
Девятый, заключительный этап
Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Мартен Фуркад (Франция) — 
23.47,0 (0 штрафных кругов). 2. Антон Шипулин (Россия) — 
отставание 13,0 (0). 3. Бенедикт Долль (Германия) — 18,3 (1)… 
14. Максим Цветков (Россия) — 52,0 (0). Общий зачет. 1. 
Фуркад — 993 очка. 2. Шипулин — 876. 3. Яков Фак (Слове-
ния) — 823… 7. Евгений Гараничев (Россия) — 606.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Чикаго» 0:1. «Эдмонтон»—«Колумбус» 
3:4 (буллиты; Якупов («Эдмонтон»), 1+1). «Анахайм»—«Лос-Ан-
джелес» 3:2 (овертайм).

Хоккеистам «Сибири» (в голубой форме) удалось совершить прорыв, выбив из Кубка Гагарина 
лучший клуб КХЛ прошлого сезона   ФОТО НИНЫ СЕМАШКО

1/2 финала 
конференций
Серии до четырех побед.  
Пятые матчи
Западная конференция. СКА—
«Динамо» (М) 3:2 (овертайм); счет в 
серии 4:1. ЦСКА—«Йокерит» 4:2; 4:1.
В финале (серия до четырех побед) 
встречаются ЦСКА—СКА. Первый матч 
пройдет 26 марта в Москве.
Восточная конференция. «Сибирь»—
«Металлург» (Мг) 3:1; счет в серии 4:1. 
«Ак Барс»—«Авангард» 2:0; 4:1.
В финале (серия до четырех побед) 
встречаются «Ак Барс»—«Сибирь». Пер-
вый матч пройдет 27 марта в Казани.

Игроки «Динамо» (в синей 
форме Кевин Кураньи)  
практически весь матч  
провели в атаке, но до за-
битых голов дело не дошло    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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